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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 25-й тур. ЦСКА – «Спартак» – 2:0

Авторская колонка самого титулованного футболиста России, победителя Лиги чемпионов 
и Лиги Европы в составе «Порту», бывшего главного тренера «Спартака»

КОСТЕНЮК ОТВЕТИЛА 
НА ОБВИНЕНИЯ ШАХМАТ 
В РАСИЗМЕ
12-я чемпионка мира по шахматам 
Александра Костенюк в интервью «СЭ» объяснила, 
почему белые в шахматах ходят первыми 
и можно ли это считать проявлением расизма 15

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ 
ДМИТРИЯ КОМБАРОВА
Экс-защитник «Спартака» и сборной России, 
который сейчас выступает за «Крылья Советов», 
побывал в гостях у «СЭ» 8

�В МАТЧАХ �СПАРТАКА� 
СЕРЬЕЗНЫХ ОШИБОК НЕ БЫЛО�
Вчера глава департамента судейства РФС 
Виктор Кашшаи в течение почти двух часов 
отвечал на вопросы о работе арбитров 
в последних играх РПЛ 5

Из архива Александры Костенюк

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

КОГДА �ЗЕНИТ� 
ОФОРМИТ 

ЧЕМПИОНСТВО?
Команда Сергея Семака 

может досрочно 
взять золото 

уже в это 
воскресенье
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«Быки» дома не проигрывают уже 13 матчей. 
В последний раз они уступили в Краснодаре… 
«Зениту». По мнению Winline, высока 
вероятность, что гости снова окажутся сильнее – 
в потенциально чемпионском для Питера матче

Краснодар 05.07
20.30 Зенит С-Пб

Выбери исход

Зенит С-Пб победит и тотал

2.5

Краснодар победит 3.44

Ничья 3.52

Меньше 4.72 Больше 3.07

стр. 2–9

ДМИТРИЙ 
АЛЕНИЧЕВ: МНЕНИЕ

«ЕСЛИ БЫ 
НЕ ЗОБНИН, 
«СПАРТАК» 
МОГ БЫ 
ОТЫГРАТЬСЯ»

Сегодня обсудим итоги дерби ЦСКА – «Спартак». Считаю, что все по де-
лу. И в этом результате большая «заслуга» Зобнина. Я очень хорошо 
знаю Рому: он мне казался спокойным в жизни и уравновешенным 

на поле футболистом. Но что с ним иногда происходит? Ведь это не первый 
случай, когда его удаляют. Так случилось, например, и в матче с «Красно-
даром» в начале марта. Не знаю, что на него нашло теперь. Считаю, Роман 
заслуживает строгого наказания со стороны тренерского штаба. 

Думаю, если бы не красная карточка Зобнину, «Спартак» вполне мог 
отыграться. В последние 15–20 минут красно-белые устроили бы навал, 
и, не исключаю, сравняли бы счет. Однако Роман подвел команду. Мне 
сложно объяснить такой поступок. Ну как можно ударить локтем сопер-
ника в такой встрече?! Я понимаю, бывают игры, когда ты ведешь в сче-
те 3:0, и можешь на секунду потерять контроль над собой. Но тут-то! Те-
бе противостоит ЦСКА, ты уступаешь. Что творилось в голове Зобнина?! 
Просто не узнаю Рому...

В чисто футбольном плане он, на первый взгляд, выглядел неплохо. Но 
как быть с КПД хавбека? В центре полузащиты вышло трио Умяров-Зоб-
нин-Бакаев. Но проблема «Спартака» заключается сейчас в том, что в со-
ставе нет такого креативного исполнителя, как Влашич, который доказал, 
что для нашего чемпионата это футболист очень высокого класса. И это 
при том, что хорват сыграл не на все 100 процентов. Мы знаем, что Нико-
ла может действовать эффективнее.

Еще одно наблюдение: красно-белые очень слабы в позиционных ата-
ках. А разбежаться, организовывать быстрые контратаки не давали армей-
цы. Три центральных защитника красно-синих все делали очень грамотно, 
лишили форвардов соперника пространства. И «Спартак» впадал в ступор, 
не знал, как пройти такую плотную оборону.

После первого тайма я предполагал, что гости могут отыграться только 
со стандарта с учетом того, что в команде есть футболисты, которые здо-
рово работают на «втором этаже» – Жиго, Джикия, Соболев. А вот каких-то 
красивых ходов не ждал. Хотя однажды спартаковцам удалась классная ата-
ка – 5–6 передач в одно касание и завершающий удар Зобнина. Не скрою, 
комбинация впечатлила. Но это, увы, единичный случай… Был еще даль-
ний удар Умярова, который здорово потащил Игорь Акинфеев.

Не думаю, что в следующих матчах «Спартак» кардинально поменяет 
тактику. Считаю, соперники уже раскусили стилистику, нашли противоя-
дие, не оставляют пространство за спиной для нападающих красно-белых. 
А у тренерского штаба нет пока плана «Б».

Плюс есть фактор Бакаева. У него не пошла игра – и все. Зелимхан 
в этот вечер выглядел неубедительно и, соответственно, креатива в атаке 
у «Спартака» было мало. Повторяю, футболиста уровня Влашича в составе 
красно-белых в дерби не нашлось. Показательный момент: в первом тай-
ме разрезающую передачу на Понсе сделал Коля Рассказов, а не централь-
ные полузащитники.

Кстати, к Понсе возникли большие вопросы. Честно говоря, не ожидал 
увидеть аргентинца в старте – был на 99 процентов уверен, что выйдет 

Ларссон. Объясню, почему. На данный момент Понсе просто не при-
носит пользу «Спартаку». Совершенно невразумительная игра про-

тив ЦСКА, очень низкий КПД.  Не обыграть, не пробить точно... Од-
ним словом, бесполезен. На мой взгляд, Ларссон смотрится пред-

почтительнее.
Соболев же постоянно пытался зацепиться за передачу, тол-

кался в штрафной, напрягал защитников. Александр был заря-
жен на постоянную борьбу, тогда как Понсе просто потерялся. 
И что получаем на выходе? Понсе и Бакаев провалили матч, 

Зобнин всех подвел. И как «Спартак» собирался побеждать?
Теперь о вратарях. Считаю Максименко квалифицирован-

ным голкипером. Конечно, он ошибся в эпизоде, когда Вла-
шич открыл счет, но там и удар вышел довольно неприят-
ный. Другое дело, что подобное случилось в дерби. А Акин-
феев доказал свой высочайший уровень в концовке встречи, 

когда не позволил «Спартаку» сравнять счет. В этом и за-
ключается мастерство.

Не могу сказать, что ЦСКА победил только благодаря 
Влашичу и Акинфееву и из-за ошибок Зобнина и Мак-
сименко. Нет, мне у армейцев еще понравился Обляков, 
Чалов был активен.

Все это произошло на фоне ситуации с Гончаренко. 
Допускаю, что Виктор Михайлович какое-то время не 

тренировал команду по состоянию здоровья. И я уве-
рен, что в дерби футболисты ЦСКА на 200 процен-

тов сыграли за своего тренера. Это ощущалось. Те-
деско же выглядел несколько растерянным. Мне 

показалось, Доменико не до конца понимал, как 
можно отыграться. 

Уже не припомню, чтобы ЦСКА и «Спар-
так» встречались между собой, занимая 5-е 
и 6-е места в таблице. Армейцы сейчас по-
лучили положительный эмоциональный 
заряд. А «Спартак», считаю, в оставшихся 
турах может выпускать на поле трех-че-
тырех молодых футболистов, что назы-
вается, обкатывать их. 

Но это касается РПЛ, но никак не 
кубкового полуфинала в Петербур-

ге. Шанс пройти «Зенит» у  «Спар-
така» есть, почему нет? Это один 

конкретный матч, тем более тра-
диционно мощной поддерж-

ки у хозяев на этот раз не бу-
дет – стадион заполнится 

только на 10 процентов. 
Конечно, подбор ис-
полнителей у «Зенита» 
лучше, к тому времени 
питерцы, скорее всего, 

оформят чемпионство. 
Но для «Спартака» это 

игра года! Москвичи про-
сто обязаны выложиться 

по полной – за себя, за тре-
нера, за своих болельщиков. 

Умереть на поле, чтобы 
спасти сезон!

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Вторник. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:0. 77-я минута.  Роман Зобнин покидает поле после удаления Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 26-й тур. 5 июля. «Краснодар» – «Зенит». 20.30 (мск)

«Зенит» может 
оформить самое раннее 
чемпионство в XXI веке
«Зенит» станет чемпионом, если он победит «Краснодар», а «Локо» не обыграет «Сочи»

Похоже, для этой версии «Зенита» Крас-
нодар – особый город. В прошлом се-
зоне (а кажется, что когда-то давно, 

в прошлой жизни) команда Сергея Семака 
в матче-украшении того чемпионата обы-
грала «быков», открыв тем самым себе доро-
гу к титулу. После тех 3:2 стало окончатель-
но понятно, что золото – лишь дело времени, 
де-факто питерцы себе его забрали.

И вот теперь снова Краснодар, и снова 
впереди маячит чемпионство. Только на этот 
раз уже официально. «Зенит» может выи-
грать второй подряд титул уже в ближайшие 
выходные: для этого нужно, чтобы «Локомо-
тив» потерял очки в матче с «Сочи», а сами 
сине-бело-голубые обыграли «быков». Рас-
клад, не кажущийся нереальным. Сочин-
цы сейчас в хорошей форме и способны за-
цепиться за очки в Москве, «Зенит» тоже 
на ходу, а игроки «Краснодара», как пока-
зал матч с «Ростовом», физически далеки 
от оптимальных кондиций. Словом, ниче-
го невозможного.

Если все так и случится, то это будет са-
мое раннее чемпионство в XXI веке. В по-
следние 20 лет еще никто не завоевывал 
титул за четыре тура до финиша. За три ту-
ра до конца – было, и неоднократно. «Ру-
бин»-2008, «Спартак»-2017, сам «Зенит» де-
лал это дважды – в 2012-м и в 2019-м. Но 
чтобы за четыре – никогда. Для этого нуж-
но вернуться в 1990-е – время доминирова-
ния «Спартака».

Полагаю, что для «Зенита» это важ-
но. Нынешняя команда явно хочет оста-
вить след в истории. В любом случае, есть 
все шансы взять титул на футбольном по-
ле, своими собственными усилиями, хотя, 
повторимся, не все зависит от питерцев. 
В прошлом сезоне золото было оформлено 
в самолете, во время перелета из Грозного 
и  в  Санкт-Петербург. Тоже, конечно, уни-
кальный случай, думается, мало кто в ми-
ре может таким похвастать. Но когда звучит 
финальный свисток судьи, и ты понимаешь, 
что вот она, победа – это совершенно осо-
бый род удовольствия.

С другой стороны, вряд ли в «Зените» 
сильно расстроятся, если «Локомотив» все 
же обыграет «Сочи», и оформить чемпион-
ство в Краснодаре не получится. Потому что 
тогда будет возможность взять титул через 

три дня на своем стадионе перед своими бо-
лельщиками – на Кубани-то их не будет. Ус-
ловия следующие: победа над «Краснода-
ром», а потом взять три очка во встрече все 
с тем же «Сочи» – и золото в кармане. Пред-
ставляете, какой будет ажиотаж при опре-
делении тех, кто попадет на «Газпром Аре-
ну»? И какие будут эмоции после финаль-
ного свистка, если все закончится хорошо? 
Пережить их – огромное счастье для коман-
ды и болельщиков.

В любом случае, разговоры о доминиро-
вании «Зенита» будут неизбежны, как к не-
му ни относись. Для меня самым яркой его 
чертой стал гол Эмилиано Ригони «Тамбо-
ву». Один из важнейших мячей в сезоне за-
бил человек, который в Санкт-Петербурге 
толком не прижился, и которого дважды от-
правляли в аренду в Италию – в «Аталанту» 
и «Сампдорию» – но и там он оказался не ну-
жен. А тут вышел, и нанес точнейший удар 
в нижний угол в добавленное время. По-
трясающая же история. Показывающая всю 
мощь нынешнего «Зенита», где даже полуо-
трезанные ломти – при всем уважении к Ри-
гони – выходят и делают разницу.

Понятно, что многим это не нравится, 
болельщикам хочется конкуренции – и это 
объяснимо. Но надо отдать должное «Зе-
ниту» и Семаку – своим стартовым капита-
лом они распоряжаются мастерски. Это то-
же нужно уметь.

ДМИТРИЙ ГИРИН

 И В Н П М О
 1. Зенит 25 18 5 2 52–12 59
 2. Локомотив 25 14 6 5 36–26 48
 3. Краснодар 24 12 9 3 40–23 45
 4. Ростов 25 12 6 7 42–45 42
 5. ЦСКА 25 11 7 7 31–26 40
 6. Спартак 25 9 5 11 27–27 32
 7. Уфа 25 7 11 7 18–20 32
 8. Динамо 24 8 8 8 21–26 32
 9. Сочи 25 7 8 10 38–32 29
10. Арсенал 25 8 4 13 29–35 28
11. Урал 24 7 7 10 29–44 28
12. Рубин 25 6 9 10 14–25 27
13. Ахмат 25 6 9 10 24–33 27
14. Тамбов 25 7 4 14 29–33 25
15. Кр.Советов 25 6 5 14 26–36 23
16. Оренбург 24 6 5 13 26–40 23

5 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ 1 Х 24 ИЮЛЯ, СУББОТА 1 Х 2

6 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК 1 Х 2

7 ИЮЛЯ, ВТОРНИК 1 Х 2

9 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ 1 Х 2

8 ИЮЛЯ, СРЕДА 1 Х 2

* Коэффициент Winline.

– участвует в игре X5.

22.00
Чемпионат Англии 

  Тоттенхэм  Эвертон 2.09 3.55 3.52

21.30
Чемпионат Германии 
(стыки)   

Хайденхайм – Вердер 3.13 3.55 2.25

20.00
Чемпионат Англии 

  
Кристал Пэлас – Челси 5.42 3.98 1.64

22.15
Чемпионат Англии 

  
Арсенал – Лестер 2.26 3.58 3.09

19.00
Первенство Англии 

  
Ноттингем Форест – Фулхэм 2.51 3.32 2.81

20.30
Чемпионат России 
   Краснодар  Зенит 3.44 3.52 2.13

16.15
Чемпионат Англии 

  
Ньюкасл – Вест Хэм 2.65 3.31 2.74

18.30
Чемпионат Англии 

  
Ливерпуль – Астон Вилла 1.35 5.47 8.14

15.00
Чемпионат Испании 

  Атлетик  Реал 5.61 4.12 1.60

23.00
Чемпионат Испании 

  
Вильярреал – Барселона 4.48 4.00 1.75

18.15
Чемпионат Италии 

  
Интер – Болонья 1.48 4.54 6.74

20.30
Чемпионат Италии 

  
Кальяри – Аталанта 5.38 4.53 1.57

22.45
Чемпионат Италии 

  Наполи  Рома 2.13 3.62 3.36

21.00
Чемпионат Турции 

  
Галатасарай – Трабзонспор 2.23 3.64 3.02

19.15
Чемпионат Греции 

  
Арис – АЕК 6.10 3.74 1.50

21.30
Чемпионат Греции 

  
Панатинаикос – Олимпиакос П 5.86 3.77 1.50

16.30
Чемпионат России 

  
Динамо – Арсенал 1.84* 3.56 4.51

18.30
Чемпионат России 

  
Спартак – Тамбов 1.49 4.42 6.81

18.30
Чемпионат России 

  
Крылья Советов – Ростов 2.64 3.30 2.75

20.30
Чемпионат России 

  
Локомотив – Сочи 1.78 3.76 4.63

20.30
Чемпионат России 

  
Ахмат – ЦСКА 3.22 3.34 2.30

17.00
Чемпионат Англии 

  
Лестер – Кристал Пэлас 1.71 3.62 5.44

19.30
Чемпионат Англии 

  
Вулверхэмптон – Арсенал 2.30 3.31 3.25

22.00
Чемпионат Англии 

  
Челси – Уотфорд 1.45 4.57 7.28

18.00
Чемпионат Испании 

  
Сельта – Бетис 2.21 3.40 3.35

23.00
Чемпионат Испании 

  
Гранада – Валенсия 2.99 3.18 2.52

18.15
Чемпионат Италии 

  
Ювентус – Торино 1.29 5.69 10.0

22.45
Чемпионат Италии 

  Лацио  Милан 2.35 3.34 3.12

14.30
Первенство Англии 

  
Дерби Каунти – Ноттингем Форест 2.44 3.20 3.00

19.30
Чемпионат Украины 

  
Динамо К – Шахтер 2.78 3.41 2.49

21.00
Кубок Германии. 
Финал   

Байер – Бавария 8.38 5.89 1.31

20.00
Чемпионат Англии 

  
Борнмут – Тоттенхэм 5.16 4.08 1.65

20.00
Чемпионат Англии 

  
Эвертон – Саутгемптон 2.01 3.57 3.75

22.15
Чемпионат Англии 

  
Астон Вилла – Манчестер Юнайтед 9.01 5.15 1.35

19.00
Первенство Англии 

  
Лидс – Стоук Сити 1.56 3.93 5.95

20.00
Чемпионат Англии 

  
Шеффилд Юнайтед – Вулверхэмптон 3.82 3.20 2.12

19.00
Первенство Англии 

  
Вест Бромвич – Дерби Каунти 1.74 3.78 4.46

21.30
Кубок Украины. 
Финал   

Динамо К – Ворскла 1.30 6.00 8.90

20.00
Кубок Румынии 

  
Стяуа – Динамо Бх 1.73 3.51 4.06

Главная интрига оставшихся 
туров чемпионата России –  
кто попадет напрямую 
в групповой турнир  
Лиги чемпионов.  
За второе место борются 
железнодорожники и «быки»

Борьба за серебро: 

Среда. Нижний Новгород. «Тамбов» – «Зенит» – 1:2.  
90+1-я минута. Только что Эмилиано Ригони (слева) забил победный гол

В случае равенства очков у двух и более команд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количество побед, разность забитых и пропущенных мя-

чей, число забитых мячей);
• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места команд в текущей турнирной таблице опреде-
ляются в соответствии с их местами в предыдущем чемпионате.

В 25-м туре чемпионата России «Зенит» вымучил по-
беду над «Тамбовом» и, воспользовавшись осечками 
преследователей, практически гарантировал чемпи-

онство. Вряд ли питерцы отложат оформление второго 
подряд титула дальше середины следующей недели, поэ-
тому наибольший интерес сейчас вызывает борьба за две 
оставшиеся путевки в Лигу чемпионов.

Фаворитом в гонке за серебро и прямой билет в груп-
повой турнир главного еврокубка представляется «Крас-
нодар». «Быки», позволив «Ростову» сравнять счет, поте-
ряли преимущество над «Локо» по потерянным очкам. 
Однако на стороне южан календарь: после встречи с «Зе-
нитом» команда Мурада Мусаева поборется с середняка-
ми и аутсайдерами, среди которых выделяется разве что 
«Динамо», тогда как железнодорожникам помимо двух 
московских дерби предстоят битвы с тремя претендента-
ми на шестое место – «Уфой», «Сочи» и «Уралом» («шме-
ли», правда, есть и в календаре «Краснодара»). Хотя если 
претенденты одинаково пройдут финишный отрезок, то 
выше окажутся железнодорожники, опережающие сопер-
ника по числу побед, тогда как обе личные встречи завер-
шились со счетом 1:1.

У «Ростова» и ЦСКА финиш гораздо легче, но отыграть 
шести– и  восьмиочковое отставание каждой из команд 
вряд ли возможно. И тем, и другим по силам набрать по 
10–12 очков на последнем этапе (дончанам играть с тре-
мя представителями низов, довольно удобной «Уфой» 
и немотивированным «Зенитом», армейцам – с четырь-
мя обитателями подвала и «Локо»), но и при таком рас-
кладе придется ждать тотального провала от «Краснода-
ра» или «Локомотива».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Оставшиеся матчи претендентов  
на Лигу чемпионов

Клуб Локомотив Краснодар Ростов ЦСКА
Матчи 25 24 25 25
Очки 48 45 42 40
26-й тур (4–5 июля) Сочи (д) Зенит (д) Кр.Советов (г) Ахмат (г)
27-й тур (8–9 июля) Спартак (г) Рубин (г) Уфа (д) Оренбург (г)
28-й тур (11–12 июля) Уфа (д) Урал (д) Оренбург (г) Рубин (д)
29-й тур (15 июля) ЦСКА (д) Кр.Советов (г) Рубин (г) Локомотив (г)
Перенесенный матч (19 июля) - Динамо (д) - -
30-й тур (22 июля) Урал (г) Ахмат (д) Зенит (д) Тамбов (д)
Среднее место соперников 7,6 10,0 10,1 11,4

Анна Мейер

Реклама 18+
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Гоша Чернов: – Мне, как нейтраль-
ному болельщику, уже надоела гегемо-
ния «Ювентуса». Он уже превратил-
ся в  аналог «Баварии» – восемь чем-
пионских титулов подряд, лидерство 
в этом сезоне. Хорошо, что в текущем 
чемпионате есть хоть какая-то гонка 
за скудетто. Да, видеть «Лацио» един-
ственным конкурентом «Ювентуса» 
странно, ведь у римлян не такой мощ-
ный состав и титулованный тренер, 
как у «Интера». Но в прорыве «Лацио» 
есть свой шарм: «орлы» совсем не из-
балованы победами, поэтому и вцепи-
лись когтями в этот сезон. Нужно до-
водить дело до конца.

Я уверен, что судьба чемпионства 
решится 20 июля, когда «Ювентус» 
примет «Лацио». Возможно, к  очной 
встрече отставание римлян от первого 
места сократится, ведь у них чуть про-
ще календарь, чем у туринцев. А если 
«орлы» победят «Юве», то финиш будет 
самым интересным за последние годы. 
К чему я все это? Пока высокий коэф-
фициент на победу «Лацио» в чемпи-
онате (5.00), надо этим пользоваться. 
Конечно, шансы «Юве» на очередной 
титул выше, но, считаю, риск в данном 
случае оправдан.

Дмитрий Зеленов: – «Лацио» – не 
фаворит даже в паре с «Миланом», а уж 
о чемпионской гонке я вообще молчу. 
У  «Ювентуса» состав глубже, подбор 
исполнителей сильнее, тренер опыт-
нее. А в матче с «Миланом», думаю, ос-
новную роль сыграет текущая форма 
команд. Красно-черные после возоб-
новления сезона смотрятся предпоч-
тительнее римлян. «Милан» едва не 
вышиб «Ювентус» из Кубка Италии – 
если бы не раннее удаление Ребича, 
то команда Стефано Пиоли прошла бы 
дальше. В чемпионате пока – семь оч-
ков из девяти возможных, в том числе 
победа над «Ромой».

«Лацио» играет хуже, чем до панде-
мии. Обе победы – волевые, а пораже-
ние от «Аталанты» – после 2:0 в свою 
пользу к  11-й минуте. Да, Иммобиле 
все еще забивает, но в  субботу он не 
сыграет из-за дисквалификации. Бо-
юсь, это скажется, так что «Лацио» не 
наберет три очка. Для подстраховки 
возьму победу «Милана» с форой ноль. 
Это значит, что при ничьей моя став-
ка вернется, а при победе красно-чер-
ных – сыграет.

Чернов: – Ты верно заметил, что во 
всех трех матчах «Лацио» забивавшая 
первой команда в итоге проигрывала. 
На этом можно заработать. В двух по-
следних встречах римляне прибавля-
ли во втором тайме, а до перерыва все 
было плохо. Мне кажется, что Симоне 
Индзаги хорошо поработал над физи-
ческой готовностью футболистов, по-
этому им удается переламывать ход 
встреч. Правда, с «Аталантой» все по-
лучилось наоборот, но бергамскую ко-
манду остановить сейчас может толь-
ко апокалипсис.

«Милан» в  матчах с  «Лечче», «Ро-
мой» и  СПАЛ забивал после переры-
ва на два мяча больше, чем в первой 
половине. В целом, в играх с участием 

красно-черных вторые таймы получа-
ются более результативными. По-мое-
му, все сходится – и статистика, и вы-
сокий коэффициент. Мой выбор: вто-
рой тайм  – самый результативный 
в матче за 1.97.

Зеленов: – Согласен, что во вто-
ром тайме должны быть голы, но я 

нашел вариант получше: точный счет 
первого тайма – 0:0! Причин несколь-
ко. Во-первых, как ты заметил, «Ла-
цио» и «Милан» после перерыва игра-
ют сильнее. Во-вторых, у этих команд 
любопытная история личных встреч: 
в  шести из семи последних матчей 
в первых таймах не было голов. Вооб-

ще «Лацио» и «Милан» не любят друг 
другу забивать, хотя в  первом круге 
было исключение – на «Сан-Сиро» «ор-
лы» победили со счетом 2:1.

После карантина и те, и другие вы-
глядят невнятно, набирают обороты по 
ходу матча. «Милан» в четырех первых 
таймах забил всего один мяч, а  фут-
болисты «Лацио» в  июньских играх 
до перерыва отличились дважды (оба 
раза с «Аталантой). Понимаю, что вы-
бирать конкретный результат – это 
всегда риск. Но я рассуждаю о сче-
те по итогам первого тайма, а 0:0 
к перерыву бывает часто.

Чернов:  – Совсем не уве-
рен, что в первом тайме не бу-
дет голов. Всегда есть риск, что 
кто-нибудь на угловом подста-
вит ногу. Поэтому прогнози-
ровать счет я не собираюсь. 
Да и  не вижу смысла. Зачем 
вспоминать матчи позапро-
шлого сезона, если обе коман-
ды выглядели иначе? Лучше 
отталкиваться от последних 
игр.

В первом круге, как ты вер-
но заметил, «Лацио» победил 
«Милан» со счетом 2:1. В трех 
первых играх римлян после вы-
хода из самоизоляции все время 
фиксировались волевые победы. 
У «Милана» тоже веселые резуль-
таты в  чемпионате: 4:1, 2:0, 2:2. 
Прослеживается закономерность: 
в большинстве случаев забивают оба 
соперника. Коэффициент на то, что 
обе команды в этой игре забьют, от-
личный – 1.72.

«Лацио» или «Милан»? Индзаги или Пиоли?

Главный тренер «Лацио» Симоне Индзаги AFP Главный тренер «Милана» Стефано Пиоли AFP

Корреспонденты «СЭ» спорят об исходе матча 30-го тура серии А

«Лацио» умеет много забивать 
и без Иммобиле

В матче с «Миланом» римляне впервые с марта 2019 года будут вы-
нуждены обойтись в чемпионате без своего главного бомбардира 
Чиро Иммобиле. 30-летний форвард, который отличился в 29 ту-

рах 29 раз и идет на рекорд всех времен (у Игуаина было 36 мячей, у Гун-
нара Нордаля – 35) не сыграет из-за перебора желтых карточек. После 
перехода в «Лацио» летом 2016 года Иммобиле пропустил всего девять 
матчей чемпионата, в которых «орлы» забили 18 голов, лишь однажды 
уступив всухую.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи «Лацио» в чемпионате без Чиро Иммобиле

Дата Причина пропуска Соперник Счет
28.01.2017 Перебор желтых карточек Кьево (д) 0:1
30.04.2017 Вне заявки Рома (г) 3:1
17.12.2017 Красная карточка Аталанта (г) 3:3
24.01.2018 Травма подколенного сухожилия Удинезе (д) 3:0
28.01.2018 Травма подколенного сухожилия Милан (г) 1:2
06.05.2018 Травма подколенного сухожилия Аталанта (д) 1:1
13.05.2018 Травма подколенного сухожилия Кротоне (г) 2:2
07.02.2019 Травма подколенного сухожилия Эмполи (д) 1:0
17.03.2019 Перебор желтых карточек Парма (д) 4:1

Итого: +4=3–2, мячи 18–11.

В воскресенье «Зенит» может 
стать чемпионом. Но мне кажется, 
что этого не произойдет по двум причинам. 
Во-первых, не уверен, что питерцы будут 
лезть из кожи вон – все-таки на родном 
стадионе это получится более празднично. 
Это не значит, что станут поддаваться, 
но все же на полпроцента концентрация 
может уменьшиться, а в футболе часто 
важны мелочи. Во-вторых, команде 
Сергея Семака уже пора и проиграть. 
Этого не случалось в РПЛ аж с сентября. 
Тогда «Зенит» уступил в гостях 
«Локомотиву», теперь это вполне может 
произойти в борьбе с другим претендентом 
на Лигу чемпионов – «Краснодаром». 
Команда Мурада Мусаева в неплохой 
форме, рискну выбрать ее победу.

«

»

Выбери исход

Зенит С-Пб победит и тотал 2.5

Меньше 4.72 Больше 3.07

Краснодар победит 3.44

Ничья 3.52

Краснодар 05.07
20.30 Зенит С-Пб

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ
Корреспондент «СЭ»

Тоттенхэм» ведет борьбу за место 
в Лиге чемпионов, «Эвертону» же, по идее, 
ничего уже особо не нужно. Но в Англии 
такая логика не работает. После рестарта 
команда Карло Анчелотти отняла очки 
у «Ливерпуля», обыграла бьющийся 
за выживание «Норвич» и идущий 
в первой тройке «Лестер». Пропустила 
при этом всего один гол. Так что оснований 
надеяться на спокойную победу 
«Тоттенхэма» нет, тем более что Анчелотти 
относится к Жозе Моуринью с изрядной 
долей скепсиса. Привлекательным 
и в меру рискованным кажется вариант 
с ничьей, но я все же верю в «шпор» 
и поэтому выберу их победу с тотал 
меньше 2.5 – не думаю, что стоит ждать 
большого количества голов.

«

»

Тоттенхэм победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 4.75 Больше 2.97

Ничья 3.55

Эвертон победит 3.52

Тоттенхэм 06.07
22.00 Эвертон

ДМИТРИЙ ГИРИН
Корреспондент «СЭ»

Солнечное дерби» станет настоящим 
украшением и самой принципиальной 
встречей воскресного вечера. События 
в серии А разворачиваются стремительно, 
а эти соперники не привыкли 
отсиживаться в обороне, редко играют 
вничью и соседствуют в таблице, 
поэтому должны сразу приступить к делу 
и порадовать нас множеством голов. 
Неаполитанцы будут чаще владеть мячом, 
но их позиционные атаки едва ли станут 
проблемой для стабильной римской 
обороны. Верховые единоборства – 
не самая сильная сторона «Наполи», 
поэтому каждый кросс и стандарт «Ромы» 
будет вдвойне опасен. Желто-красные 
эффективнее реализуют свои моменты 
и после визита на «Сан-Паоло» уйдут 
в комфортный отрыв от конкурента. 
Прогноз: победа «Ромы».

«

»

Наполи победит и тотал 3.5

Выбери исход

Меньше 2.98 Больше 4.95

Ничья 3.62

Рома победит 3.36

Наполи 05.07
22.45 Рома

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ
Корреспондент «СЭ»

Милан» хоть и не участвует в чемпионской 
гонке, но может неплохо помочь 
«Ювентусу». Подопечные Индзаги 
отстают на четыре очка от бело-черных. 
Римляне после возобновления сезона 
в трех играх одержали две победы 
и уступили «Аталанте». У «Милана» – 
два выигрыша и ничья. Пиоли 
и его команда борются с «Наполи» 
за Лигу Европы. К противостоянию 
с «Лацио» красно-черные подходят 
в боевом составе. У бело-голубых ситуация 
сложнее – не играют Лукас Лейва, Лулич, 
Луис Фелипе, однако с такой длинной 
скамейкой эта проблема не бросается 
в глаза. Дома «Лацио» не проигрывал 
«Милану» с 2015-го, поэтому 
выберу вариант – «Лацио» победит 
и тотал больше 2.5.

«

»

Лацио победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 4.94 Больше 3.51

Ничья 3.34

Милан победит 3.12

Лацио 04.07
22.45 Милан

СЕРГЕЙ БАЮШКИН
Корреспондент «СЭ»

Реал» более мотивирован, чем «Атлетик»: 
команда Зинедина Зидана сражается 
с «Барселоной» за чемпионство. 
Поэтому будет стараться набирать 
по три очка в каждом из оставшихся 
матчей. «Атлетик» же вряд ли 
попадет в еврокубки по итогам сезона: 
отставание от шестого места большое, 
а в соперниках – крепкие «Хетафе» 
и «Вильярреал». Кроме того, «Реал» 
меньше всех пропускает в ла лиге. 
А вот «Атлетик» – одна из самых 
нерезультативных команд. И вряд ли 
сможет отличиться в игре с компактно 
обороняющимся, но при этом любящим 
играть во владение «Реалом». 
Поэтому возьму победу команды Зидана 
с преимуществом в два мяча.

«

»

Выбери исход

Атлетик Бильбао не проиграет 2.36

Реал победит с разницей

1 3.49 2 4.52

3+ 4.81

Атлетик 
Бильбао

05.07
15.00 Реал М

НАТАЛЬЯ ЮРИНА
Корреспондент «СЭ»

Чемпионат Италии. 30-й тур
Ювентус – Торино
Завтра. Турин. Стадион «Алльянц». 18.15 (Матч 

Футбол 2–18.10).
Сассуоло – Лечче
Завтра. Реджо-нель-Эмилия. Стадион «Мапеи». 

20.30 (Матч Футбол 2–20.25).
Лацио – Милан
Завтра. Рим. Олимпийский стадион. 22.45 (Матч 

ТВ – 22.40).
Интер – Болонья
5 июля. Милан. Стадион «Сан-Сиро». 18.15 (Матч 

Футбол 2–18.10).
Кальяри – Аталанта
5 июля. Кальяри. Стадион «Сарденья Арена». 20.30 

(Матч Футбол 2–20.25).
Парма – Фиорентина
5 июля. Парма. Стадион «Эннио Тардини». 20.30.
Удинезе – Дженоа
5 июля. Удине. Стадион «Дачия Арена». 20.30.
Брешиа – Верона
5 июля. Брешиа. Стадион «Марио Ригамонти». 

20.30.
Сампдория – СПАЛ
5 июля. Генуя. Стадион «Луиджи Феррарис». 20.30.
Наполи – Рома
5 июля. Неаполь. Стадион «Сан-Паоло». 22.45 (Матч 

Футбол 2–22.40).

 И В Н П М О
 1. Ювентус 29 23 3 3 59–25 72
 2. Лацио 29 21 5 3 66–28 68
 3. Интер 29 19 7 3 62–29 64
 4. Аталанта 28 17 6 5 80–39 57
 5. Рома 28 14 6 8 53–38 48
 6. Наполи 28 13 6 9 46–37 45
 7. Милан 29 12 7 10 36–37 43
 8. Верона 29 11 9 9 37–34 42
 9. Кальяри 29 10 9 10 48–45 39
10. Парма 29 11 6 12 40–38 39
11. Болонья 29 10 8 11 41–46 38
12. Сассуоло 29 10 7 12 51–50 37
13. Фиорентина 29 7 10 12 35–42 31
14. Торино 29 9 4 16 33–52 31
15. Сампдория 29 8 5 16 33–51 29
16. Удинезе 28 7 7 14 23–41 28
17. Дженоа 29 6 8 15 35–56 26
18. Лечче 29 6 7 16 36–66 25
19. СПАЛ 29 5 4 20 23–50 19
20. Брешиа 29 4 6 19 25–58 18

Бомбардир: ИММОБИЛЕ (Лацио) – 29.

Без учета вчерашних матчей «Аталанта» – «Наполи» 
и «Рома» – «Удинезе».

ФУТБОЛ // Чемпионат Италии. 30-й тур 



4 3 июля  
2020 года

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Ковид-дружба РПЛ 
с клубами – это плохо
Корреспондент «СЭ» критикует лигу и команды за несоблюдение постпандемийного регламента

С каждым туром клубы РПЛ обращают все хуже соблюдают ре-
гламент возобновления сезона. А дерби ЦСКА – «Спартак» ста-
ло кульминацией безразличия к этому документу. Особенно это 

было заметно в сравнении с прошлым домашнем матчем армейцев 
на «ВЭБ Арене» против «Зенита». Теперь есть ощущение, что клубы 
могут соблюдать правила только для Роспотребнадзора, а не для без-
опасности собственных игроков или хотя бы имиджа чемпионата. 
Но учитывая взаимоотношения команд и лиги, это неудивительно. 

Во время игры с питерцами очень впечатляло то, как фанатский 
сектор армейцев четко соблюдал социальную дистанцию. В ходе же 
дерби болельщики за воротами об этом просто забыли. Как забыли 
многие и о том, что на стадионе необходимо находиться в масках 
и перчатках. И мне кажется, что я даже знаю почему: на «Спартаке» 
ведь не было заместителя руководителя Роспотребнадзора Ирины 
Брагиной, а для себя не особо и не надо. 

Туром ранее я ходил на матч «Динамо» – ЦСКА. В Петровском 
парке дистанцию на фанатке тоже не соблюдали. Единственные 
меры, которые принимают организаторы – штатные, монотон-
ные объявления диктора по стадиону. А еще у нас таким же спо-
собом борются с матом на стадионах. Результат, думаю, вы слы-
шите практически на каждой игре. 

В это же время в Дании останавливают финал Кубка из-за того, 
что болельщики кучковались на трибунах. Вот вам сложный чел-
лендж: найдите людей в масках и перчатках на трибунах «Откры-
тие Арены» на матче «Спартак» – «Уфа».

Из тура в тур игнорируют маски тренеры (правда, им во вре-
мя матчей это позволено). А некоторые работники клубов нахо-
дятся в чистой зоне с защитными средствами на подбородках. 
Уже второй матч на «ВЭБ Арене» лично у меня никто не измеря-
ет температуру при входе. При этом после игры могут спокой-
но подойти к любому из футболистов и некоторые посетители 
с VIP-трибун, чем они и пользуются: фотографируются и обща-
ются с игроками, некоторые из которых любезно снимают ма-
ски. То же самое при желании можно было сделать и на матче 
«Спартак» – «Уфа». Но нужно отметить, что там у меня хотя бы 
проверили температуру. 

Все это происходит в тот момент, когда в нашем чемпионате 
после возобновления сезона пришлось отменить два матча, одну 
игру перенести, а еще одну – превратить в фарс. Клубы не боятся 
за себя, за своих футболистов, болельщиков и, в конце концов, ре-
путацию лиги. 

Все дело в том, что команды очень дружат с РПЛ, между ни-
ми панибратские отношения. Из-за этого они прощают друг другу 
различные косяки. Но их приятельский союз не ведет к прогрессу. 
У лиги мало авторитета в глазах клубов. РПЛ – их друг, а друг всег-
да поймет и войдет в положение. Друг помогает с лицензировани-
ем и не будет на тебя стучать в КДК. В нашем футболе друзей не ме-
няют, а только единогласно переизбирают.

Вы ведь помните неофициальный слоган президента пре-
мьер-лиги Сергея Прядкина перед очередными перевыборами: 
«Он всех устраивает»? Интересно, сейчас ничего не поменялось? 
И все остается единогласно? 

Почему-то даже в такой кризисной ситуации клубы вообще не 
требовательны к РПЛ. Ну, да, друзей же не ругают. Единственный, 
кто позволил себе долю критики, это «Ростов». А так члены лиги 
практически всегда солидарны с ее руководством, но почему-то 
не понимают, что этот союз их тянет только назад – как и саму 
РПЛ. Вспомним хотя бы доходы от телеправ и титульного спонсо-
ра – они мизерные. 

Ваш друг от вас отворачивается, клубы. Он не помог советом 
и делом в сложной ситуации, а просто самоустранился и повесил 
все решения на вас самих. Если вас считают такими самостоятель-
ными, то может быть и друг вам совсем не нужен? Но пока в на-
шем футболе есть одно правило, которое важнее любого регламен-
та: своим – все, врагам – закон. Такая система выгодна абсолютно 
всем. Поэтому мы будем продолжать дружить.

«Спартак» должен удержать Глушенкова. 
Его качеств не хватает Тедеско
Разбор игры за «Крылья Советов» 20-летнего атакующего хавбека, правами на которого владеют красно-белые

Лучшими игроками РПЛ после возобновления чемпионата ожи-
даемо стали такие футболисты, как Алексей Миранчук («Локо-
мотив»), Малком («Зенит»), Александр Кокорин («Сочи») и не-

которые другие, кого статус обязывает соответствовать определен-
ному уровню. Среди тех, кто проявил себя в трех прошедших турах, 
стоит выделить полузащитника «Крыльев» Максима Глушенкова. 
В глаза бросается не только статистика (голы, удары в створ и успеш-
ный дриблинг), но и движение молодого хавбека: скорость, открыва-
ния в штрафной, смещения с правого фланга в центр. 

Разбираем его игру за самарцев, и рассказываем о том, как он 
мог бы усилить сегодняшний «Спартак».

ДРИБЛЕР И ЛИДЕР ПО УДАРАМ

До коронавирусной паузы в чемпионате России Глушенков по-
лучал не так много времени в «Крыльях». После – провел три мат-
ча по 90 минут, в которых забил 2 гола. Если в первых двух встречах 
Максим действовал на позиции центрфорварда, то в игре с «Локо-
мотивом» – на месте правого атакующего хавбека. Подробно рас-
смотрим статистику футболиста в каждой из этих встреч.

1. В игре с «Ахматом» (2:4) Глушенков стал лучшим в своей коман-
де по количеству нанесенных ударов (4, при этом 3 – в створ), а так-
же лидером по попыткам дриблинга (10), включая успешные (5). При 
этом он совершил 2 отбора, перехват, вынос и один раз заблокировал 
пас соперника. В том матче Максим проделал значительный объем 
работы не только в финальной, но и в средней трети поля.
Карта касаний Глушенкова в матче с «Ахматом» (2:4)  whoscored.com

Кроме того, Глушенков забил головой с передачи Александра 
Гацкана, грамотно открывшись в штрафной.

2. В  матче с  «Зенитом» (1:2)  Максим вновь стал лидером 
«Крыльев» по ударам (4 в целом, 1 – в створ), плюс стал первым 
по показателю xGChain (вклад в развитие атак с учетом ударов 
и передач под удар), составившему 0,27. Полузащитник смог от-
личиться во второй игре подряд, вновь правильно выбрав по-
зицию в  штрафной и точно пробив головой с  передачи Анто-
на Зиньковского.

3. Встреча с «Локомотивом» (1:1) снова сделала Глушенкова луч-
шим по ударам (4 в целом, 3 – в створ), а также попыткам дриблинга 
(3, все стали успешными). Его скорость отлично подошла под кон-
тратакующую тактику «Крыльев» (самарцы владели мячом всего 
25,8 процента времени) – фактически Максим сделал голевую пере-
дачу на Деяна Радонича, обыграв Брайана Идову на правом фланге.

Атакующая статистика Глушенкова в «Крыльях»

Минуты Голы xG Ассисты xA* Удары  Передачи xGChain xGBuildup** Дриблинг 
     за 90  под удар   за игру 
     минут за 90 минут
364 2 1,06       - 0,08 3,21 0,25 1,30 0,18 1,7

* Ожидаемые ассисты. ** Вклад в развитие атак без учета ударов и передач под удар.

ЗАЧЕМ ГЛУШЕНКОВ НУЖЕН «СПАРТАКУ»

С одной стороны, кажется, что в команде Доменико Тедеско и так 
сложилась приличная конкуренция в линии атаки. Если рассматри-
вать позицию форварда, то на нее претендуют Александр Соболев, 
Эсекиэль Понсе, Джордан Ларссон и Резиуан Мирзов. А если говорить 
о роли атакующих хавбеков, то в схеме 3–5–2, которую чаще всего ис-
пользует Тедеско, она вообще гибридная. Именно поэтому в состав 
не проходит Гус Тил. А Зелимхан Бакаев и Роман Зобнин выполняют 
функции то «восьмерок», то «десяток»: им приходится и обороняться 
в среднем блоке, и разгонять атаки через фланговые треугольники. 

С другой стороны, матчи с «Уфой» (0:0) и ЦСКА (0:2) показали, что 
«Спартаку» не достает креатива в завершающей стадии атаки. Глу-
шенков – игрок, схожий как с Ларссоном, так и с Мирзовым. Он, как 
и швед, умеет находить пространство и обращаться с мячом на ско-
рости. Что касается сходства с Резиуаном, то оно состоит в умении 
обыграть соперника один в один и сместиться в центр под удар. 

Максим – хороший вариант как под контратаки Тедеско, так 
и под позиционное нападение, когда требуется вскрывать защиту 
команд, обороняющихся низким блоком.

ИТОГ

По информации «СЭ», возможность приобретения Глушенкова рас-
сматривает «Зенит». В сезоне-2020/21 в РПЛ будет действовать новый 
лимит на легионеров («8 иностранцев + 17 россиян» в заявке). А клуб из 
Санкт-Петербурга покинет атакующий хавбек Олег Шатов. При этом от-
ступные за Максима составляют не самые заоблачные 5 миллионов евро.

Учитывая новые правила ограничений на зарубежных футболи-
стов и по-прежнему существующие проблемы с позиционной ата-
кой, «Спартаку» стоит удержать Глушенкова. Неизбежно возникнет 
вопрос о количестве игрового времени (которого в «Крыльях» до-
статочно), но у Тедеско есть все основания предоставить молодому 
полузащитнику шанс. И тем самым сделать свою команду сильнее. 

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика whoscored.com и understat.com

Мнение автора может не совпадать  
с позицией редакции

Календарь 
оставшихся матчей 
сезона-2019/20

23-й тур

19 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА

Крылья Советов – Ахмат – 2:4
Сочи – Ростов – 10:1

20 ИЮНЯ, СУББОТА

Урал – Рубин – 1:2
Арсенал – Спартак – 2:3
ЦСКА – Зенит – 0:4

21 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Уфа – Тамбов – 2:1
Локомотив – Оренбург – 1:0

1/4 финала Кубка России

24 ИЮНЯ

Шинник – Урал – 0:2

24-й тур

26 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА

Ахмат – Сочи – 1:1
Зенит – Крылья Советов – 2:1

27 ИЮНЯ, СУББОТА

Оренбург – Краснодар – 0:3**
Спартак – Уфа – 0:0
Рубин – Локомотив – 0:2
Динамо – ЦСКА – 0:0
Ростов – Арсенал – 2:1
28 июня, воскресенье
Урал – Тамбов – 2:1

25-й тур

30 ИЮНЯ, ВТОРНИК

Локомотив – Крылья Советов – 1:1
ЦСКА – Спартак – 2:0

1 ИЮЛЯ, СРЕДА

Оренбург – Урал – 0:3**
Уфа – Рубин – 0:0
Тамбов – Зенит – 1:2
Арсенал – Ахмат – 1:3
Ростов – Краснодар – 1:1
Сочи – Динамо – 1:1

26-й тур

4 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ

Динамо – Арсенал (16.30)
Крылья Советов – Ростов (18.30)
Спартак – Тамбов (18.30)
Ахмат – ЦСКА (20.30)
Локомотив – Сочи (20.30)

5 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА

Уфа – Урал (16.30)
Рубин – Оренбург (18.30)
Краснодар – Зенит (20.30)

27-й тур

7 ИЮЛЯ, ВТОРНИК

Тамбов – Ахмат (18.30)
Арсенал – Крылья Советов (20.30)

8 ИЮЛЯ, СРЕДА

Оренбург – ЦСКА (16.00)
Зенит – Сочи (18.00)
Ростов – Уфа (20.30)
Спартак – Локомотив (20.30)

9 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ

Урал – Динамо (17.00)
Рубин – Краснодар (20.30)

28-й тур

11 ИЮЛЯ, СУББОТА

Арсенал – Тамбов (16.00)
Ахмат – Зенит (18.30)
Сочи – Спартак (20.30)

12 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Оренбург – Ростов (14.00)
Локомотив – Уфа (16.30)
Динамо – Крылья Советов (18.30)
ЦСКА – Рубин (18.30)
Краснодар – Урал (20.30)

29-й тур

15 ИЮЛЯ, СРЕДА

Урал – Арсенал (16.00)
Крылья Советов – Краснодар (16.00)
Рубин – Ростов (18.00)
Спартак – Ахмат (18.00)
Локомотив – ЦСКА (20.30)
Зенит – Оренбург (20.30)

16 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ

Уфа – Динамо (18.00)
Тамбов – Сочи (20.30)

23-й тур

19 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Краснодар – Динамо

1/2 финала Кубка России

19 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Урал – Химки (13.00)
Зенит – Спартак (18.30)

30-й тур

22 ИЮЛЯ, СРЕДА

Ростов – Зенит (19.00)
Краснодар – Ахмат (19.00)
ЦСКА – Тамбов (19.00)
Динамо – Оренбург (19.00)
Рубин – Спартак (19.00)
Крылья Советов – Сочи (19.00)
Уфа – Арсенал (19.00)
Урал – Локомотив (19.00)

Финал Кубка России

25 ИЮЛЯ

 *Время – московское
**команде «Оренбург» засчитано техническое 
поражение

МНЕНИЕ

Трибуны ЦСКА в игре со «Спартаком»

Трибуны ЦСКА в игре с «Зенитом»

Трибуны «Динамо»

Трибуны «Спартака»

Никола Влашич (слева) после матча

Вторник. Москва. Черкизово.  
«Локомотив» – «Крылья Советов» – 1:1.  
Полузащитник гостей Максим Глушенков

СЕВАСТИАН 
ТЕРЛЕЦКИЙ

Константин Рыбин/РПЛ



53 июля  
2020 года

Давайте абстрагируемся от  кон-
кретных эпизодов в матчах это-
го тура и ответим на простой во-

прос: стало ли судейство лучше после 
введения ВАР? На  мой взгляд, ответ 
очевиден: нет. По-прежнему после 
каждого тура к  арбитрам возникает 
множество претензий. И  ладно, ес-
ли  бы только в  одной игре. Но  скан-
далы – в  половине из  них. «Локомо-
тив» – «Крылья», ЦСКА – «Спартак», 
«Ростов» – «Краснодар». Каждая встре-
ча – повод поговорить о  работе ре-
фери.

В  принципе это нормально. Спо-
рить о решениях судей – обязательная 
часть джентльменского набора болель-
щиков. Кто-то трактует эпизод так, 
кто-то – иначе.

Вот только проблема в том, что си-
стема ВАР должна была решить эту 
проблему, а  в действительности она 
ее только усложнила. Смотрите сами – 
противоречия остались, споры никуда 
не делись, трактовка по-прежнему – 
на совести трактующего, но в добавок 
мы получаем громоздкую надстройку, 
убивающую эмоции от игры.

«Спартак» забивает «Уфе» в конце 
матча, футболисты празднуют, ста-
дион ликует, судья ничего не  видит, 
и тут – раз, все отменить. Потому что 
так решили люди у телевизора.

Или вот пенальти в ворота «Красно-
дара». Опять же – самая концовка, не-
рвы у болельщиков накалены до пре-
дела. Но арбитр Мешков выдерживает 
архигроссмейстерскую паузу прежде 
чем Попов все-таки подходит к мячу 
и наносит удар. Таймер переваливает 
за сотую минуту, а зрители наслажда-
ются не  последними атаками люби-
мых команд, а крупным планом судьи, 
который прижимает к  уху гарнитуру 
и пытается понять, что там ему гово-
рят товарищи у мониторов.

Снова – споры, снова – взаимное 
недовольство. Не берусь судить, пра-
вильно ли назначен пенальти (есть 
у нас эксперты, которые все объяснят), 
настаиваю лишь на одном: видеоарби-
тры не  решают проблему, не  снима-
ют напряжение, не способствуют ком-
промиссу. Все то же самое, как раньше, 
только теперь еще есть нагрузка: игра 
затягивается, эмоции ломаются, авто-
ритет рефери падает. Последнее осо-
бенно важно. Условный арбитр Ива-
нов не видит проблем во взятии ворот, 
но через какое-то время ему вещают 
из специальной комнаты, и он меня-
ет решение. Один раз, второй, третий. 
Как тогда к свисткам такого судьи бу-
дут относиться футболисты? Очевид-
но, что с презрением.

Я не говорю, что идея ВАР снизила 
качество судейства, нет. Но она точно 
его не повысила. Как были споры, так 
они и остались. Но побочные эффекты 
ВАР совершенно точно не способству-
ют зрелищности футбола. Раньше все 
было понятно – свистнули, и обратной 
дороги нет. Вполне в духе игры, кото-
рая, по  сути, соткана из  ошибок. Су-
дья становился героем или антигеро-
ем на короткое мгновение. Главная же 
власть оставалась у футболистов. Сей-
час полномочия рефери значительно 
шире. Они – первые субъекты футбо-
ла, кому позволено исправлять свои 
ошибки прямо во  время матчей. Все 
равно что если  бы нападающий мог 
повторить запоротый выход один 
на один.

Ужас в том, что судьи даже со вто-
рой попытки не делают футбол луч-
ше. Они пожирают его и превращают 
в нудное переливание из пустого в по-
рожнее. Может, пора признать, что ВАР 
убивает игру?

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

ВАР 
убивает 
футбол

ДМИТРИЙ 
ЗЕЛЕНОВ

МНЕНИЕ

Матч «Краснодар» – 
«Зенит» доверили 
Карасеву
Определены арбитры, инспекторы и  делегаты матчей 

26-го тура чемпионата России, которые пройдут 4 
и 5 июля. Назначения получили: 

«Динамо» – «Арсенал»  – Безбородов, Болховитин, Абу-
суев, резервный Галимов, ВАР Еськов, АВАР Богач, 
инспектор Французов, делегат Пышкин; 

«Спартак»  – «Тамбов»  – Москалев, Данченко, Мине-
вич, резервный Анопа, инспектор Зуев, делегат 
Солдаткин; 

«Крылья Советов» – «Ростов» – Волошин, Шаламбери-
дзе, Чельцов, резервный Буланов, ВАР Казарцев, 
АВАР Калугин, инспектор Малый, делегат Башкеев; 

«Локомотив» – «Сочи» – А.Матюнин, Хатуев, Ширяев, ре-
зервный Федоров, ВАР Вилков, АВАР Стипиди, ин-
спектор Енютин, делегат Сафонов; 

«Ахмат» – ЦСКА – Кукуян, Кудрявцев, Мухтаров, резерв-
ный Кошко, ВАР Васильев, АВАР Кобзев, инспектор 
Н.Левников, делегат Зарипов; 

«Уфа» – «Урал» – С.С.Лапочкин, Мурашов, Еремин, ре-
зервный Панин, ВАР Мешков, АВАР Демешко, ин-
спектор Н.Иванов, делегат Барановский; 

«Рубин» – «Оренбург» – К.Левников, Сафьян, Болотен-
ков, резервный Чебан, ВАР Сухой, АВАР Аверьянов, 
инспектор Баскаков, делегат Кузнецов; 

«Краснодар» – «Зенит» – Карасев, Мосякин, Елеферен-
ко, резервный С.Иванов, ВАР Турбин, АВАР Богда-
нов, инспектор Колобаев, делегат Ларин.

Кашшаи ответил на вопросы о су-
действе последних матчей чем-
пионата России. Ясность в неко-

торые моменты, связанные с работой 
видеоассистентов, внес руководитель 
проекта по внедрению ВАР в России 
внес Леонид Калошин. Разговор на-
чался с обсуждения спорных эпизодов 
игры в Ростове-на-Дону.

О МАТЧЕ «РОСТОВ» – 
«КРАСНОДАР»

– До 90-й минуты не возника-
ли вопросы о  судействе, игра шла 
в обычном режиме. Работа судьи бы-
ла хорошей. На 90-й минуте игрок 
«Краснодара» под номером 93 (Сулей-
манов. – Прим.А.Б.) нарушил прави-
ла в борьбе с оппонентом. Возник во-
прос – нужно ли вмешиваться видео-
арбитрам. Некоторые посчитали, что 
это фол, некоторые – нет. Нет речи об 
очевидной и явной ошибке. Поддержу 
видеоарбитра (Безбородова. – Прим. 
А.Б.), который не вмешался в  ситуа-
цию и в действия судьи (Мешкова. – 
Прим.А.Б.), – отметил Кашшаи.

– Эту ситуацию мы разберем на на-
ших брифингах с ассистентами, гото-
вясь к следующим матчам, – добавил 
Калошин. – ВАР вмешиваются, когда 
допущена явная и очевидная ошибка 
или пропущен серьезный инцидент. 
Тогда видеоарбитр может пригласить 
судью к монитору.

О ПЕНАЛЬТИ  
В ВОРОТА «БЫКОВ»

– В ситуации на 90+1-й минуте ру-
ка защитника находилась в неестест-
венном положении и увеличивала пло-
щадь тела. Это нарушение. ВАР не мог 
не вмешаться. Он проинформировал 
судью, что произошло нарушение. Бри-
гада судей приняла правильное реше-
ние, – сказал Кашшаи. – Но мы недо-
вольны тем, сколько времени это заня-
ло. От игры рукой до пенальти прошло 
больше восьми минут. Это неприемле-
мо на профессиональном уровне. При-
шлось проверять офсайдную ситуацию. 
Непростую ситуацию.

При этом Кашшаи не стал оцени-
вать решение Мешкова, назначивше-
го штрафной удар, после подачи ко-
торого и возникли все споры. Венгер-
ский специалист сказал, что не помнит 
тот эпизод.

А Калошин от себя подчеркнул:
– Конечно, в этой ситуации подоб-

ная работа со стороны видеоассистен-
тов неприемлема. Основная проблема 
возникает из-за отсутствия нормаль-
ного взаимодействия – прежде всего, 
ВАР и АВАР.

ОБ УДАЛЕНИИ ЗОБНИНА 
В ИГРЕ С ЦСКА

– Очевидная красная карточка. Дей-
ствия игрока умышленные. Он потом 
и не спорил – ушел с поля. Арбитр (Есь-
ков. Прим.А.Б.), к сожалению, не сразу 
удалил его. Я рад, что вмешался виде-
оарбитр (Карасев. – Прим.А.Б.). Вот по-
этому и нужны ВАР, – сказал Кашшаи.

– Красная карточка вынесена за 
агрессивное поведение – удар сопер-
ника локтем в лицо. Без попытки сы-
грать в мяч – мяча там не было, – до-
бавил Калошин.

О ПЕНАЛЬТИ В МАТЧЕ 
«АРСЕНАЛ» – «СПАРТАК»

– Григалава не играл опасно. 
А  Ещенко опоздал, контакт с  голо-
вой соперника очевидный. Это нару-

шение правил. Вмешался ВАР (Куку-
ян. – Прим.А.Б.). Но было бы идеаль-
но, если бы судья (Турбин. – Прим.А.Б.) 
сразу назначил пенальти. В итоге ар-
битр принял верное решение назна-
чить 11-метровый удар, потому что фол 
случился в штрафной площади. Кроме 
того, такое нарушение правил наказы-
вается желтой карточкой. 

ОБ ОТСУТСТВИИ ВАР 
НА МАТЧЕ  
«СПАРТАК» – «ТАМБОВ»

– В один день ВАР могут работать 
только на четырех матчах. В субботу 
пять игр. В двух играх, «Локомотив» – 
«Сочи» и «Динамо» – «Арсенал», их ис-
пользовать обязательно. Потому что не 
было ВАР на игре «Сочи» – «Динамо» 
в предыдущем туре. Что касается мат-
чей 26-го тура «Ахмат» – ЦСКА и «Кры-
лья Советов» – «Ростов», то в них игра-
ют команды, претендующие на попа-
дание в Лигу чемпионов. Поэтому и на 
эти встречи назначены ВАР, – пояснил 
Калошин.

ОБ ОШИБКАХ В ИГРАХ 
КРАСНО-БЕЛЫХ

Глава департамента судейства РФС 
ответил на вопрос, знает ли он о недо-
вольстве спартаковцами качеством су-
действа и в целом работой ВАР.

– Мы хотели использовать ВАР на 
игре «Спартак» – «Тамбов», но это не-
возможно. Леонид Калошин объяс-
нил, почему. Иногда команды, трене-

ры, игроки выражают недовольство 
судейством. Но я уже сказал о правиль-
ных решениях, связанных с удалени-
ями и назначениями пенальти. Были 
и ошибки. Потому мы не станем назна-
чать некоторых судей. Кого конкрет-
но – не назову.

– Виктор имеет в виду не ошибки 
в играх «Спартака». Речь в целом о мат-
чах чемпионата, – уточнил Калошин.

– Объяснения о невозможности назна-
чить ВАР, пусть они и логичны, могут вос-
принять так, как будто это сделано назло 
Федуну. И все-таки, как судили послед-
ние матчи «Спартака»?

– Я видел все эти игры и анализиро-
вал видеозаписи, – ответил Кашшаи. – 
О моменте в игре «Спартака» и «Арсе-
нала» уже сказал – пенальти назначен 
правильно. Матч «Спартака» с «Уфой»: 
гол отменен верно из-за офсайда, еще 
один гол не засчитан верно, потому что 
мяч не пересек полностью линию во-
рот. Нет ошибок в ключевых момен-
тах игры ЦСКА – «Спартак». Понимаю, 
что люди могут быть недовольны, по-
нимаю клуб. Ошибки в этих трех мат-
чах, конечно, возникали – например, 
не была дана желтая карточка. Это то-
же ошибка. Но в ключевых эпизодах все 
было нормально.

О ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ГОЛА

– Я за любую технологию, которая 
помогает судьям. Но, честно говоря, та-
кие моменты происходят в каждой со-
той игре. Не чаще. Нужно оценивать, 
стоит ли тратить большие деньги на то, 

что используется считанное число раз 
в году, – усомнился Кашшаи. 

ОБ ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
ПОВТОРОВ  
ПО ПРОСЬБЕ КОМАНД

– Существуют строгие требования 
Международного совета футбольных ас-
социаций (ИФАБ). Они едины для всех 
стран. Мы говорим о футболе, а не о хок-
кее или теннисе. Можем много дискутиро-
вать, но ничего не изменим. Нет смысла об 
этом сейчас говорить, – отметил Кашшаи.

– У видеоассистентов есть все ра-
курсы по каждому эпизоду, которые 
они просматривают в  ходе матча. 
У тренеров, у команд такой возможно-
сти нет. Потому ИФАБ против предо-
ставления таких разрешений. Кроме 
того, команды могут начать использо-
вать систему запросов, чтобы затянуть 
время, – добавил Калошин.

О ДЕЙСТВИЯХ  
ВРАТАРЯ «КРЫЛЬЕВ»

– Нарушил ли правила вратарь Фро-
лов в матче с «Локомотивом»? По ви-
деозаписи выглядит так, что он сыграл 
рукой (поймал мяч. – Прим. А.Б.) за 
пределами штрафной площади (видео-
повторы, показанные в телетрансляции 
в этом не убеждают. – Прим.А.Б.). Нуж-
но было назначить штрафной удар без 
вынесения желтой или красной карточ-
ки – без применения дисциплинарной 
санкции. К сожалению, ни судья, ни по-
мощник не увидели этот момент. 

О КВАЛИФИКАЦИИ 
РОССИЙСКИХ АРБИТРОВ

– У нас очень много опытных су-
дей. Некоторые высокой категории – 
Карасев, Еськов, Иванов. Нужно созда-
вать конкуренцию, чтобы появлялись 
новые. Необходимо дать дорогу моло-
дым. Это моя задача, моя цель на бу-
дущее. Процесс длительный, займет 
не недели, не месяцы, а годы. Кто луч-
шие в Европе? Трудно сказать. Смотря, 
как оценивать. По уровню физической 
готовности первые – испанцы. Всегда 
восхищался ими. Но если брать иные 
критерии – ответы будут другими.

О СУДЕЙСТВЕ ИГР «ЗЕНИТА»

Кашшаи спросили, реально ли, что 
арбитры из Санкт-Петербурга будут об-
служивать матчи «Зенита».

– Не думаю. Знаю, насколько это де-
ликатный вопрос в России – о назначе-
нии судей из того же региона на игры 
местных команд.

ОБ УВЕЛИЧЕНИИ  
ЧИСЛА КАРТОЧЕК

– Мы не давали указаний увеличить 
число желтых карточек. Инструкция – 
строго следовать правилам игры. Если 
совершается нарушение, заслуживающее 
предупреждения или второй желтой кар-
точки, их нужно применять. Это работа 
судей и их обязанность – правильно ин-
терпретировать правила игры.

О ПУСТОВОЙТОВОЙ

– Правда ли, что Пустовойтова полу-
чает назначения на игры РПЛ только по-
тому, что она – подруга вашей невесты 
Каталин Кульчар, известного венгерско-
го арбитра? И правда ли то, что ей нужны 
назначения в России, в противном случае 
она не получит назначений от УЕФА на 
игры еврокубков? – вопросы Кашшаи.

– Она одна из лучших в Европе. Ра-
ботала на матчах женской Лиги чем-
пионов. Ей можно гордиться. Моя обя-
занность и обязанность департамента 
судейства – поддерживать ее. Она мно-
го сделала для российского судейства. 
Ее назначения не имеют никакого от-
ношения к дружбе и тому подобному. 
Моя стратегия – мы стараемся поддер-
живать женщин-судей. Уже начали та-
кой проект. Хотим найти больше жен-
щин, способных работать арбитрами.

– Она сдала те тесты, которые сда-
ют мужчины?

– Она участвовала в сборе судей ФНЛ 
и прошла те же тесты, что и мужчины, 
на сборе на Кипре. Считаю, что женщи-
нам можно давать возможность рабо-
тать, если они способны выполнять муж-
ские нормы по физической подготовке.

– Вопрос от судей низших дивизионов. 
Резервный получает деньги за свою рабо-
ту. В наше время это очень важно. Поче-
му тогда не поддержать мужчин-судей 
и не дать работать в женских турнирах? 

– После возбновления сезона мы про-
вели 22 матча в РПЛ. Только раз исполь-
зовалась женщина, только один раз была 
назначена женщина-судья. Да, резервный 
судья получает больше 8 тысяч рублей. Не 
думаю, что это огромные деньги. Повто-
рю, мы не против мужчин, но мы будем 
поддерживать женщин-судей.

О КАРАНТИНЕ

– Я сейчас на карантине, должен 
находиться дома. Тест сдам после бри-
финга. Результаты будут позже.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Виктор Кашшаи: 
«В матчах «Спартака» 
серьезных ошибок 
не было»

Вчера глава департамента судейства РФС провел брифинг для журналистов

На 90+2-й минуте матча «Ростов» – «Краснодар» 
(1:1) арбитр Виталий Мешков назначил штраф-
ной удар в пользу хозяев поля, после чего игра 

продолжилась свыше 100 минут. Глава департамента 
судейства РФС Виктор Кашшаи «финтом» ушел от от-
вета на вопрос корреспондента «СЭ», за что же наказан 
Сулейманов. На мой взгляд, это обычный игровой мо-
мент, обычное столкновение.

На 90+3-й минуте Попов этот штрафной выпол-
нил. И началось самое интересное. В штрафной пло-
щади гостей произошел контакт мяча с локтем Кайю. 
Тот находился спиной к мячу, мяч отлетел в его на-
правлении от головы ростовчанина Осипенко. Рука 
краснодарца была отставлена в  сторону и  увеличи-
вала площадь тела.

Судья поначалу пенальти не назначил. Но вмешались 
Владислав Безбородов (ВАР) и Николай Еремин (АВАР). 
Сначала они долго изучали видеоповторы, затем виде-
озапись на мониторе смотрел сам рефери. После этого 
он указал на 11-метровую отметку. 

Примерно такие моменты судьи РПЛ обсуждали на 
февральском сборе в Турции. Было решено в подобных 
ситуациях назначать пенальти. Так что Мешков посту-
пил в конце концов поступил правильно.

Но выполнение 11-метрового было отложено еще на 
несколько минут. Видеоарбитры принялись изучать, не 
был ли Осипенко в положении «вне игры» в момент па-
са Попова, выполнявшего штрафной. Убедившись, что 
офсайда нет, ВАР дали добро Мешкову, и 11-метровый 
удар был пробит. В общей сложности на изучение повто-
ров спорного момента ушло около семи минут.

Что касается пенальти, неназначенного чуть ранее 
в ворота «Краснодара» в моменте с участием того же Ша-
пи, мнения экспертов разошлись. Сам Кашшаи считает, 
что там был фол, есть те, кто с ним не согласен. В любом 
случае видеоарбитры поступили правильно, не вмешав-
шись в действия судьи. Потому что нельзя считать, что 
Мешков совершил очевидную и явную ошибку.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Судьи начудили в Ростове-на-Дону.  
Матч длился больше 100 минут
Игра между «Ростовом» и «Краснодаром» войдет 
в историю российского футбола

РФС

Вторник. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:0. 77-я минута.  Александр Федоров «СЭ» / 
Арбитр Алексей Еськов удаляет Романа Зобнина  Canon EOS 1DХ Mark II

Среда. Ростов-на-Дону. «Ростов» – «Краснодар» – 1:1.  ФК «Ростов» 
Судья Виталий Мешков назнает пенальти в ворота гостей в конце матча
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 И В Н П М О +/-
= 1. Зенит 25 18 5 2 52–12 59 +5
= 2. Локомотив 25 14 6 5 36–26 48 +2
= 3. Краснодар 24 12 9 3 40–23 45 +3
= 4. Ростов 25 12 6 7 43–46 42 +7
= 5. ЦСКА 25 11 7 7 31–26 40 -4
= 6. Спартак 25 9 5 11 27–27 32 -7
↑ 7. Уфа 25 7 11 7 18–20 32 +10
↓ 8. Динамо 24 8 8 8 21–26 32 +4
↑ 9. Сочи 25 7 8 10 38–31 29 -
↓10. Арсенал 25 8 4 13 29–35 28 -10
↓11. Урал 24 7 7 10 29–44 28 -2
=12. Рубин 25 6 9 10 14–25 27 -4
↑13. Ахмат 25 6 9 10 24–33 27 -7
↓14. Тамбов 25 7 4 14 29–33 25 -
↑15. Кр.Советов 25 6 5 14 26–36 23 -4
↓16. Оренбург 24 6 5 13 26–40 23 -12

«↑/↓» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 

Бомбардиры

 1. Артем Дзюба Зенит 15 (6) 24
 2. Евгений Луценко Арсенал 12 23
 3. Элдор Шомуродов Ростов 11 24
 4. Сердар Азмун Зенит 11 (1) 24
 5. Александр Соболев Спартак/Кр.Советов 11 (2) 24
 6. Гжегож Крыховяк Локомотив 9 23
 7. Никола Влашич ЦСКА 9 (2) 25
 8. Алексей Миранчук Локомотив 9 (4) 22
 9. Джордже Деспотович Оренбург 8 (1) 20
10. Александр Кокорин Сочи 7 (2) 7
11. Эрик Бикфалви Урал 7 (2) 21
12. Одисе Роши Ахмат 7 (3) 23
14. Максимилиан Филипп Динамо 7 (4) 16

Передачи

 1. Артем Дзюба Зенит 14 24
 2. Зелимхан Бакаев Спартак 10 23
 3. Алексей Ионов Ростов 9 21
 4. Сергей Ткачев Арсенал 8 22
 5. Сердар Азмун Зенит 8 24
 6. Антон Зиньковский Кр.Советов 7 23
 7. Элдор Шомуродов Ростов 7 24
 8. Игорь Горбатенко Арсенал 6 21
 9. Хорен Байрамян Ростов 6 22
10. Магомед Оздоев Зенит 6 23
11. Александр Соболев Спартак/Кр.Советов 6 24
12. Никола Влашич ЦСКА 6 25

Гол+пас

 1. Артем Дзюба Зенит 29 (15+14) 24
 2. Сердар Азмун Зенит 19 (11+8) 24
 3. Элдор Шомуродов Ростов 18 (11+7) 24
 4. Александр Соболев Спартак/Кр.Советов 17 (11+6) 24
 5. Евгений Луценко Арсенал 15 (12+3) 23
 6. Никола Влашич ЦСКА 15 (9+6) 25
 7. Алексей Ионов Ростов 15 (6+9) 21
 8. Алексей Миранчук Локомотив 14 (9+5) 22
 9. Зелимхан Бакаев Спартак 14 (4+10) 23
10. Гжегож Крыховяк Локомотив 12 (9+3) 23

Лучшие игроки 25-го тура

8,0 Никола Влашич ЦСКА
7,5 Игорь Акинфеев ЦСКА

Средний балл клубов в 25-м туре

 В З П Н Ср.
 1. ЦСКА 7,50 6,30 6,42 5,50 6,39
 2. Ахмат 5,50 5,63 6,25 6,25 6,00
 3. Зенит 5,50 5,58 6,08 6,75 5,93
 4. Краснодар 5,50 5,75 5,89 6,50 5,87
 5. Рубин 6,50 5,63 5,71 5,50 5,73
   Уфа 6,00 5,92 5,60 5,00 5,73
 7. Кр.Советов 5,50 5,90 5,36 6,50 5,70
 8. Локомотив 5,50 5,30 5,83 5,50 5,57
 9. Динамо 6,00 5,42 5,33 6,25 5,53
10. Тамбов 6,00 5,43 5,60 5,00 5,47
11. Сочи 6,00 5,30 5,38 5,50 5,42
   Спартак 4,50 5,70 5,20 5,75 5,42
13. Ростов 5,50 5,38 5,56 4,50 5,37
14. Арсенал 5,00 4,70 5,11 6,00 5,03

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 5,94 6,10 5,95 6,32 6,06
 2. Локомотив 5,81 5,71 6,00 5,69 5,84
 3. Краснодар 5,93 5,80 5,80 5,83 5,80
 4. Ростов 5,74 5,61 5,84 5,81 5,75
 5. ЦСКА 6,18 5,71 5,72 5,48 5,73
 6. Спартак 6,00 5,69 5,68 5,54 5,69
 7. Сочи 5,98 5,55 5,74 5,64 5,66
 8. Уфа 5,88 5,69 5,63 5,48 5,64
 9. Арсенал 5,74 5,53 5,65 5,73 5,62
10. Динамо 5,82 5,69 5,55 5,49 5,61
11. Кр.Советов 5,80 5,61 5,53 5,68 5,60
12. Тамбов 5,78 5,65 5,56 5,40 5,59
13. Рубин 6,02 5,60 5,55 5,38 5,58
14. Оренбург 5,63 5,57 5,50 5,74 5,57
15. Ахмат 5,58 5,59 5,62 5,34 5,56
16. Урал 5,58 5,45 5,58 5,49 5,52

Плюс-минус*

Лучшие
 1. Бранислав Иванович Зенит +40 24
 2. Дуглас Сантос Зенит +40 25
 3. Артем Дзюба Зенит +38 24
   Ярослав Ракицкий Зенит +38 24
 5. Магомед Оздоев Зенит +34 23
 6. Сердар Азмун Зенит +32 24
 7. Вильмар Барриос Зенит +28 23
 8. Вячеслав Караваев Зенит +25 16
 9. Себастьян Дриусси Зенит +22 20
10. Алексей Сутормин Зенит +17 19

Худшие
 1. Эрик Бикфалви Урал -16 21
 2. Денис Кулаков Урал -15 24
 3. Николай Димитров Урал -14 18
 4. Антон Зиньковский Кр.Советов -14 23
 5. Рафал Аугустыняк Урал -14 24
 6. Даниэль Мишкич Оренбург -13 22
   Сергей Ткачев Арсенал -13 22
 8. Андрей Егорычев Урал -12 21
 9. Владимир Полуяхтов Кр.Советов -11 11
10. Александр Гацкан Кр.Советов/Ростов -11 20

* Без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2019/20 2018/19 2017/18 2016/17
Матчи 7 198 200 197 200
Голы 15 483 438 450 415
Ср. результативность 2,14 2,44 2,19 2,28 2,08
Зрители, тыс. 16,5 3104,8 3321,0 2528,0 2266,9
Ср. посещаемость 2359 15 680 16 605 12 898 11 335
Предупреждения 45 960 901 704 718
Удаления 4 54 52 27 45
Пенальти 5 79 56 58 61
Реализовано 5 54 42 38 46
Реализация 1,00 0,68 0,75 0,66 0,75
Крупные победы 0 20 23 20 27
Волевые победы 0 23 20 18 15

 «СЭ» Игры
= 1. Артем Дзюба Зенит 6,60 24
= 2. Гжегож Крыховяк Локомотив 6,33 23
↑ 3. Никола Влашич ЦСКА 6,28 25
↓ 4.  Алексей Миранчук Локомотив 6,27 22
= 5. Дуглас Сантос Зенит 6,24 25
↑ 6. Роман Еременко Ростов 6,21 17
↓ 7. Бранислав Иванович Зенит 6,19 24
↑ 8. Игорь Акинфеев ЦСКА 6,18 25
↑ 9. Мариу Фернандес ЦСКА 6,16 25
↓ 10. Вильмар Барриос Зенит 6,15 23

Средний балл всех игроков – 5,68-

Вратари

= 1 (1). Игорь Акинфеев ЦСКА 6,18 25
= 2 (10). Александр Максименко Спартак 6,04 24
= 3 (8). Юрий Дюпин Рубин 6,02 25
= 4 (-). Сослан Джанаев Сочи 6,00 20
↑ 5 (6). Александр Беленов Уфа 5,96 23

Средний балл всех вратарей – 5,85-

Центральные защитники

= 1 (6). Бранислав Иванович Зенит 6,19 24
↑ 2 (-). Самюэль Жиго Спартак 6,09 22
↓ 3 (-). Ярослав Ракицкий Зенит 6,08 24
↑ 4 (10). Александр Мартынович Краснодар 5,91 17
– 5 (-). Вилькер Анхель Ахмат 5,89 18
= 6 (23). Йонуц Неделчару Уфа 5,84 19
↑ 7 (1). Георгий Джикия Спартак 5,82 22
↑ 8 (-). Джемал Табидзе Уфа 5,81 21
= 9 (15). Филип Уремович Рубин 5,79 21
↓ 10 (4). Ведран Чорлука Локомотив 5,78 23

Правые защитники

= 1 (1). Мариу Фернандес ЦСКА 6,16 25
= 2 (4). Владислав Игнатьев Локомотив 5,98 20
= 3 (2). Сергей Петров Краснодар 5,89 23
= 4 (9). Денис Кулаков Урал 5,75 24
= 5 (7). Сергей Паршивлюк Динамо 5,69 17

Левые защитники

= 1 (*) Дуглас Сантос Зенит 6,24 25
= 2 (8). Хердур Магнуссон ЦСКА 6,02 23
= 3 (-). Евгений Чернов Ростов 5,83 24
↑ 4 (-). Константин Рауш Динамо 5,77 17
↓ 5 (1). Кристиан Рамирес Краснодар 5,76 20

Средний балл всех защитников – 5,66-

Опорные полузащитники

= 1 (1). Гжегож Крыховяк Локомотив 6,33 23
= 2 (-). Вильмар Барриос Зенит 6,15 23
= 3 (-). Магомед Оздоев Зенит 6,11 23
= 4 (-). Матиас Норманн Ростов 6,03 19
= 5 (5). Дмитрий Баринов Локомотив 5,93 21

Правые полузащитники

↑ 1 (14). Алексей Ионов Ростов 6,07 21
↓ 2 (3). Зелимхан Бакаев Спартак 6,06 23
= 3 (1). Магомед-Шапи Сулейманов Краснодар 6,00 21
= 4 (-). Никита Бурмистров Сочи 5,81 21
↑ 5 (-). Одисе Роши Ахмат 5,80 23

Левые полузащитники

= 1 (-). Юрий Жирков Зенит 6,06 18
= 2 (2). Себастьян Дриусси Зенит 6,00 20
= 3 (7). Отман Эль-Кабир Урал 5,94 18
= 4 (-). Георгий Мелкадзе Тамбов/Спартак 5,91 17
↑ 5 (4). Иван Обляков ЦСКА 5,89 23

Центральные полузащитники

↑ 1 (1). Никола Влашич ЦСКА 6,28 25
↓ 2 (3). Алексей Миранчук Локомотив 6,27 22
= 3 (-). Роман Еременко Ростов 6,21 17
= 4 (-). Кристиан Нобоа Сочи 6,12 17
= 5 (19). Ивелин Попов Ростов 5,98 21

Средний балл всех полузащитников – 5,69=

Нападающие

= 1 (1). Артем Дзюба Зенит 6,60 24
= 2 (10). Элдор Шомуродов Ростов 6,10 24
= 3 (23). Александр Соболев Спартак/ 6,06 24 
    Кр.Советов
= 4 (2). Сердар Азмун Зенит 6,04 24
= 5 (-). Ари Краснодар 6,00 18
= 6 (28). Джордже Деспотович Оренбург 5,90 20
= 7 (11). Евгений Луценко Арсенал 5,87 23
↑ 8 (*). Маркус Берг Краснодар 5,74 18
↓ 9 (-). Антон Заболотный Сочи 5,71 19
=  (29). Эдер Локомотив 5,71 19

Средний балл всех нападающих – 5,64=

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1. Бранислав Иванович Зенит 6,19 24
= 2. Игорь Акинфеев ЦСКА 6,18 25
= 3. Кристиан Нобоа Сочи 6,12 17
= 4. Юрий Жирков Зенит 6,06 18
= 5. Ари Краснодар 6,00 18

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.1997)
= 1. Александр Максименко Спартак 6,04 24
= 2. Магомед-Шапи Сулейманов Краснодар 6,00 21
= 3. Матвей Сафонов Краснодар 5,96 22
= 4. Иван Обляков ЦСКА 5,89 23
↓ 5. Даниил Лесовой Арсенал 5,85 23

Юниоры

(на конец чемпионата менее 20 лет)
= 1. Вадим Карпов ЦСКА 11 матчей
= 2. Никита Макаров Рубин 3 матча
↑ 3. Данила Ведерников Ростов 2 матча
↑  Дмитрий Маркитесов Спартак 2 матча

Новички

= 1. Дуглас Сантос Зенит 6,24 25
= 2. Андрей Мостовой Сочи 5,85 23
= 3. Тонни Вилена Краснодар 5,83 18
= 4. Даниил Фомин Уфа 5,81 24
= 5. Джордан Ларссон Спартак 5,75 21

Россияне

= 1. Артем Дзюба Зенит 6,60 24
= 2.  Алексей Миранчук Локомотив 6,27 22
↑ 3. Игорь Акинфеев ЦСКА 6,18 25
= 4. Мариу Фернандес ЦСКА 6,16 25
↑ 5. Магомед Оздоев Зенит 6,11 23

Иностранцы

= 1. Гжегож Крыховяк Польша 6,33 23
↑ 2. Никола Влашич Хорватия 6,28 25
↓ 3. Дуглас Сантос Бразилия 6,24 25
↑ 4. Роман Еременко Финляндия 6,21 17
↓ 5. Бранислав Иванович Сербия 6,19 24

Конкурс прогнозистов

Прогнозы на матчи 25-го тура чемпионата 
России дали экс-главный тренер «Рубина» 
Ринат Билялетдинов и двукратный олим-

пийский чемпион Александр Кожевников. 
В семи состоявшихся в туре матчах прослав-

ленный хоккеист угадал победу «Зенита» и ни-
чью в  Ростове-на-Дону, набрав три очка. Ров-
но столько же приносит игроку один угаданный 
счет. А у Билялетдинова таковых набралось три – 
0:0 в Уфе, 1:2 в Нижнем Новгороде и 1:1 в Сочи. 
В результате он набрал девять баллов и вернул 
специалистам лидерство в  напряженной гон-
ке – 156:151.

25-й тур Специалист Болельщик
Результаты Билялетдинов Кожевников
Локомотив – Кр.Советов – 1:1 3:0–0 очков 1:0–0 очков
ЦСКА – Спартак – 2:0 0:1–0 очков 1:1–0 очков
Уфа – Рубин – 0:0 0:0–3 очка 1:0–0 очков
Арсенал – Ахмат – 1:3 1:1–0 очков 1:0–0 очков
Тамбов – Зенит – 1:2 1:2–3 очка 0:2–1 очко
Ростов – Краснодар – 1:1 1:0–0 очков 2:2–2 очка
Сочи – Динамо – 1:1 1:1–3 очка 1:0–0 очков
Итого 9 очков 3 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1 очко, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Не менее 17 матчей 

Кад
р т

ур
а

Вторник. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:0. Александр Соболев и Виктор Васин (№ 5) в борьбе за мяч Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Итоги 25-го тура

Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Акинфеев (3) - 7,5
ЦСКА

Влашич (9) - 8,0
ЦСКА

Роши (1) - 7,0
Ахмат

Глушенков (2) - 7,0
Крылья Советов

Понсе (2) - 7,0*
Ахмат

Карп (1) - 6,5
Уфа

Вандерсон Масиэл (4) - 7,0
Краснодар

Дзюба (9) - 7,0
Зенит

Магнуссон (5) - 7,0
ЦСКА

Лысцов (1) - 6,5
Крылья Советов

Мариу Фернандес (5) - 7,0
ЦСКА

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2019/20
25-й тур (%) 134 (63,2) 78 (36,8)
Тамбов 14 1
Динамо 11 5
Ростов 11 5
Сочи 10 4
Спартак 10 4
ЦСКА 10 4
Рубин 10 6
Кр.Советов 10 6
Уфа 10 6
Арсенал 9 7
Локомотив 8 6
Зенит 8 8
Ахмат 7 7
Краснодар 6 9

 1-й тур (%) 136 (62,1) 83 (37,9)
 2-й тур (%) 135 (61,1) 86 (38,9)
 3-й тур (%) 134 (60,6) 87 (39,4)
 4-й тур (%) 132 (60,8) 85 (39,2)
 5-й тур (%) 134 (60,1) 89 (39,9)
 6-й тур (%) 134 (60,9) 86 (39,1)
 7-й тур (%) 137 (62,6) 82 (37,4)
 8-й тур (%) 137 (62,6) 82 (37,4)
 9-й тур (%) 134 (61,2) 85 (38,8)
10-й тур (%) 132 (59,5) 90 (40,5)
11-й тур (%) 129 (59,4) 88 (40,6)
12-й тур (%) 130 (58,3) 93 (41,7)
13-й тур (%) 131 (59,8) 88 (40,2)
14-й тур (%) 130 (59,4) 89 (40,6)
15-й тур (%) 130 (60,5) 85 (39,5)
16-й тур (%) 130 (60,2) 86 (39,8)
17-й тур (%) 134 (60,9) 86 (39,1)
18-й тур (%) 131 (60,4) 86 (39,6)
19-й тур (%) 133 (60,7) 86 (39,3)
20-й тур (%) 117 (54,2) 86 (45,8)
21-й тур (%) 118 (53,4) 99 (46,6)
22-й тур (%) 126 (57,5) 93 (42,5)
23-й тур (%) 130 (58,3) 93 (41,7)
24-й тур (%) 129 (63,2) 75 (36,8)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков с двойным 
(в том числе российским) гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные других стран.

Пенальти  
в чемпионате-2019/20

Клуб Пенальти
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Зенит 10 (9) 3 (3) +7
Ахмат 7 (5) 2 (1) +5
Локомотив 7 (5) 5 (4) +2
ЦСКА 7 (3) 6 (4) +1
Краснодар 6 (3) 5 (3) +1
Уфа 3 (3) 2 (2) +1
Динамо 6 (5) 6 (4) 0
Кр.Советов 5 (3) 5 (3) 0
Урал 4 (3) 4 (3) 0
Тамбов 3 (2) 4 (3) -1
Спартак 2 (2) 3 (1) -1
Сочи 5 (4) 7 (4) -2
Арсенал 4 (1) 7 (4) -3
Оренбург 3 (2) 6 (5) -3
Рубин 0 3 (2) -3
Ростов 7 (4) 11 (8) -4

Сухие матчи вратарей участников ЧР-2019/20
Вратарь Клуб Чемпионат-2019/20 Чемпионат России 
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Александр Беленов Уфа 23 13 253 89
Игорь Акинфеев ЦСКА 25 10 452 210
Юрий Дюпин Рубин 25 10 55 16
Андрей Лунев Зенит 17 9 86 44
Гильерме Локомотив 23 8 258 100
Александр Максименко Спартак 24 8 47 18
Антон Шунин Динамо 18 6 207 73
Сергей Рыжиков Кр.Советов 19 6 333 130
Сослан Джанаев Сочи 20 6 174 68
Матвей Сафонов Краснодар 22 6 37 14
Георгий Шелия Тамбов 25 6 49 14
Ярослав Годзюр Урал 21 5 179 45
Михаил Кержаков Зенит 8 4 93 31
Игорь Лещук Динамо 7 3 7 3
Егор Бабурин Ростов 12 3 24 10
Андрей Климович Оренбург 15 3 15 3
Михаил Левашов Арсенал 16 3 52 15
Евгений Городов Ахмат 21 3 156 48
Егор Шамов Арсенал 6 2 6 2
Станислав Крицюк Краснодар 1 1 49 25
Антон Коченков Локомотив 3 1 69 21
Виталий Гудиев Ахмат 4 1 19 4
Евгений Фролов Кр.Советов/Сочи 7 1 30 8
Сергей Песьяков Ростов 12 1 137 34
Артем Ребров Спартак 1 0 122 47
Артур Нигматуллин Арсенал 1 0 49 21
Денис Попов Ростов 1 0 1 0
Юрий Лодыгин Арсенал 2 0 113 49
Алексей Чернов Уфа 2 0 2 0
Александр Руденко Оренбург 3 0 10 2
Олег Баклов Урал 3 0 3 0
Николай Заболотный Сочи 4 0 83 24
Александр Довбня Оренбург 5 0 39 7
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Динамо – Арсенал

4 июля. Москва. Стадион «Динамо». 16.30 (Матч Премьер – 16.25).

ПОТЕРИ
«Динамо»: Шуньич (дисквал.), Каборе, Нжи, Шиманьски (все – бо-

лезнь), Паршивлюк (под вопросом)
«Арсенал»: Григалава, Комбаров (под вопросом), Бауэр
Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).
ВАР: Еськов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Динамо»: Шунин – Морозов, РЫКОВ, Ордец, Скопинцев – Ной-

штедтер, Юсупов – Жоаузинью, Панченко, Рауш – КОМЛИЧЕНКО.
«Арсенал»: Лодыгин – Хагуш, Денисов, Беляев, Альварес – Ко-

стадинов, Чаушич –ЛОМОВИЦКИЙ, Ткачев, Лесовой – Луценко.
Матчи в высшем дивизионе: +2=4–1, мячи 10–9.
Матчи на стадионе «Динамо»: +0=1-0, мячи 3–3.

5 матчей подряд проиграл «Арсенал» после победы над «Сочи» 
в первом матче 2020 года (мячи 4–11). Туляки повторили анти-

рекорд сезона, который в сентябре-октябре установил «Спартак», 
уступивший «Зениту», «Уралу», «Уфе», «Оренбургу» и «Краснода-
ру» с общим счетом 3:8.

Крылья Советов – Ростов

4 июля. Самара. Стадион «Самара Арена». 18.30 (Матч Премьер – 18.25).

ПОТЕРИ
«Крылья Советов»: Хади (дисквал.), Канунников (травм.), Зеффан, 

Карпов, Чернов (все – под вопросом)
«Ростов»: Зайнутдинов, Саплинов, Шомуродов (все  – дисквал.), 

Еременко, Логашов (оба – под вопросом)
Судья: Волошин (Смоленск).
ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Крылья Советов»: Фролов  – ЧИЧЕРИН, Лысцов, Бурлак, КОМ-

БАРОВ  – Гацкан, Тимофеев  – Глушенков, АНТОН, ЗИНЬКОВ-
СКИЙ – Радонич.

«Ростов»: Песьяков – КОЗЛОВ, Осипенко, Чистяков, Чернов – НОР-
МАНН, ПОПОВ – Байрамян, Мамаев, Ионов – ДОЛГОВ.

Матчи в высшем дивизионе: +16=14–19, мячи 55–62.
Матчи в Самаре: +10=6–8, мячи 29–29.

200-й раз Ивелин Попов выйдет на поле в чемпионате Рос-
сии. В 199 играх за «Кубань», «Спартак», «Рубин» и «Ро-

стов» болгарин забил 35 голов и сделал 41 передачу. По числу мат-
чей хавбек выйдет на третье место среди своих соотечественников, 
обойдя Благое Георгиева. На счету Захари Сиракова 276 встреч, 
у Георги Пеева – 234.

Спартак – Тамбов

4 июля. Москва. Стадион «Открытие Арена». 18.30 (Матч ТВ – 18.20).

ПОТЕРИ
«Спартак»: Зобнин (дисквал.), Кутепов, Тил (оба – под вопросом)
«Тамбов»: Тетрашвили, Филин (оба – дисквал)
Судья: Москалев (Воронеж).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Спартак»: Максименко – Рассказов, Маслов, Жиго, Джикия, Ай-

ртон – Умяров, КРАЛ – ЛАРССОН – Понсе, Соболев.
«Тамбов»: Шелия – Рыбин, ОЙЕВОЛЕ, Грицаенко, Юрганов, Килин – 

Костюков, Чуперка, Карасев, Мелкадзе – Обухов.
Матчи в высшем дивизионе: +0=0–1, мячи 0–2.
Матчи на «Открытие Арене»: не встречались.

12 очков набрал «Спартак» в 12 матчах чемпионата-2019/20 на 
своем поле (+3=3–6, мячи 8–12). Если красно-белые не побе-

дят «Тамбов», этот сезон гарантированно станет их худшим в рос-
сийской истории. Даже в провальном чемпионате-2004 москвичи 
взяли на своем поле 21 очко (+6=3–6, мячи 22–20)

Локомотив – Сочи

4 июля. Москва. Стадион «РЖД Арена». 20.30 (Матч ТВ – 20.25).

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Игнатьев (дисквал.), Джорджевич, Магкеев, Рыбус, 

Фарфан (все – травм., Гильерме (под вопросом)
«Сочи»: Варданян, Померко (оба – травм)
Судья: А.Матюнин (Москва).
ВАР: Вилков (Нижний Новгород).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Локомотив»: КОЧЕНКОВ  – ЖИВОГЛЯДОВ, Кверквелия, Чорлу-

ка, Идову – Крыховяк, Баринов – Жемалетдинов, Ал.Миран-
чук, Жоау Мариу – Эдер.

«Сочи»: Джанаев – Миладинович, Мевля, Новосельцев – Марга-
сов, НОБОА, Цаллагов, Заика – Кокорин, Заболотный, Мостовой.

Матчи в высшем дивизионе: +1=0–0, мячи 1-0.
Матчи на «РЖД Арене»: не встречались.

4 гола забил в гостевых матчах с «Локомотивом» главный снай-
пер «Сочи»-2020 Александр Кокорин. Три его гола (два за «Ди-

намо», один за «Зенит») становились победными, еще он открыл 
счет во встрече, выигранной со счетом 3:2.

Ахмат – ЦСКА

4 июля. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 20.30 (Матч Премьер – 
20.25).

ПОТЕРИ
«Ахмат»: Глушаков, Харин (оба  – дисквал.), Уциев, Швец (оба  – 

травм.), Бериша, Ильин, Мусалов, (все – под вопросом)
ЦСКА: Бистрович, Мариу Фернандес (оба – дисквал.), Ахметов, Дза-

гоев, Шкурин (все – травм.), Чалов (под вопросом)
Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Васильев (Ижевск).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ахмат»: Городов – Ненахов, Семенов, Нижич, Богосавац – Иванов, 

Исмаэл – Роши, РАВАНЕЛЛИ, МИТРИШЕВ – ПОНСЕ.
ЦСКА: Акинфеев – КАРПОВ, Дивеев, Магнуссон – Набабкин, Мара-

дишвили, Обляков, Щенников – Кучаев, Влашич – СИГУРДССОН.
Матчи в высшем дивизионе: +4=3–18, мячи 14–44.
Матчи в Грозном: +2=2–7, мячи 8–18.

1 гол за последние пять лет забил «Ахмат» в ворота ЦСКА (+1=1–7, 
мячи 1–14). Этот мяч, ставший победным, записал на свой счет 

в августе 2017 года Заур Садаев. При этом в Грозном хозяева не мо-
гут отличиться уже 389 минут.

Уфа – Урал

5 июля. Уфа. Стадион «Нефтяник». 16.30 (Матч Премьер – 16.25).

ПОТЕРИ
«Уфа»: Карп (дисквал.), Безденежных, Вомбергар (оба – болезнь), 

Сысуев, Тилль (оба – под вопросом)
«Урал»: Емельянов, Фидлер (оба – травм.).Ароян (под вопросом)
Судья: С.С.Лапочкин (Санкт-Петербург).
ВАР: Мешков (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Уфа»: Беленов – Сухов, Неделчару, Никитин, Табидзе, ЙОКИЧ – 

Голубев, Фомин, Урунов – Кротов – БИЗЯК.
«Урал»: Годзюр – Кулаков, Вилюш, Герасимов, Золотов – Бумаль, 

Бавин – Кухарчик, Бикфалви, Эль-Кабир – ПАНЮКОВ.
Матчи в высшем дивизионе: +3=3–5, мячи 12–12.
Матчи в Уфе: +2=0–2, мячи 6–3.

3 гола в трех последних матчах против «Уфы» забил лидер «Ура-
ла» Эрик Бикфалви. Оформив дубль в игре с «Тамбовом», румын 

догнал занимавшего третье место в списке лучших бомбардиров 
уральского клуба Альберта Андреева (по 23). Выше Бикфалви рас-
полагаются Игорь Ханкеев (32 гола) и Юрий Матвеев (42).

Рубин – Оренбург

5 июля. Казань. Стадион «Ак Барс Арена». 18.30 (Матч ТВ – 18.25).

ПОТЕРИ
«Рубин»: Бегич, Данченко (оба – травм.)
«Оренбург»: Аюпов, Рикарду Алвеш, Силла, Фамейе (все – болезнь), 

Малых, Мишкич, Радакович (все – дисквал.)
Судья: К.Левников (Санкт-Петербург).
ВАР: Сухой (Люберцы).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Рубин»: Дюпин – Самошников, Уремович, Пабло Сантос, Зуев – 

МОГИЛЕВЕЦ, Абильдгор – Давиташвили, ПОДБЕРЕЗКИН, Ква-
рацхелия – И.Игнатьев.

«Оренбург»: Если матч состоится, то сыграет не основная команда.
Матчи в высшем дивизионе: +1=2–2, мячи 4–4.
Матчи в Казани: +1=1-0, мячи 2-0.

5 мячей забили футболисты «Рубина» в домашних матчах нынеш-
него чемпионата (+3=2–6, мячи 5–11). Восемь раз на своем по-

ле отличились спартаковцы, десять – динамовцы. При этом сопер-
ник казанского клуба «Оренбург» занимает второе с конца места по 
пропущенным мячам (22) после «Ростова» (32).

Краснодар – Зенит

5 июля. Краснодар. Стадион «Краснодар». 20.30 (Матч ТВ – 19.55)

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Ари, Камболов, Классон, Спаич Стоцкий (все – травм.)
«Зенит»: Маммана (под вопросом)
Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Турбин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Сафонов  – Петров, Мартынович, Кайю, Рамирес  – 

Газинский, Вилена – Олссон, Уткин, Вандерсон Масиэл – Берг.
«Зенит»: Лунев – Караваев, Иванович, Ракицкий, Дуглас Сантос – 

Малком, Оздоев, Барриос, Кузяев – Азмун, Дзюба.
Матчи в высшем дивизионе: +3=4–10, мячи 14–31.
Матчи в Краснодаре: +1=3–4, мячи 7–12.

15 (12+3) очков по системе «гол+пас» набрал в 19 матчах против 
«Краснодара» Артем Дзюба. Ни одному из соперников капи-

тан сборной России не забивал так часто (11 голов – «Динамо», 10 – 
«Крыльям»). Правда, против динамовцев он набрал 17 (11+6) оч-
ков, против самарцев – 16 (10+6).

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

ОЛЕГ КОРНАУХОВ,
Экс-защитник ЦСКА

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

НИКИТА ВЫСОЦКИЙ,
Актер театра и кино, 

болельщик «Локомотива»

Специалисты (156) Очки Тур +/-
Александр Мостовой 23 4,16 +10
Ринат Билялетдинов 18 12,25 +9
Борис Игнатьев 17 10, 17 +2
Юрий Белоус 15 1,20 +4
Владимир Быстров 13 9,19 +1
Валерий Непомнящий 11 2, 22 -2
Руслан Нигматуллин 10 3, 23 +3
Алексей Игонин 10 5,21 -2
Валерий Кечинов 8 13,18 -1
Дмитрий Булыкин 8 11 -2
Максим Боков 7 14,24 -1
Олег Корнаухов 6 6 -6
Владимир Дядюн 5 7 -6
Евгений Алдонин 3 15 -3
Андрей Каряка 2 8 -3

Болельщики (151) Очки Тур +/-
Валерий Баринов 22 6,17 +5
Владимир Пресняков-
старший 14 2,16 -3
Николай Трубач 12 3,21 +5
Михаил Боярский 12 10, 24 +3
Михаил Грушевский 12 9,19 -1
Анатолий Голышев 11 7 +5
Алексей Маклаков 11 4,23 -8
Сергей Мигицко 10 11 +2
Игорь Золотовицкий 10 15,20 -1
Александр Кожевников 10 1, 25 -6
Евгений Кемеровский 9 13, 22   +1
Юрий Лоза 8 5, 18 -3
Александр Шаганов 5 8 +3
Михаил Ефремов 4 12 -3
Денис Евстигнеев 1 14 -3

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Динамо – Арсенал

2:1 «Арсенал» готовиться к игре при но-
вом тренерском штабе. Но гостям это 

не поможет. «Динамо» на правильном пу-
ти. Команда сбалансирована, к  тому же бу-
дет играть дома.

1:1 В «Арсенале» сейчас перестановки, но 
команда все равно остается достаточ-

но сильной. «Динамо» мне тоже нравится, по-
этому предположу, что будет ничья. 

Спартак – Тамбов

2:1 «Тамбов» любит играть от обороны, 
а по дерби мы понимаем, что против 

«Спартака» так играть и нужно. Но красно-бе-
лым хватит слаженности победить.

2:0 «Спартак» зол после поражения от 
ЦСКА, так что не сомневаюсь в  уве-

ренной победе красно-белых с разностью в два 
мяча.

Крылья Советов – Ростов

2:2 «Ростов» в тяжелом положении, у ко-
манды накапливается усталость, игро-

ки долго не могли тренироваться из-за вируса. 
«Крылья» с новым тренером показали достой-
ную игру против «Локо». Вижу здесь результа-
тивную ничью.

1:2 «Ростов» зол и агрессивен, команда на-
чинает набирать форму. Надеюсь, что 

ростовчан больше не будет проблем с корона-
вирусом. Ставлю на их победу.

Локомотив – Сочи

3:2 Если «Локомотив» хочет бороться за 
второе место, то должен выигрывать 

такие встречи. Команда укомплектована хоро-
шими футболистами и способна это сделать.

2:1 Как болельщик «Локомотива» пере-
живаю за происходящее в  команде, 

но думаю, что железнодорожники все же выи-
грают. Миранчук поможет, хотелось бы, чтобы 
команда сохранила второе место.

Ахмат – ЦСКА

0:1 «Ахмат» отлично выступает после 
паузы. ЦСКА же показал в  послед-

них двух встречах, что, если будет правиль-
но играть, сможет добиться успеха. Мне ка-
жется, красно-синие одержат победу с мини-
мальным счетом.

1:1 У  меня много друзей-болельщиков 
ЦСКА, я в  курсе всех переживаний 

армейцев. Красно-синие будут играть отчаян-
но, но я не верю в их победу над грозненцами.

Уфа – Урал

1:0 В  этом матче самым ожидаемый ис-
ход – нулевая ничья, но я думаю, что 

хозяева все же обыграют екатеринбуржцев.
1:0 Не стоит ожидать результативной 

встречи. «Уфа» умеет закрываться 
и  добиваться результата дома. Полагаю, ко-
манда Вадима Евсеева наберет три очка.

Рубин – Оренбург

4:0 Вопрос в том, будет ли играть «Орен-
бург». Даже если матч состоится, «Ру-

бин» победит, без вопросов. Причем победа 
будет крупной, ведь «Оренбург» вряд ли в хо-
рошем состоянии, поскольку не может трениро-
ваться из-за вспышки инфекции.

2:0 Думаю, что проблемы «Оренбурга» 
должны прекратиться и команда, нако-

нец, сможет принять участие в матче. При этом, 
считаю фаворитом «Рубин».

Краснодар – Зенит

2:2 «Краснодар» отложит чествование «Зе-
нита» до матча сине-бело-голубых на 

своей арене. Эта встреча закончится результа-
тивной ничьей.

2:1 «Краснодар» одержит победу. Мне ка-
жется, ему есть что доказывать, тем 

более есть возможность отсрочить чемпион-
ство «Зенита».

Конкурс прогнозистов

Маркус Берг Артем Дзюба
Краснодар Зенит
Нападающий Нападающий
33 года 31 год

Александр Мартынович Бранислав Иванович
Краснодар Зенит
Защитник Защитник 
32 года 36 лет

1 600 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
13 000 000

18 Матчи в РПЛ 331

6 (0,33) Голы (в ср.) 116 (0,35)

0 Голевые передачи (в ср.) 76 (0,23)

- Против соперника
+10=3-6, 10 голов, 6 

передач

18
Матчи в чемпионате 

России-2019/20
24

6 (0,33) Голы (в ср.) 15 (0,63)

0 Голевые передачи (в ср.) 14 (0,58)

33 (1,83) Удары (в ср.) 71 (2,96)

76 Матчи за сборную 42

21 (0,28) Голы за сборную (в ср.) 24 (0,57)

Игроки Игроки

1 600 000

18

6 (0,33)

0

-

18

6 (0,33)

0

33 (1,83)

7676

21 (0,28)

13 000 000

331

116 (0,35)116 (0,35)

76 (0,23)

+10=3-6, 10 голов, 6 
передач

24

15 (0,63)

14 (0,58)

71 (2,96)

42

24 (0,57)

1 600 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
13 000 000

18 Матчи в РПЛ 331

6 (0,33) Голы (в ср.) 116 (0,35)

0 Голевые передачи (в ср.) 76 (0,23)

- Против соперника
+10=3-6, 10 голов, 6 

передач

18
Матчи в чемпионате 

России-2019/20
24

6 (0,33) Голы (в ср.) 15 (0,63)

0 Голевые передачи (в ср.) 14 (0,58)

33 (1,83) Удары (в ср.) 71 (2,96)

76 Матчи за сборную 42

21 (0,28) Голы за сборную (в ср.) 24 (0,57)

Игроки Игроки

2 800 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
1 200 000

184 Матчи в РПЛ 143

6 (0,03) Голы (в ср.) 13 (0,09)

2 (0,01) Голевые передачи (в ср.) 7 (0,05)

26 жк, 4 кк Наказания 18 жк

+1=2-10 Против соперника +3=1-1, 1 передача

17
Матчи в чемпионате 

России-2019/20
24

1 (0,05) Голы (в ср.) 4 (0,17)

23 (1,35) Отборы (в ср.) 18 (0,75)

37 (2,17) Перехваты (в ср.) 21 (0,88)

71 (4,17) Выносы (ср.) 79 (3,29)

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ МАТЧА

* По данным Transfermarkt.de

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 25 18 5 2 52–12 59 +5
 2. Локомотив 25 14 6 5 36–26 48 +2
 3. Краснодар 24 12 9 3 40–23 45 +3
 4. Ростов 25 12 6 7 43–46 42 +7
 5. ЦСКА 25 11 7 7 31–26 40 -4
 6. Спартак 25 9 5 11 27–27 32 -7
 7. Уфа 25 7 11 7 18–20 32 +10
 8. Динамо 24 8 8 8 21–26 32 +4
 9. Сочи 25 7 8 10 38–31 29 -
10. Арсенал 25 8 4 13 29–35 28 -10
11. Урал 24 7 7 10 29–44 28 -2
12. Рубин 25 6 9 10 14–25 27 -4
13. Ахмат 25 6 9 10 24–33 27 -7
14. Тамбов 25 7 4 14 29–33 25 -
15. Кр.Советов 25 6 5 14 26–36 23 -4
16. Оренбург 24 6 5 13 26–40 23 -12
«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
Матч «Оренбург» – «Урал» не состоялся из-за вспышки коронавируса. 
Хозяевам будет присуждено поражение со счетом 0:3.
Матч 23-го тура «Краснодар» – «Динамо» перенесен на 19 июля.

БОМБАРДИРЫ
15 Дзюба Зенит
12 Луценко Арсенал
11 Азмун Зенит, Соболев Спартак/Кр.Советов, 
 Шомуродов Ростов
 9 Влащич ЦСКА, Крыховяк Локомотив, 
 Ал.Миранчук Локомотив

В 27-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ:
7 июля. Тамбов – Ахмат (18.30), Арсенал – Крылья Советов (20.30).
8 июля. Оренбург – ЦСКА (16.00), Зенит – Сочи (18.00), Спартак – 

Локомотив (20.30), Ростов – Уфа (20.30).
9 июля. Урал – Динамо (17.00), Рубин – Краснодар (20.30).

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и  пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Владислав Безбородов
Динамо Арсенал
Всего: +8=4–10 Всего: +2=2–6
Дома: +4=7–5 В гостях: +1=1–4
Пенальти: 6:7 Пенальти: 1:1
Удаления: 4:8 Удаления: 1:1

Николай Волошин
Крылья Советов Ростов
Всего: +0=0–1 Всего: +2=0–0
Дома: +0=0–1 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 1:0 Пенальти: 0:1
Удаления: 0:0 Удаления: 0:1

Владимир Москалев
Спартак Тамбов
Всего: +6=4-0 Всего: +0=0–0
Дома: +5=2-0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:1 Удаления: 0:0

Алексей Матюнин
Локомотив Сочи
Всего: +1=1-0 Всего: +0=1–2
Дома: +0=1-0 В гостях: +0=0–2
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:2
Удаления: 2:0 Удаления: 0:0

Павел Кукуян
Ахмат ЦСКА
Всего: +0=1-0 Всего: +1=1-0
Дома: +0=1-0 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 1:0 Пенальти: 1:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Сергей Лапочкин
Уфа Урал
Всего: +1=4–8 Всего: +3=2–6
Дома: +1=2–4 В гостях: +2=0–3
Пенальти: 1:3 Пенальти: 2:1
Удаления: 0:1 Удаления: 1:0

Кирилл Левников
Рубин Оренбург
Всего: +5=2–2 Всего: +1=1–2
Дома: +4=2–1 В гостях: +0=0–2
Пенальти: 1:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Сергей Карасев
Краснодар Зенит
Всего: +5=5–5 Всего: +19=7–3
Дома: +4=1–2 В гостях: +7=3–3
Пенальти: 4:6 Пенальти: 9:6
Удаления: 4:1 Удаления: 3:5

Оформит ли «Зенит» 
чемпионство в матче 
с «Краснодаром»?

Вопрос тура

Ответили 1255 человек
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 26-й тур. Завтра «Крылья Советов» – «Ростов». 18.30 (мск)

Дмитрий Комбаров: «Спартак» 
не должен играть в пять защитников»
Подробный разговор с чемпионом России-2017 в составе красно-белых, который сейчас выступает за «Крылья Советов»

Гостем прямого эфира Youtube-ка-
нала «СЭ» стал защитник «Крыльев 
Советов» Дмитрий Комбаров, с ко-

торым мы обсудили:
• перемены в самарском клубе
• ВАР и судейство
• «Спартак» и Доменико Тедеско
• коронавирус и регламентный хаос
• уход Юрия Семина из «Локомотива»
• феномен Артема Дзюбы
• телевизионных экспертов
• Валерия Карпина и молодежь «Ро-

стова».

БОЖОВИЧ

– Насколько неожиданной стала от-
ставка Миодрага Божовича с поста глав-
ного тренера «Крыльев»? – начинаем 
с актуальной темы.

– Разговоры ходили, но никакой 
конкретики не было. Кто-то говорил, 
что уберут, кто-то – что останется. Я 
к этим слухам относился абсолютно 
спокойно и не обращал на них внима-
ния. Продолжал работать, как и всегда. 
Нельзя сказать, что это большая нео-
жиданность. После матча с «Зенитом» 
появилась новость, что у нас будет но-
вый главный тренер. Потом офици-
альный сайт «Крыльев Советов» объ-
явил об этом.

– Вы спокойно это восприняли?
– Это всегда определенная встряска. 

Но мы уже не дети и живем не эмоция-
ми. В современном мире все могут до-
стать информацию. Сильной неожи-
данностью это для нас не стало.

– Как опытный футболист пережива-
ет смену тренера?

– С  опытом приходит многое, 
включая спокойствие как на поле, так 
и в жизни. Молодой думает: «Что сей-
час произойдет? Как все изменится?» 
А с опытом понимаешь, что, естествен-
но, что-то изменится, какие-то прин-
ципы работы поменяются. Но к это-
му не надо относиться как к трагедии 
или, наоборот, к событию, которое мо-
жет все перевернуть в этом мире. Надо 
спокойно делать свое дело и слушать, 
что говорит тренер. В таком случае все 
будет нормально.

– Божович пообщался с командой или 
просто собрал вещи и уехал?

– Все так резко произошло. Сегодня 
был один тренер, а завтра уже приезжа-
ет на базу новый. Возможно, руковод-
ство клуба решило сделать так, чтобы 
развести их. Пока что Божович ниче-
го команде не сказал. Но телефоны все 
есть. Думаю, что еще скажет.

– Правда ли, что Божович  – отлич-
ный мужик, вне зависимости от тренер-
ских качеств?

– Действительно, он веселый мужик. 
Любил пошутить. Такие шутки у не-
го – современные и специфические, 
футбольные.

– Русским языком он в совершенстве 
владеет?

– Да, русский он знает в совершен-
стве. Ведь уже много лет работает в Рос-
сии.

ЭКСПЕРТЫ

– С Андреем Талалаевым вы раньше 
пересекались?

– На футбольном поприще – нет. Но, 
естественно, знали друг друга. Один раз 
в студии на съемках пересекались. Но 
лично знакомы не были.

– Какие задачи Талалаев поставил 
перед командой?

– Было собрание, на котором мы 
познакомились. Он выдвинул свои 
требования, объяснил свои принци-
пы футбола. Главная задача – остаться 
в премьер-лиге. А если говорить о вну-
тренних целях – чтобы у нас был кол-
лектив, не было равнодушных людей, 
все были бы друг за друга.

– А с этим наблюдались проблемы – 
с единством и атмосферой?

– Думаю, нет. Коллектив у нас хо-
роший. Но новый тренер, когда прихо-
дит в команду, сразу обозначает прио-
ритетные направления. У нас не было 
проблем с атмосферой. Но еще раз на-
помнить об этом никогда не мешает.

– Как вам Талалаев в качестве экс-
перта на телевидении?

– Мы с ним работали в одной сту-
дии – это было приятно. Он всегда под-
держит разговор. Разбирается в теме. 
Поэтому, думаю, он – хороший эксперт.

– А что вы в целом думаете по поводу 
высказываний экспертов на телевидении?

– Я уважаю любое мнение. Но боль-
ше прислушиваюсь к  профессиона-
лам, к бывшим футболистам, которые 
имеют непосредственное отношение 
к игре. Не только обозрение и коммен-
тарии. Эксперты сейчас начинают раз-
бираться в футболе потихоньку, потому 
что очень много его смотрят. Но тако-
го, чтобы я разговаривал с телевизо-
ром, у меня нет.

– Назовите свой топ-3 среди людей 
с телевидения, которые освещают футбол.

– Нобель Арустамян, Георгий Чер-
данцев, Константин Генич. И Михаил 
Моссаковский. А если брать футболи-
стов, то Аршавин и Пименов хорошо 
выступают.

– Роман Широков?
– И он тоже.

ВАР

– Отставка Божовича во многом 
предопределилась после поражения 
в Санкт-Петербурге. В матче было мно-
го спорных ситуаций. Как считаете, гол 
Радонича надо было засчитывать?

– Не соглашусь, что отставку пре-
допределило поражение от «Зенита». 
С «Ахматом» мы намного хуже сыгра-

ли. Вели 1:0, но первые 20 минут вто-
рого тайма были просто провальными. 
До этого проиграли «Тамбову», то есть 
всем конкурентам. Вряд ли отставка 
связана с игрой с «Зенитом».

А повтор гола Радонича не смотрел, 
поэтому затрудняюсь ответить. Хоте-
лось бы, чтобы его засчитали, посколь-
ку там не было явной игры рукой. Но 
если судьи так определили, а я не ви-
дел этот момент, то тяжело рассуждать 
об этом. В динамике я обрадовался. 
Посчитал, что это чистый гол. Но у нас 
сейчас система ВАР и каждый момент 
надо посмотреть. Не знаю, как они это 
смотрят. Опять же, первый пенальти 
в наши ворота… Непонятно, была там 
рука или нет, коснулся игрок мяча или 
нет. Сейчас об этом уже поздно гово-
рить, поскольку результат на табло. На-
верное, все же надо усовершенствовать 
систему ВАР.

– Как именно?
– Если учесть, что и  с  ВАР есть 

ошибки, то, возможно, что эта система 
и не нужна. Потому что ломается дина-
мика игры, но при этом все равно дела-
ются ошибки. Судья может ошибиться 
в обе стороны, это зависит от момен-
та – где он находится, какую позицию 
занимает. Считаю, что введение ВАР – 
спорное решение, учитывая, что ошиб-
ки и споры все равно есть. Если, напри-
мер, взять матч «Спартака» с «Уфой» 
и момент с отмененным голом, то да – 
Жиго встал на линию удара перед вра-
тарем и перекрывал обзор. А вот по по-
воду второго момента – там непонятно, 
был гол или нет. Если ВАР оставлять, то 
систему нужно совершенствовать. Ина-
че какой в ней смысл?

– Паузы на просмотр моментов силь-
но раздражают?

– Да. Потому что есть ритм игры, 
а тут раз – на три минуты пауза. И все, 
динамика сломалась, запал ушел на 
какое-то время. И когда по 8–10 ми-
нут постоянно добавляют – тоже не-
привычно. Будто целый тайм. У  нас 
вон добавили 8  минут второй матч 
подряд. Это хорошо, если ты прои-
грываешь, а  если ты выигрываешь, 
то плохо.

– Что все-таки Максим Глушенков ска-
зал Артему Дзюбе? Почему была такая 
реакция?

– Я не знаю, что он точно сказал. Но, 
как я понял, Глушенков хотел его пси-
хологически как-то сбить, чтобы Артем, 
может быть, промахнулся. Он говорил 
что-то вроде: «Точку хотел расковы-
рять». Я повернулся только тогда, ког-
да Дзюба уже что-то Максиму говорил.

– Глушенков пригодится «Спартаку» 
в будущем?

– Все зависит от него. Очень много 
примеров, когда перспективные ребята 
получали первый контракт, а про них 
забывали. Точнее, эти ребята в первую 
очередь забывали о футболе. А потом 
футбол забывал о них.

ТРЕНЕРСТВО

– Вам интересно смотреть на молодых 
игроков с высоты своего опыта?

– Интересно. Я им говорю: «Тебе 28 
лет – тебя я уже вряд ли буду трениро-
вать. А вот вы, молодежь, вас я еще по-
тренирую. Так что давайте сейчас на-
чинайте работать».

– То есть мысли о тренерстве есть?
– Да. И желание есть. Хотелось бы 

попробовать.
– Пройти пирамиду ЛФЛ, ПФЛ, ФНЛ, 

премьер-лига? Или сразу, как у Сергея 
Игнашевича, достаточно серьезный клуб?

– Я могу говорить здесь только о же-
лании. Конечно, хотелось бы начинать 
с более высокой лиги и квалифициро-
ванного клуба. Но все зависит от мно-
жества факторов.

– А если говорить о роли ассистента 
главного тренера?

– Я такой вариант не исключаю. 
Потому что это богатейший опыт. Мы 
с ребятами недавно обсуждали Сергея 
Семака. Он прошел огромный путь до 
позиции главного тренера и сотруд-
ничал с  большими специалистами. 
И в сборной, и в «Зените» работал по-
мощником. За это время он набрался 
огромного опыта. Считаю, что это как 
школа. Главное – попасть к хорошему 
руководителю, чтобы было полное вза-
имопонимание.

– «Спартак»?
– Конечно, «Спартак» хотелось бы 

потренировать.
– А кто ваш лучший тренер в карьере?
– Каждый тренер в любом случае 

очень много мне дал. Если опыт был 
негативный, то закалил характер. Ес-
ли позитивный, то тут все понятно. Ко-
го выделить? Можно Валерия Карпина. 
Еще Унаи Эмери – когда я с ним рабо-
тал, в моей карьере был взлет. Конечно 
же, Юрий Семин – он взял нас с Кирил-
лом в основной состав «Динамо», при 
нем мы заиграли.

– Эмери, кстати, о вас тепло вспоми-
нал. Когда его просили назвать игроков, 
с  которыми ему было комфортно рабо-
тать, он назвал только вас из «Спартака».

– Да, я читал это. Было приятно.
– К кому из специалистов поехали бы 

на стажировку в первую очередь?
– Наверное, хотелось бы съез-

дить к Семаку. Если брать глобально, 

то посмотрел бы, как работает Клопп 
и Гвардьола.

– Хотели бы еще поработать с  Кар-
пиным?

– Да, он, как батарейка – заряжает 
всех вокруг.

– В  качестве футболиста или члена 
тренерского штаба?

– В качестве игрока. Но возвраща-
ясь к вопросу о стажировке, к Карпи-
ну бы тоже съездил. Хотя я с ним и так 
работал, но с тех пор прошло много лет 
и что-то могло измениться. Интерес-
но посмотреть, как у него все выстро-
ено сейчас.

СОБОЛЕВ

– Почему Александр Анюков решил не 
доигрывать сезон?

– Саша был в порядке и своим при-
мером показывал, как надо работать на 
тренировках. Конечно, возраст сказы-
вается. Где-то, может быть, не та ско-
рость. Но его профессиональные каче-
ства были ничем не хуже, чем у мно-
гих игроков. Завершить карьеру – это 
его решение, которое я уважаю.

– У него есть задатки для работы тре-
нером?

– Вполне может получиться. Сей-
час он как раз учится на категорию В.

– Журналисты считают Анюкова мол-
чуном. Какой он на самом деле?

– Мы с ним играли еще в сборной. 
Он действительно закрытый человек. 
Может, в новом коллективе ведет себя 
так. В «Крыльях» вел себя вполне нор-
мально – собирались и вместе ходи-
ли в ресторан, играли в карты и дру-
гие игры. Ему нужно время на притир-
ку, чтобы понять, с кем он находится 
в коллективе. А так он – открытый па-
рень.

– Как вам Александр Соболев в «Спар-
таке»?

– Соболь – молодец, в этом сезоне 
выстрелил. Самое главное, я вижу, что 
он почувствовал азарт от большой игры 
и большой команды. От этого Саша за-
ряжается. Забил уже гол «Арсеналу», 
второй «Уфе» не засчитали, еще были 
моменты. Если он так же будет отда-
ваться на тренировках и играх, у него 
большие перспективы.

– Вы играли против Федора Чалова. 
Что происходит с лучшим бомбардиром 
прошлого сезона?

– Когда были предложения из Ев-
ропы, надо было использовать эту воз-
можность и послушать старших товари-
щей. Вернуться в Россию он всегда бы 
мог. Возможно, именно эта ситуация 
надломила его психологически. Моло-
дой человек получил столько внимания 
и предложений, поэтому мог попасть 
в небольшую яму. Потенциал у него 
высокий, самое главное – справиться 
с эмоциями и играть дальше.

Посмотрите на Федю Смолова, ведь 
первая половина его карьеры не бы-
ла блистательный. У него даже был ка-
кой-то антирекорд. Сейчас он спра-
вился со своими эмоциями, здорово 
играл в «Краснодаре», и сами видите, 
как в дальнейшем все складывается.

– Удивили его голы в ворота «Реала» 
и «Барселоны»?

– Нет. Могу за него только порадо-
ваться.

�СПАРТАК�

– Как вам «Спартак» при Доменико 
Тедеско и схема 5–3–2?

– Тренер и менеджмент смотрят на 
текущее положение дел и подбор фут-
болистов, и от этого отталкиваются. Как 
болельщику, который мыслит категори-
ями «спартаковский футбол» и «спар-
таковский дух», мне не совсем нравят-
ся такие перестроения. Ведь «Спартак» 
всегда был атакующей командой, у него 
всегда было преимущество во владении 
мячом.  Для красно-белых неприемле-
мо играть в пять защитников, встре-
чать соперника около своей штрафной 
и делать очень много длинных передач.

– Вам удобнее играть по схеме в четы-
ре или в пять защитников?

– В четыре. Потому что это класси-
ческая схема, впереди у тебя больше 
партнеров, которые могут зацепиться 
за мяч, обыграться и организовать ата-
ку. При пяти защитниках ты должен за-
крывать всю бровку, успевать и вперед, 
и назад. Если играешь с командой, ко-
торая превосходит тебя в классе, боль-
шую часть времени приходится обо-
роняться. Ты бегаешь больше, чем со-
перник, поэтому сил на атаку может 
не хватить. Поэтому больше нравится 
играть с четырьмя защитниками.

– Учитывая все факторы, у «Спарта-
ка» есть будущее с Тедеско?

– Будет результат – будет и будущее. 
В «Спартаке» могут уволить тренера 
очень быстро. Одна-две неудовлетво-
рительные игры, обидные поражения, 
фанаты начнут освистывать команду 
на стадионе – и все. Тренеры в «Спар-
таке» меняются часто.

– В «Спартаке» осталась часть вашей 
души. Негодовали, когда РФС решил про-
вести полуфинал Кубка России с «Зени-
том» в Санкт-Петербурге, а не решать это 
жеребьевкой?

– Видел, как сильно негодовал Ле-
онид Арнольдович (Федун. – Прим. 
«СЭ»). Он – справедливый человек и не 
будет просто так давать какие-то оцен-
ки. Произошла непонятная ситуация, 
но нужно смотреть в будущее и побеж-
дать «Зенит» на любом стадионе.

– Нынешний «Спартак» способен обы-
грать «Зенит»?

– Почему нет? В нашем чемпиона-
те каждый может обыграть каждого. 
«Спартак» – тоже классная команда, 
там хорошие игроки. «Зенит» оторвал-
ся в чемпионате, игроки могут успоко-
иться, у «Спартака» будет большая мо-
тивация. Конечно, фактор игры на вы-
езде будет играть против москвичей.

СЕМИН

– Что происходит с  Денисом Глуша-
ковым? Из Миллерово что-то подвезли 
для бодрости?

– Не исключаю этот вариант (улы-
бается). У него огромная мотивация – 
турнирное положение «Ахмата», плюс 
его характер никогда не позволял быть 
на вторых ролях. Мы созванивались, 
во время карантина он много трени-
ровался и сейчас показывает хороший 
футбол.

– Для вас было странно то, как Юрия 
Семина убрали из «Локомотива»?

– Я был сильно удивлен. Да, кон-
тракт закончился, но с такой легендой 
клуба и всего российского футбола так 
расставаться нельзя. Надо было дать 
доиграть сезон и проводить на специ-
ально устроенном празднике, который 
он бы запомнил на всю жизнь.

– Раньше слышали про Марко Нико-
лича?

– Нет.
– Вы, как Игорь Денисов, футболом не 

интересуетесь?
– А он так же говорил, как и я? (Улы-

бается.)

КАРАНТИН

– Как вы провели время на карантине?
– Для нас всех появилась возмож-

ность побыть дома с семьями, выстро-
ить свой график под себя. Мы были 
у родителей в Домодедово.

– С Кириллом?
– Нет, он – отдельно. А в Домодедо-

во – загородный дом с тренажерным 
залом, и мы каждый день тренирова-
лись. Иногда выезжал в лес, бегал крос-
сы по тропинкам.

– По хозяйству помогали?
– Нет. Мог растопить баню и попа-

риться, накрыть на стол. В хозяйствен-
ном плане меня надолго не хватает. 
Могу наколоть дров, но запал очень бы-
стро проходит…

– Вы неравнодушны к  ММА и  у  вас 
много знакомых из этого вида спорта. Так 

сложилось, что многие бойцы являются 
выходцами с Кавказа. Известный футбо-
лист Шамиль Лахиялов рассказывал, что 
на Северном Кавказе была крайне тяже-
лая ситуация с коронавирусом. Ваши зна-
комые об этом что-нибудь рассказывали?

– Мой друг Миша Малютин сам на 
постоянной основе живет в Петербур-
ге, но он родом из Кисловодска и у не-
го родители до сих пор там. Он рас-
сказывал, как приезжал туда, выходил 
подышать в парк, а там люди как буд-
то вообще не знают о пандемии. К не-
му все подходили, обнимались, проси-
ли сфотографироваться. Там действи-
тельно очень тяжелая ситуация была, 
она и сейчас до сих пор одна из самых 
непростых. Люди не соблюдали ника-
ких норм и предписаний. Закономер-
но, что там произошла вспышка.

РЕГЛАМЕНТ

– Трудно было выходить на поле после 
пандемии?

– Было не так уж тяжело, так как пе-
ред возобновлением сезона мы прове-
ли полноценный трехнедельный сбор.

– После возобновления сезона было 
очень много новостей о том, что у одного 
клуба игру отменили, другие выступают 
молодежным составом, а у третьих вооб-
ще техническое поражение. Вы успевали 
следить за таким потоком информации?

– Необязательно пристально сле-
дить, чтобы быть в курсе ситуации. Но-
вости сейчас прилетают мгновенно. 
У нас все ребята следят за информаци-
ей, постоянно обновляют новостные 
ленты. Бывает, просто сидим за сто-
лом – и тут кому-то приходит опове-
щение: «У «Ростова» столько-то забо-
лело, у «Оренбурга» – столько». Вот так 
я обычно узнаю новости.

– Когда вы увидели, как ростовские 
дети вышли против «Сочи» и  получили 
1:10, какие эмоции это у вас вызвало?

– Я оптимист по жизни. Когда впер-
вые узнал об этой ситуации, у меня воз-
никла мысль, что это шанс для ребят. 
Понятно, что не все из них потом заи-
грают на уровне РПЛ, а кто-то, может, 
вообще закончит. Но это был шанс для 
них заявить о себе. Сами ребята почув-
ствовали атмосферу большого стадио-
на, сыграли против звезд российско-
го футбола. В итоге так и получилось, 
тот же молодой вратарь «Ростова» «вы-
стрелил».

– Понравился вам юный голкипер 
Денис Попов?

– Смотрел нарезку его сейвов. Счи-
таю, что он замечательно отстоял, не-
смотря на то, что пропустил десять. 
Этот матч он может занести себе в ак-
тив. О нем говорит пол-Европы, он за-
светился на очень популярных фут-
больных аккаунтах в Instagram. Парень 
получил отличную рекламу. А теперь 
все будет зависеть от него самого.

– Вы как игрок можете объяснить, 
почему Антон Заболотный стал мемом для 
всего футбольного сообщества?

– Не считаю его мемом. Он хороший 
футболист, отличный нападающий. Мо-
жет быть, это придумали на фоне како-
го-то конкретного момента, все под-
хватили это и начали шутить.

– Вам как защитнику тяжело против 
него играть?

– Если пойдет у него игра, то тяже-
ло. Но это безотносительно Заболот-
ного, такое можно сказать про любо-
го футболиста.

КОКОРИН

– В конце сезона у Александра Коко-
рина закончится контракт с  «Зенитом» 
и, соответственно, аренда в «Сочи». Что 
ему дальше делать: остаться в  Питере, 
продолжить играть в  «Сочи», перейти 
в другой клуб РПЛ или уехать заграницу?

– Тяжело сказать, так как я не знаю, 
какие у него есть предложения, какие 
у него отношения с «Зенитом». В спор-
тивном плане он все делает правиль-
но, набрал хорошую форму. А дальше 

ему уже надо выбрать, что ему боль-
ше подходит по эмоциям. Если пойдет 
за деньгами, но не будет получать не-
обходимых эмоций, то и прогресса не 
будет. Возможно, ему нужно уйти туда, 
где он получит новый заряд, новую мо-
тивацию. Как раз Европа – интересный 
вариант. Он же рассказывал, что им он 
интересовалась «Рома». Если удастся 
поиграть в таком клубе в чемпионате 
Италии, то потом он будет вспоминать 
это с благодарностью.

– Кокорин самый одаренный футбо-
лист, с которым вы когда-либо находи-
лись в команде?

– Точно один из таких.
– А кто еще? Смолов?
– Он тоже. Смол с детства был очень 

быстрым. Потом, когда возмужал, на-
брал массу, стал фактурным нападаю-
щим. Еще, наверное, Зелимхан Бака-
ев. У него отличная работоспособность, 
плюс сильный характер и воспитание.

ДИЕТА

– Вас часто характеризуют, как чело-
века с двумя сердцами. Сколько вы еще 
собираетесь играть в футбол?

– Максимально долго, насколько бу-
дет позволять здоровье. Чувствую себя 
с каждым годом все моложе и моложе 
(улыбается).

– Чтобы сохранять форму, приходит-
ся от чего-то отказываться?

– Конечно. Раньше уезжаешь в от-
пуск, тренируешься там, как обычно. 
Потом возвращаешься в команду и на 
весах минус два килограмма. А с 28–29 
лет после отпуска уже плюс два. Нуж-
но уделять внимание мелочам. Где-то 
побольше потренироваться, где-то по-
меньше покушать. Но это – наша про-
фессиональная деятельность. Нужно 
просто уважать самого себя. Если ты 
приедешь с пятью лишними килограм-
мами, то будешь бегать по полю, как 
мешок.

– В вашем случае в плюс пять как-то 
не верится...

– Потому что я соблюдаю диету, ко-
торая позволяет быть мне в  форме. 
Много тренируюсь в отпуске. Поэтому 
всегда в хорошем состоянии.

– Что из себя представляет диета Дми-
трия Комбарова?

– Очень простая: все то же самое, 
что я обычно ем, только в  два раза 
меньше.

– Много набрали после пандемии?
– Набрал килограмма три, но потом 

быстро сбросил и сейчас держусь в сво-
ем идеальном весе.

ДЗЮБА

– Как дела у вашего брата Кирилла?
– К сожалению, сейчас у него не-

большая травма. В целом в жизни у не-
го все хорошо. Дети растут и радуют 
его. Семья в порядке.

– Поговаривают, что «Арсенал» может 
принять Юрий Семин. Общались на эту 
тему с Кириллом?

– Слышал об этом, но это был ка-
кой-то очень далекий от реальности 
слух. Не буду его обсуждать.

– Кирилл доволен командой, тем фут-
болом, в который играет «Арсенал», горо-
дом в целом?

– Конечно, доволен. Естественно, не 
всегда удается добиться желаемого ре-
зультата. Мы самокритично относимся 
к себе. Так что он в каких-то моментах 
бывает недоволен собой. Это обычное 
дело. В целом ему там все нравится.

– Когда в мае 2018 года был оглашен 
состав сборной на домашний чемпионат 
мира и вы увидели себя и Дениса Глу-
шакова только в резервном списке – это 
была драма для вас?

– Я тогда сильно расстроился. Но 
уже тогда у меня был определенный 
опыт и  я все разложил по полочкам 
в  своей голове. Понимал, что и  где 
сделал неправильно. Разобрал для се-
бя всю эту историю. Вообще, не счи-
таю, что нужно убиваться из-за чего 
либо, нужно смотреть на все с пози-
тивом. Это было тренерское реше-
ние, наставник сборной не видел ме-
ня в  команде. Никаких обид с  моей 
стороны.

– Со Станиславом Черчесовым обща-
лись после чемпионата мира?

– Нет.
– С какими эмоциями следили тогда 

за сборной?
– Конечно, болел и переживал за ко-

манду. Мы с друзьями собирались в ре-
сторане, на огромном экране смотре-
ли матчи и переживали вместе со всей 
страной.

– Артем Дзюба после чемпионата 
мира стал героем нации, а  потом слу-
чился инцидент в Сан-Марино. Как такое 
возможно?

– Насколько я понял, это как-то свя-
зано с его контрактом и противостоя-
нием спартаковских и зенитовских бо-
лельщиков. Но что там было конкрет-
но, я не знаю.

– Дзюба после перехода в  «Зенит» 
изменился?

– Он такой человек, что ему надо 
доверять и вселять в него уверенность, 
а потом он сам уже пойдет вперед. Там 
в него поверили и он, как танк, пошел 
на российский футбол. В  хорошем 
смысле, конечно. Он – самоуверенный 
парень, знает себе цену. Было видно, 
как он вел себя на поле, как сплотился 
коллектив. А для рядового болельщи-
ка это было сравнимо с тем, как люди 
идут на амбразуру. Дзюба проявил се-
бя в этом плане, поэтому к нему и при-
ковано столько внимания.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН, 
МАРИЯ МАРКОВА

2.75 коэффициент Winline 
на победу «Ростова» 
в матче с «Крыльями Советов» 
в 26-м туре Ре
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25 августа 2019 года. Самара. «Крылья Советов» – «Спартак» – 1:2. 
Защитник хозяев Дмитрий Комбаров (слева) против нападающего красно-белых Джордана Ларссона

Александр Ступников ФК «Спартак



93 июля  
2020 года

РФС опубликовал на своем официальном сайте информа-
цию о финансовом состоянии клубов РПЛ и ФНЛ, полу-
ченную на основании данных, представленных ими при 

прохождении процедуры лицензирования, данные за 2019-й. 
Нужно принимать во внимание, что в России финансовый год 
совпадает с календарным, но не с футбольным сезоном. Это 
вторая подобная публикация – первая была в прошлом году. 
Появление подобных отчетов связано с требованиями УЕФА 
по части лицензирования клубов и финансового фэйр-плей.

На этот раз отчет получился более открытым и информа-
тивным. Например, все данные указаны не в процентах, как 
раньше, а прописаны конкретные суммы. Ниже – самые ин-
тересные моменты.

ДОХОДЫ

Структура операционных доходов в документе делится на 
следующие части – «доходы в дни матчей», «коммерческие до-
ходы», «поступления от организаторов соревнований» и «про-
чие операционные доходы». Так вот, главный источник доходов 
для клубов РПЛ – это коммерческая деятельность и то, что про-
ходит по пункту «прочее». Что весьма показательно и совпада-
ет с данными из отчета УЕФА, вышедшего в январе.

Что такое «коммерческие доходы»? Это деньги от спонсо-
ров, в качестве которых в России часто выступают госкорпо-
рации и аффилированные с ними структуры. Лидером по ком-
мерческим доходам является «Зенит» – более 11 миллиардов 
рублей. А вот у «Ахмата» коммерческих доходов нет, впрочем, 
тут нужно учитывать, что юридически клуб зарегистрирован 
как АНО – Автономная некоммерческая организация.

Некоторые показатели доходов клубов РПЛ 
(в тысячах рублей)

Клуб Матчдэй Коммерческие  Всего 
  доходы
Арсенал 42 721 791 638 2 085 058
Ахмат 11 353 0 873 056
Динамо 307 995 3 653 284 4 243 742
Зенит 1 460 242 11 562 907 17 490 015
Краснодар 643 305 1 765 738 6 642 581
Крылья Советов 133 159 120 446 1 959 833
Локомотив 384 495 6 311 626 9 248 569
Оренбург 36 957 1 165 370 1 411 938
Ростов 253 780 919 336 2 028 855
Рубин 50 453 2 657 233 3 890 678
Сочи 63 021 372 981 648 351
Спартак 1 508 439 3 700 600 6 077 509
Тамбов 25 227 13 989 611 599
Урал 135 638 465 989 1 428 460
Уфа 39 389 49 085 1 256 547
ЦСКА 458 750 1 527 091 3 636 301

Как видим, лидером по доходам в день матча предсказуе-
мо является «Спартак», который немного опережает «Зенит». 
И в каком-то смысле именно у красно-белых самая здоровая 
структура доходов. Стоит отметить и «Краснодар» – почти чет-

верть прибыли (1 423 760 тысяч рублей) составляют средства 
от организаторов соревнований. По сути – поступления от УЕ-
ФА за участие в еврокубках. Впрочем, впереди и тут «Зенит» – 
3 452 710 тысяч рублей. Лига чемпионов приносит хорошие 
деньги, это не секрет.

ПРИБЫЛЬ, УБЫТКИ И ДОЛГИ

Это может показаться довольно неожиданным, но большая 
часть клубов РПЛ – 10 из 16 – в 2019 году показала прибыль. 
Имеется в виду пункт «Чистая прибыль/убыток до налогоо-
бложения» в финансовых показателях. Наверху здесь «Крас-
нодар» – более чем 1,2 миллиарда.

Убытки зафиксировали шесть клубов – «Локомотив», «Ро-
стов», «Сочи», «Спартак», «Тамбов» и ЦСКА. Наибольшие – у ар-
мейцев, больше трех миллиардов рублей, следом идет «Сочи» – 
почти 1,5 миллиарда.

Клуб Прибыль/Убытки
Арсенал +5276
Ахмат +76,300
Динамо +124 785
Зенит +829 223
Краснодар +1 231 999
Крылья Советов +155 246
Локомотив - 181 074
Оренбург +4692
Ростов -35 423
Рубин +487 926
Сочи - 1 542 379
Спартак -879 260
Тамбов - 253 228
Урал +985
Уфа +301 614
ЦСКА - 3 844 375

При этом нужно понимать, что фиксация прибыли – это, 
конечно, хорошо, но это далеко не единственный показатель 
финансового здоровья клуба. В качестве примера можно при-
вести ЦСКА: согласно ежегодно публикуемой подробнейшей 
отчетности компании компания Bluecastle Enterprises Limited – 
до недавнего времени основного акционера клуба – армейцы 
довольно регулярно фиксировали прибыль, как, например, 
в последнем отчете, вышедшем в августе прошлого года. Но 
при этом долговая нагрузка ЦСКА только росла, что и приве-
ло к переходу под крыло ВЭБ.

Поэтому важно и то, что в отчете РФС обозначено термином 
«обязательства», а другими словами долги и кредиты. Понят-
но, что они есть у всех, вопрос в размерах и том, как это соот-
носится с доходами и прибылью. У того же ЦСКА долги в 2019 
году были весьма существенны, что, повторимся, не секрет – 
почти 17,5 миллиарда рублей заемных средств и на 19 милли-
ардов долговых обязательств.

Так вот, в этом смысле в очень опасной зоне находится «Ди-
намо». У бело-голубых заемных средств более чем на 4,5 мил-
лиарда рублей, а общая сумма обязательств – почти 8,5 мил-
лиарда. И бело-голубые – единственный клуб РПЛ, кто в графе 

«Чистые активы/пассивы» имеет отрицательный показатель – 
минус 2 805 554 тысячи рублей. У подавляющего большинства 
здесь красуется ноль – баланс подбит очень аккуратно. Плюс 
есть только у «Зенита», «Краснодара», «Локомотива» и ЦСКА.

Есть вопросы по «Рубину» – 2,1 миллиарда рублей заемных 
средств и 5,5 миллиарда обязательств, и «Локомотиву» – 4,3 
миллиарда обязательств, почти все это кредиторская задол-
женность. Тревожно за «Тамбов» – там на миллиард рублей 
долговых обязательств.

В общем, прибыль – это хорошо, но обольщаться не нужно.

ТРАНСФЕРЫ, МОЛОДЕЖЬ И АГЕНТЫ

Отдельными графами прописаны в отчете трансферный ба-
ланс, а также два пункта, на которые любит сопоставлять пу-
блика – расходы на молодежный сектор и выплаты агентам. Но 
при рассмотрении трансферного баланса нужно понимать, что 
учитываются конкретные транши за 2019-й год, а, кроме того, 
не забывать про амортизацию. Например, согласно данным 
издания Marca, за Малкома в 2019 году «Барселона» получила 
от «Зенита» только 8 миллионов евро из 40 – платежи разби-
ты на несколько лет. Известно, что за того же Николу Влаши-
ча ЦСКА платит частями.

Трансферный баланс и расходы на молодежный 
сектор клубов РПЛ (в тысячах рублей)

Клуб Трансферный  Выплаты Расходы 
 баланс агентам на молодежь
Арсенал -49 666 0 37 539
Ахмат +146 464 7240 39 878
Динамо -434 413 160 503 52 316
Зенит -1 747 695 649 099 578 818
Краснодар -1 163 744 257 311 827 001
Крылья Советов +91 356 16 560 50 044
Локомотив -712 150 63 213 195 782
Оренбург -35 471 0 50 459
Ростов +166 388 205 139 98 020
Рубин +494 092 203 301 168 689
Сочи -1 110 515 0 14 592
Спартак -287 952 852 838 216 723
Тамбов +52 209 0 19 443
Урал -28 974 0 127 198
Уфа +362 179 6841 70 948
ЦСКА -369 720 188 157 232 841

Как видим, больше всех на молодежный сектор тратит 
«Краснодар» – почти 900 миллионов рублей в год – что логич-
но, учитывая политику Сергея Галицкого. Серьезно вкладыва-
ется в это направление и «Зенит».

Что касается серьезного положительного значения в транс-
ферном балансе «Рубина» и «Уфы», то летом прошлого года 
в Казани серьезно чистили состав, ну а клуб из Башкирии под-
тверждает репутацию главного на данный момент российско-
го клуба-фермы.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Убытки «Спартака» –  
почти миллиард, ЦСКА – 
больше трех миллиардов

Корреспондент «СЭ» проанализировал финансовую отчетность клубов РПЛ

В субботу московское «Динамо» сыграет дома с «Арсена-
лом». Год назад примерно в эти же сроки бело-голубые то-
же встречались с туляками, причем дважды. 26 мая 2019-

го, в день торжественного открытия «ВТБ-Арены», «Динамо» 
и «Арсенал» сыграли 3:3, а 12 июля уже в Туле тоже была ни-
чья, 1:1. Несмотря на то, что к тому моменту новое руковод-
ство клуба уже приступило к выполнению обязанностей, по су-
ти это было еще «старое» «Динамо», доставшееся от прошлых 
боссов. Поэтому напрашивается сравнение – как клуб и коман-
да изменились за год. 

Летом 2019-го «Динамо» находилось в шаге от стыковых мат-
чей. Летом 2020-го – тоже в шаге, но уже от еврокубков, несмо-
тря на провальный старт, после которого болельщики мечтали 
не о Лиге Европы, а исключительно о выживании. И тогда, и сей-
час команду возглавляет человек с динамовским прошлым, по-
работавший с молодежкой – Дмитрий Хохлов и Кирилл Новиков, 
то есть клуб не поменял вектор в плане доверия перспективным 
российским специалистам. Но если работа позднего Хохлова на-
вевала грусть и чувство безысходности, то «Динамо» раннего Но-
викова играет бодрее, эффективнее и выглядит конкуретноспо-
собно, у тренера хватает свежих взглядов и идей. В среднесроч-
ной перспективе вроде бы изначально рискованная ставка на 
него, безусловно, себя оправдала. Главное же отличие двух «Ди-
намо» состоит в том, что клуб по крайней мере на время пере-
стал ассоциироваться с бесконечными скандалами и конфлик-
тами внутри руководства или между менеджментом и тренер-
ским штабом (Хохлов-Широков). В случае с бело-голубыми ни 
в чем нельзя быть уверенным, вспоминая историю внутриклуб-
ных революций последних лет, но на текущий момент история 
про лебедя, рака и щуку к «Динамо» не относится. Самое гром-
кие конфузы теперь связаны с именем постоянно попадающе-
го в разные истории Нжи. Реально смешной персонаж, но с дру-
гой стороны, если это худшее, что есть в нынешнем «Динамо» 
в плане репутации, то уже почти прорыв.

Что касается трансферов, то обращают на себя цифры из 
нашумевшей отчетности РФС по агентским выплатам, кото-
рые сначала были опубликованы с неточностями. После мод-
ного сейчас внесения поправок показатель «Динамо» составля-
ет 160,5 миллиона рублей (10 миллионов рублей + 2 миллиона 
евро). Седьмое место в рейтинге примерно соответствует за-
нимаемой строчке в турнирной таблице, а сумма в пять с лиш-
ним раза уступает конкуренту за шестое место «Спартаку», в че-
тыре – «Зениту». Она меньше, чем у «Рубина» с «Ростовом», но 
существенно больше, чем у «Локомотива», который, впрочем, 
в 2019-м был довольно скуп на переходы.

Динамовская цифра выглядит вполне адекватно, учитывая 
высочайшую активность клуба на трансферном рынке. К при-
меру, только летом-2019 бело-голубые заполучили 12 игроков 
уровня основного состава (7 возмездных переходов или аренд 
+ 5 свободных агентов) на общую сумму около 40 миллионов 
евро по версии transfermarkt. Два миллиона из агентского от-
чета РФС – это 5% от летних затрат, при том что нормой комис-
сий считается 10%. К качеству и количеству трансферов вопро-
сов гораздо больше, чем к финансовой составляющей – на мой 
взгляд, «Динамо» совершило ряд серьезных промашек (Калинин, 
Шейдаев, вопросы по уровню ряда нынешних игроков), в свя-
зи с чем уже зимой, набив шишек, набравшись опыта и сменив 
ответственных за трансферную деятельность людей, стало ис-
правлять ошибки – к примеру, Комличенко уже выглядит нор-
мальной инвестицией. Очевидно, более точечная работа по даль-
нейшему усилению и расставанию с лишними людьми продол-
жится этим летом – на рынке говорят, что «Динамо» намерено 
усилить две-три позиции, инвестировав порядка 10 миллионов 
евро (не так уж и много). Полагаю, многое будет зависеть от по-
падания в еврокубки.

В свое время председатель совета директоров «Динамо» 
Юрий Соловьев заявил в интервью, что клуб не намерен идти 
на огромные траты и особенно на завышенные выплаты по-
средникам. Но обещанию тогда мало кто поверил из-за преце-
дентов из прошлого и наличия, как казалось, бездонного карма-
на ВТБ. Тем не менее, слова с делами не разошлись, как и в ря-
де других случаев.

Делать далеко идущие выводы, конечно, сложно. «Дина-
мо», к сожалению, приучило всех к бесконечным пертурбаци-
ям и сменам векторов. Время покажет, оправдан ли нынешний 
сдержанный оптимизм. Интересно, сможет ли «Динамо» выи-
грать у разобранной Тулы, улучшив результат прошлого года.

Мнение автора может не совпадать с позицией редакции

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Как за год 
изменилось 
«Динамо»

ДМИТРИЙ 
СИМОНОВ

МНЕНИЕ

Чтобы Кокорин  
вышел против  
«Зенита», 
«Сочи» должен 
заплатить 25 миллионов
Как стало известно «СЭ», по арендному 

договору между «Зенитом» и  «Сочи» уча-
стие находящегося в аренде у новичка РПЛ 
форварда Александра Кокорина в матче 27-
го тура с петербуржцами стоит порядка 25 
миллионов рублей. Это в  два с  половиной 
раза больше, чем весной 2018 года запла-
тил сине-бело-голубым «Арсенал» за воз-
можность выйти на поле в составе туляков 
Артема Дзюбы.

Встреча петербуржцев с черноморцами со-
стоится 8 июля на «Газпром Арене». Не исклю-
чено, что для хозяев эта игра станет чемпи-
онской. Окончательное решение по Кокорину 
руководство сочинского клуба примет после на-
меченного на 4 июля выездного матча 26-го ту-
ра с «Локомотивом». 

– «Сочи» уже перечислил «Зениту» сред-
ства за участие Кокорина в игре? – вопрос ген-

директору лидера премьер-лиги Александру 
Медведеву. 

– Пока нет. 

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

«Арсенал» может 
пригласить Адиева, 
Семина или Рахимова
По данным «СЭ», не стоит ждать назна-

чения нового главного тренера в «Арсенале» 
в  ближайшее время. Уход Игоря Черевченко 
не был запланирован, так что никаких дого-
воренностей с потенциальным сменщиком не 
достигнуто. С большой долей вероятности се-
зон команда завершит под руководством тан-
дема Сергей Подпалый – Николай Ковардаев. 
В тренерский штаб должен также войти Игорь 
Семшов, который работает в «Арсенале» с ян-
варя 2017-го года.

А вот в следующем сезоне туляков навер-
няка примет новый тренер. Наши источники 
подтверждают информацию телеграм-канала 

«Футбольный Биги», что главным кандидатом 
является Магомед Адиев, который сейчас воз-
главляет клуб ФНЛ «Чайка». При этом 43-лет-
ний специалист, по нашим сведениям, пока не 
обсуждал возможный уход с руководством пес-
чанокопского клуба, хотя у него и существует 
договоренность с «Чайкой», позволяющая рас-
торгнуть контракт в случае приглашения из 
РПЛ. Адиев сейчас проводит сбор с командой 
в Абрау-Дюрсо.

Шансы на приход в «Арсенал» Юрия Семи-
на и Рашида Рахимова расцениваются значи-
тельно ниже. 

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Нжи сыграет с туляками
Форвард «Динамо» Клинтон Нжи сможет сы-

грать с тульским «Арсеналом» в 26-м туре Тинь-
кофф РПЛ в субботу. Срок карантина у напада-
ющего, чей тест на коронавирус в свое время 
дал положительный результат, истекает в пят-
ницу. Однако участию в матче может помешать 
состояние игрока – он не тренировался, нахо-
дясь в изоляции.

Два других игрока с положительным тестом 
на ковид-19, хавбеки Себастьян Шиманьски 
и Шарль Каборе, получат разрешение выйти из 
карантина в воскресенье.

Отметим, что с пятницы из изоляции офи-
циально выйдет вся команда «Динамо». Ранее 
бело-голубые могли принимать участие в мат-
чах благодаря особому решению Роспотреб-
надзора. Сейчас эта формальность будет снята. 
При этом велика вероятность, что для предот-
вращения новых заражений в «Динамо» ре-
шат оставить футболистов на базе, а не отпу-
скать по домам. 

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Бикфалви отбыл 
дисквалификацию. 
Хотя матч с «Оренбургом» 
не состоялся

Полузащитник «Урала» Эрик Бикфалви име-
ет право сыграть 5 июля с «Уфой» в матче 26-го 
тура Тинькофф чемпионата России. Хотя игра 

его команды с «Оренбургом» 1 июля не состоя-
лась, считается, что футболист отбыл одномат-
чевую дисквалификацию. Ее он автоматически 
получил за две желтые карточки и удаление во 
встрече «Урал» – «Тамбов» (2:1).

Условия реализации дисквалификации пред-
усмотрены пунктом 5 статьи 17 «Спортивная 
дисквалификация» дисциплинарного регла-
мента РФС. В нем говорится:

«По общему правилу, если дисквалифика-
ция наложена на определенное число матчей, 
то в счет реализации дисквалификации идут 
лишь действительно сыгранные матчи. В ка-
честве исключения из правила, установленного 
настоящей частью, дисквалификация считает-
ся реализованной в случае, если матч команды, 
за которую выступает дисквалифицированный 
игрок, отменен по причине снятия в соревно-
вании команды-соперника либо юрисдикцион-
ным органом вынесено окончательное реше-
ние о техническом поражении другой команды, 
а команда, за которую выступает дисквалифи-
цированный игрок, не несет ответственности 
за факты, которые привели к вынесению ука-
занного решения». 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Вторник. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:0. Ожесточенная борьба на поле Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Главный тренер «Динамо»  Дарья Исаева «СЭ» / 
Кирилл Новиков  Canon EOS 1DХ Mark II
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ФУТБОЛ // Чемпионат Англии. 33-й тур

ФУТБОЛ // Чемпионат Греции. Плей-офф

Жозе Моуринью Карло Анчелотти
Тоттенхэм Эвертон
Португалия, 57 лет Италия, 61 год

Деле Алли Гилфи Сигурдссон
Тоттенхэм Эвертон
Полузащитник. 24 года Полузащитник. 30 лет

701 000 000 Стоимость состава (евро)** 415 150 000

24
Трофеи на клубном 

уровне
18

2 Кубок чемпионов 3

8 Победы в чемпионатах 5

323
Матчи в чемпионате 

Англии
90

199 (61,61) Победы (%) 55 (61,11)

74 (22,91) Ничьи (%) 17 (18,89)

50 (15,48) Поражения (%) 18 (20,00)

+3=0-2, мячи 5-4 Очное противостояние +2=0-3, мячи 4-5

64 000 000 Стоимость состава (евро)** 22 500 000

154 Матчи в премьер-лиге 276

50 (0,32) Голы (в ср.) 61 (0,22)

36 (0,23) Голевые передачи (в ср.) 45 (0,16)

24 жк Наказания 26 жк

23
Матчи в чемпионате

Англии-2019/20
29

8 (0,35) Голы (в ср.) 2 (0,07)

4 (0,17) Отборы (в ср.) 2 (0,07)

2 жк Наказания 3 жк

Тоттенхэм
Португалия, 57 лет

701 000 000

24

2

8

323

199 (61,61)

74 (22,91)

50 (15,48)

+3=0-2, мячи 5-4

Эвертон
Полузащитник. 30 лет

22 500 000

276

61 (0,22)

45 (0,16)

26 жк

29

2 (0,07)

2 (0,07)

3 жк

Тоттенхэм
Полузащитник. 24 года

64 000 000

154

50 (0,32)

36 (0,23)

24 жк

23

8 (0,35)

4 (0,17)

2 жк

Эвертон
Италия, 61 год

415 150 000

55 (61,11)

17 (18,89)

18 (20,00)

+2=0-3, мячи 4-5

2.09 Победит ли его 
команда?* 3.52 3.09 Его команда забьет

в обоих таймах?* 4.56

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ МАТЧА

* Коэффициент Winline. ** По данным Transfermarkt.de

Реклама. 18+

Каррера отомстил ПАОК и должен 
попасть в Лигу чемпионов
В 31-м туре чемпионата Греции АЕК одержал победу над командой Ивана Саввиди и поднялся на второе место
 ПАОК – АЕК – 0:2 (Чигринский, 42. Ливайя, 81, с пе-

нальти).
ПАОК выбил «Спартак» Массимо Карре-

ры из отборочного турнира Лиги чемпио-
нов-2018/19, тем самым серьезно ухудшив 
положение итальянца в московском клубе. 
Эта же команда нанесла АЕК первое по-
ражение после назначения итальянца на 
пост главного тренера. В прошлом туре 
случилось и второе, когда желто-черные 
уступили еще одному гранду греческого 
футбола – «Олимпиакосу» (1:2).

Все же Каррера – тактически гибкий 
тренер. Понимая, что встреча с ПАОК ста-
нет определяющей в борьбе за второе ме-
сто и путевку в Лигу чемпионов, италья-
нец существенно изменил как состав, так 
и модель игры своей команды.

НА ПОЛЕ ВЫШЛИ 
СИЛЬНЕЙШИЕ 

В игре с «Олимпиакосом» Каррера ис-
пользовал «автобусную» тактику: низкий 
блок обороны и минимум прессинга. Бо-
лее того, итальянец поменял привычную 
для своей команды схему 4–2–3–1 на 5–3–
2 уже на 30-й минуте. Все это можно объ-
яснить ротацией. Матч с красно-белыми 
пропускали сразу несколько лидеров АЕК: 
скоростной левый защитник Элдер Ло-
пеш, «десятка» Манталос и лучший бом-
бардир команды – Нелсон Оливейра. Все 
они появились в стартовом составе на игру 
с ПАОК.

АЕК расположился по схеме 4–3–3 при 
владении с тройкой Ливайя – Оливейра – 

Албанис в нападении. В прессинге расста-
новка трансформировалась в 4–4–2. 

ВЛАДЕНИЕ И �СТАНДАРТЫ�

Если в  игре с  «Олимпиакосом» жел-
то-черные явно действовали вторым но-
мером (кроме отдельных эпизодов во вто-
ром тайме), то в матче с ПАОК доминиро-
вали. Об этом говорит статистика: команда 
Карреры превзошла соперника по владе-
нию (58% – 42%), ударам (7–5, в створ 4–1), 
а также угловым (8–4). Последнее оказа-
лось определяющим фактором. 

В целом АЕК действовал следующим 
образом:
• прессинговал ПАОК в  средней тре-

ти поля, а сам выходил из-под давле-
ния через подключение опорника Ан-
дре Симоэша к центральным защитни-
кам и длинные передачи от голкипера 
Баркаса; 

• явно сделал ставку на «стандарты»: 
в первом тайме команда Карреры по-
дала 7(!) угловых, в то время как сопер-
ник – 0. Это позволило желто-черным 
зажать ПАОК в штрафной, а в итоге и за-
бить: отличился габаритный защитник 
Чигринский; 

• компактно оборонялся средним блоком 
во втором тайме, периодически выбе-
гая в контратаки;

• использовал комбинации на флангах 
в финальной трети поля: одна из них 
привела к фолу на вышедшем на заме-
ну Верде и назначению пенальти, его 
реализовал экс-игрок «Рубина» Ливайя. 

БОЛЬШАЯ ПОБЕДА

– Это был отличный матч. Мы действо-
вали интенсивно, и у нас было несколько 
очень хороших идей. Я должен поздравить 
своих игроков, которые после воскресно-
го поражения одержали большую победу, – 
сказал Каррера сразу после матча. – Мы 
фавориты в борьбе за Лигу чемпионов? 
Нет! Мы победили, но у нас еще остались 
игры. Нужно продолжать в том же духе.

Каррера прав: он знает еще по своей 
работе в «Спартаке», что расслабляться 
в борьбе за второе место нельзя. Те са-
мые неудачные матчи с ПАОК в отборе 
Лиги чемпионов-2018/19 стали возмож-
ны только из-за того, что в последнем ту-
ре премьер-лиги красно-белые уступили 
«Динамо» (0:1). Поэтому в Греции подоб-
ная история вряд ли повторится.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

Плей-офф. 1–6-е места

 И В Н П М О
1. Олимпиакос П 31 25 6 0 64–12 81
2. АЕК 31 17 8 6 50–27 59
3. ПАОК 31 20 6 5 55–27 59
4. Панатинаикос 31 13 11 7 38–27 50
5. Арис 31 9 11 11 44–42 38
6. ОФИ 31 10 5 16 38–45 35

С ПАОК сняты 7 очков.
4 июля. ОФИ – ПАОК.
5 июля. Арис – АЕК, Панатинаикос – Олимпиакос П.
8 июля. Арис – Олимпиакос П, ПАОК – Панатинаи-

кос, АЕК – ОФИ.

ФУТБОЛ // Чемпионат Голландии

Роббен возобновил карьеру
Голландец подписал контракт с клубом своего детства – «Гронингеном»

Иногда они возвращаются. Правда, от 
Арьена Роббена этого можно было ожи-
дать едва ли не меньше всего. В прошлом 

сезоне казалось, что 36-летний голландец вме-
сте с Франком Рибери, дуэт с которым фанаты 
называли Роббери, тихо доигрывают в «Бава-
рии» перед заслуженной пенсией. На первые 
роли в Мюнхене стали наконец-то стали вы-
ходить другие ребята – Серж Гнабри, Кингс-
ли Коман. Можно было прощаться. 12 матчей 
в бундеслиге, 19 в сезоне всего… Красноречи-
вая статистика.

Рибери, который старше Роббена на восемь ме-
сяцев, правда, еще решил попылить и поехал во 
Флоренцию, с ходу став одним из лидеров «Фио-
рентины». И, возможно, вдохновил своего старого 
товарища. Забавно, но в день, когда Роббен объя-
вил о возобновлении карьеры, француз забил чу-
до-гол в ворота «Лацио».

В случае с голландцем все, с одной стороны, 
прозаичнее, а с другой – трогательнее. Он под-
писал годичный контракт с клубом своего дет-
ства – «Гронингеном», в котором начинал про-
фессиональную карьеру.

 «Последние несколько недель я много раз-
говаривал с сотрудниками «Гронингена» и, воз-
можно, больше чем когда-либо прислушался 
к призыву болельщиков: «Арьен, слушай свое 
сердце». Пока не знаю, что из этого выйдет, но 
уверен, это не скажется на моей мотивации. Я 
мечтаю поскорее надеть футболку «Гронинге-
на», – добавил он.

И это не возвращение с дивана. Завершив 
карьеру прошлым летом, Роббен не прекращал 
поддерживать себя в форме. В мае с ним связы-
вались представители бразильского «Ботафого». 
Там когда-то заканчивал карьеру бывший пар-
тнер Роббена по сборной Голландии Кларенс 
Зеедорф. У того, правда, была особая мотива-
ция в виде жены бразильянки.

«Если решит вернуться, то может зарабо-
тать у нас в четыре раза больше, чем где-ли-
бо еще», – говорил президент «Ботафого» Ри-
кардо Ротенберг.

Однако Роббен ответил отказом. Но слу-
хи о возможном возвращении начали цирку-
лировать.

В июне голландец приезжал на базу «Бава-
рии», где тренировался с клубным специали-
стом по физподготовке Хольгером Бройхом.

«Собираюсь ли я снова играть в  футбол? 
Ты никогда этого не знаешь. Не хочу гово-
рить сейчас «да» или «нет». В конце месяца 
мы с семьей вернемся в Голландию, и тогда 
посмотрим. В любом случае, я всегда буду на 
связи с «Баварией». Но, ребят, хочу вас огор-

чить. Играть туда я не вернусь, это сто про-
центов», – сказал Роббен каналу Sport1.

«Сейчас я чувствую себя прекрасно. Мы 
с доктором Бройхом занимаемся два-три раза 
в неделю – пробежки, ускорения, работа с мя-
чом. Быть в форме после завершения карье-
ры очень важно для меня. Я хотел в этом го-
ду пробежать марафон, но вы понимаете, что 
в нынешней обстановке это невозможно. За-
то я совсем не прибавил в  весе», – добавил 
голландец.

Было бы неплохо посмотреть на Роббе-
на в марафоне. Он, кстати, был бы не первым 
футболистом, кто решился на такое. Напри-
мер, их бегали Алексей Смертин и Луис Эн-
рике. Но посмотреть еще годик на его игру – 
это еще лучше.

Это ведь особый род удовольствия. Много 
лет все знали, что будет делать Роббен – распо-
ложится на правом фланге, рывок, финт, сме-
щение в центр и удар с левой. Простой и неза-
мысловатый маневр. Но это проходило раз за 
разом, год за годом. Каждый раз все думали: 
«Что, опять? Не может быть, ну сколько можно 
покупаться на это!» А Роббен продолжал делать 
это и забивать. При Луи ван Гале, Юппе Хайнке-
се, Пепе Гвардьоле, Карло Анчелотти… 144 го-
ла за «Баварию» – прекрасная статистика. И это 
при всей его «хрустальности».

Цвета «Гронингена» – бело-зеленые. Это 
важно, потому что есть шанс, что зимой мы 
увидим Роббена в зеленых трениках – типа тех 
красных, которые ему выдавали в «Баварии», 
когда было холодно. Вещь, по которой мы ску-
чали не меньше, чем по голам и финтам.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Арьен Роббен
Родился 23 января 1984 года в Бедуме.
Выступал за «Гронинген» (2000–2002), ПСВ (2002–2004), 

«Челси» (2004–2007), «Реал» (2007–2009), «Баварию» 
(2009–2019).

За сборную Голландии сыграл 94 матча и забил 37 голов.
Достижения: чемпион Голландии (2003), чемпион Англии 

(2005, 2006), обладатель Кубка Англии (2007) и Кубка 
английской лиги (2005, 2007), чемпион Испании (2008), 
чемпион Германии (2010, 2013–2019), обладатель Куб-
ка Германии (2010, 2013, 2014, 2016, 2019), победитель 
Лиги чемпионов (2013), обладатель Суперкубка УЕФА 
(2013), серебряный (2010) и бронзовый (2014) призер 
ЧМ. Спортсмен года в Голландии (2014).

Среда. Салоники. ПАОК – АЕК – 0:2. Главный тренер гостей Массимо Каррера  ФК АЕК

28 июня. Гронинген. 36-летний Арьен Роббен в форме «Гронингена»  AFP
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ФОРМУЛА-1

«Мерседес» начинает 
и проигрывает?
Самый необычный сезон в истории наконец-то начнется на домашней трассе «Ред Булла», очень неудобной для Льюиса Хэмилтона

«Формула-1» еще не успела 
провести ни одной гонки 
в 2020 году, однако вокруг 

королевских гонок случилось уже нема-
ло драм. Теперь окологоночные скан-
далы и слухи позади, и полугодичная 
жизнь без гонок подходит к концу. В эти 
выходные «Формула-1» попробует про-
вести рестарт сезона на трассе, которая 
славится запоминающимися «Гран-при».

АВСТРИЙСКИЙ РЕСТАРТ

Первая попытка начать сезон «Ф-
1» в марте в Австралии не увенчалась 
успехом. За несколько часов до старта 
утренней тренировки команды и пи-
лоты в срочном порядке стали поки-
дать «Альберт-парк», чтобы не застрять 
в Мельбурне из-за коронавирусной ин-
фекции. После этого наступило дли-
тельное затишье, во время которого 
можно было только гадать, когда же 
начнется 70-й сезон. Босс чемпиона-
та Чейз Кэри в своем оптимистичном 
прогнозе надеется провести в этом го-
ду 15–18 этапов, хотя изначально этот 
сезон должен был включать в себя 22 
гонки. В современных реалиях, даже ес-
ли Кэри удастся организовать 15 «Гран-
при», это станет огромным успехом.

На данный момент известен кален-
дарь на лето, который в дальнейшем пла-
нируется расширять. Сезон начнется дву-
мя гонками в Австрии, потом отправит-
ся в Венгрию, а затем продолжится двумя 
этапами в Великобритании. Чтобы раз-
личать гонки на одинаковых автодромах, 
решено переименовать некоторые эта-
пы. Так, вторая гонка на «Ред Булл Ринге» 
будет носить название «Гран-при Шти-
рии», а один из заездов на «Сильверсто-
уне» – «Гран-при 70-летия».

Испания, Бельгия и Италия закро-
ют летнюю часть чемпионата. Пока 
что только эти гонки официально под-
тверждены, однако по поводу следую-
щих уже ходит немало слухов. С одной 
стороны, Австралия, Голландия, Мона-
ко, Азербайджан, Франция, Сингапур 
и Япония точно не смогут принять у се-
бя гонку в этом году. С другой –  в ка-
лендаре возможны сюрпризы в виде 
добавления новых трасс из Португа-
лии, Италии или Германии. Организа-
торы «Гран-при России» уверяют, что 
гонка должна пройти в запланирован-
ные даты, с 25 по 27 сентября.

ФЕРСТАППЕН НАЦЕЛЕН  
НА ЧЕМПИОНСТВО

Несмотря на отложенный старт се-
зона, главная интрига чемпионата все 

равно осталась неизменной. Сможет ли 
кто-нибудь прервать затяжное домини-
рование Льюиса Хэмилтона и «Мерсе-
деса»? Февральские тесты показыва-
ли потенциал «Ред Булла» стать явным 
претендентом на титул. «Феррари» на 
тех же тестах не впечатлила. Руково-
дитель «Скудерии» Маттиа Бинотто 
уже заявил, что по результатам фев-
ральских тестов было принято реше-
ние о  смене направления развития, 
так что прорыва в этом году ждать не 
приходится.

Есть вероятность, что «Феррари» 
не раскрывает всех карт и  пытает-
ся всех запутать, но в такое верит-
ся с трудом. Нас ожидает сезон, в ко-
тором «Мерседес» и  «Ред Булл» бу-
дут бороться на равных, а «Феррари» 
собирается лишь изредка «покусы-
вать» лидеров. На правах действую-
щего многолетнего чемпиона «Мер-
седес» выступает в  роли фаворита, 
однако старт в  Шпильберге может 
спутать им все планы.

Два года подряд именно «Гран-при 
Австрии» являлся «ахиллесовой пя-
той» «серебряных стрел». В  2018 ко-
манда Тото Вольфа потерпела крах, 
когда первый ряд на старте конвер-
тировался в двойной сход на фини-
ше. В  прошлом сезоне «Ред Булл» на 
домашней трассе прервал бесконеч-
ные победы немецкого коллективы на 
старте сезона. В Австрии гонки про-
ходят под палящем солнцем, что не-
гативно сказывается на двигателях 
«Мерседеса», которые не могут пере-
носить чрезмерную жару. На этот раз 
велика вероятность дождя на гонку, 
что может помочь Хэмилтону и Бот-
тасу удачно начать сезон, однако глав-
ным фаворитом на победу является 
Макс Ферстаппен.

Кажется, «Ред Буллу» удалось ре-
шить все свои прошлые проблемы. Босс 
команды Кристиан Хорнер уверен, что 
команда полностью готова к старту. Он 
сравнил эту уверенность с той, что бы-
ла перед началом последнего побед-

ного сезона в 2013 году. Макс Ферстап-
пен является действующим двукрат-
ным победителем «Гран-при Австрии». 
Сам голландец уже заявил, что не от-
казался бы от хет-трика на «Ред Булл 
Ринге», но главная цель на этот сезон – 
чемпионство.

НЕ ЛУЧШЕЕ МЕСТО  
СТАРТА ДЛЯ КВЯТА

Помимо интриг среди лидеров, не-
мало вопросов перед сезоном остает-
ся и в средней группе. Из-за своего ре-
шения практически полностью скопи-
ровать прошлогодний чемпионский 
болид «Мерседеса» «Рейсинг Поинт» 
представляется претендентом на вы-
сокие места не только в Австрии, но 
и по ходу сезона. Остальные команды 
собираются подавать протест на неле-
гальность такого решения, однако и без 
него они дадут бой «розовому болиду» 
непосредственно на трассе. Есть не-

большая надежда, что даже аутсайдер 
последних лет «Уильямс» будет про-
грессировать и сможет бороться за оч-
ки на некоторых этапах.

Что же касается команды един-
ственного российского гонщика Дани-
ила Квята «Альфа Таури», то тут слож-
но делать какие-либо прогнозы. В кол-
лективе были довольны машиной после 
зимних тестов, но борьба за место луч-
шего из остальных обещает быть на-
столько плотной, что малейшая ошиб-
ка в одной гонке может негативно по-
влиять на весь сезон.

Квят начнет новый сезон на трассе, 
где за всю свою карьеру в «Ф-1» он ни 
разу не финишировал в десятке. Ава-
рии и технические проблемы не позво-
ляли россиянину по-настоящему блес-
нуть в Австрии. Надеемся, что на этот 
раз обновленная команда поможет Да-
ниилу наконец добиться положитель-
ного результата на «Ред Булл Ринге».

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Расписание уик-энда
3 июля, пятница
12.00 Первая тренировка
16.00 Вторая тренировка

4 июля, суббота
13.00 Третья тренировка
16.00 Квалификация

5 июля, воскресенье
16.10 Гонка

Ред Булл Ринг

Длина круга – 4326 м
Количество кругов – 71
Дистанция гонки – 307,146 км

Календарь  
первой части сезона
 5 июля. Гран-при Австрии
12 июля. Гран-при Штирии
19 июля. Гран-при Венгрии
 2 августа. Гран-при Великобритании
 9 августа. Гран-при 70-летия
16 августа. Гран-при Испании
30 августа. Гран-при Бельгии
 6 сентября. Гран-при Италии

Составы команд

Мерседес. Льюис Хэмилтон (Великобритания), 
Валттери Боттас (Финляндия)

Феррари. Себастьян Феттель (Германия), Шарль 
Леклер (Монако)

Ред Булл. Макс Ферстаппен (Голландия), Алекс 
Элбон (Таиланд)

Рено. Эстебан Окон (Франция), Даниэль Риккар-
до (Австралия)

Хаас. Кевин Магнуссен (Дания), Ромен Грожан (Франция)
Рейсинг Поинт. Серхио Перес (Мексика), Лэнс 

Стролл (Канада)
Макларен. Карлос Сайнс (Испания), Ландо Нор-

рис (Великобритания)
Альфа Таури. Даниил Квят (Россия), Пьер Гас-

ли (Франция)
Альфа Ромео. Кими Райкконен (Финляндия), Ан-

тонио Джовинацци (Италия)
Уильямс. Джордж Расселл (Великобритания), Ни-

коля Латифи (Канада)

АВТО

«Трасса «Игора Драйв» – настоящее открытие»
Мнение о новом автодроме Олега Петрикова, руководителя Российской серии кольцевых гонок,  
которая в этом сезоне первой приедет на трассу под Петербургом

Автогонки постепенно возвращаются 
в спортивный календарь, наряду с дру-
гими видами спорта. На прошедшей не-

деле был опубликован календарь Российской 
серии кольцевых гонок – главного российско-
го чемпионата в кузовном автоспорте. Главная 
новость – первое в истории мероприятие на но-
вой современной трассе «Игора Драйв» в 50 ки-
лометрах от Санкт-Петербурга в конце июля. 
«СЭ» поговорил с руководителем серии Олегом 
Петриковым – о трассе, новом сезоне и женщи-
нах в автогонках.

НОВОСТЬ О НОВОЙ ТРАССЕ 
СПОРТСМЕНОВ ОДНОЗНАЧНО 
ВООДУШЕВИЛА

– Олег, с каким настроением ждете нового сезо-
на? Непросто было все это организовать?

– Конечно, тяжело давались согласования 
во всех инстанциях, начиная с муниципаль-
ными властями и заканчивая Министерством 
спорта. Рад, что прошли этот путь и готовимся 
к старту чемпионата и Кубка России по кольце-
вым автогонкам.

– Вы как-то будете ограничивать контакты 
команд? А то в футболе тоже чемпионат начали, 
и пошли отмены матчей и другие странные события.

– Конечно, федерация выработала регла-
мент. Но у нас в этом смысле спорт хороший – 
стартовая решетка в шахматном порядке, все 
в нескольких метрах друг от друга. Вне зоны ри-
ска, даже с запасом. Сам автомобиль четыре ме-
тра в длину. Дистанции у нас хватает.

– Но зрителей пока не будет?
– Первоначально проводим без них, потом 

посмотрим – если будет согласие местных вла-
стей, откроем автодромы, конечно. Но нам лег-
че проводить на данный момент гонки без зри-
тельской базы. Трибуны на многих трассах не-
большие, и контролировать рассадку и другие 
нормы нам трудно. Но в этом году, как и пре-
жде, будут трансляции на федеральном кана-
ле, в YouTube, соцсетях.

– Одно из главных событий – дебют автодро-
ма «Игора Драйв» под Петербургом, который при-
мет второй этап чемпионата 25–26 июля. Сложно 
было организовать первое в истории официальное 
мероприятие на нем?

– Был долгий диалог. Первоначально пла-
нировали провести совместный этап с DTM. 
Но потом DTM перекроила календарь из-за из-
вестных событий. И мы попытались организо-
вать свой уик-энд. Были и финансовые, и ор-

ганизационные вопросы, переговоры об арен-
де, с техническими службами, но здорово, что 
мы достигли единой позиции. Новость о новой 
трассе спортсменов однозначно воодушевила – 
пополнение в календаре. Это радостная весть.

– Вы наверняка посещали «Игору Драйв». Как 
впечатления?

– Трасса замечательная, конфигурация хоро-
шая. Настоящая новинка для всех, много «пря-
миков», длинных дуг, перепады высот. Для 
спортсменов это открытие. В отличие от боль-
шинства российских трасс она быстрая. «Игора 
Драйв» сделана под мощные автомобили. Пи-
лотам надо будет перебороть себя. Раньше они 
тормозили со скорости 200 км/ч, то теперь с 235. 
Это совсем другие гонки.

– «Формулу-1» потянет трасса в перспективе?
– Трасса современная и соответствует всем 

техническим требованиям для «Формулы-1». 
Насколько я понимаю, для получения катего-
рии Grade 1 не хватает только инспекции, ко-
торая не может приехать из-за закрытых гра-
ниц. Но гонка «Формулы-1» – момент поли-
тический, он связан не только с автодромом. 
Сам комплекс как объект принять гонку «Фор-
мулы-1» сможет, без вопросов. Дальше вопрос 
в договоренностей – «Гран-при России» из Со-
чи переедет на «Игору», или все же нет.

– Есть ощущение, что никто не против, чтобы 
«Формула-1» прошла под Питером.

– Тут спорить не буду. Осталось утрясти фи-
нансовую составляющую.

ХОТЕЛОСЬ БЫ ПОЛУЧАТЬ  
БОЛЬШУЮ ПОДДЕРЖКУ

– Многие виды спорта жалуются на проблемы 
из-за пандемии, в том числе экономические. На вас 
простой сказался? Команды не уходят?

– Есть такой процесс, конечно. Особенно 
проблема в младших, хоть и недорогих, клас-
сах. Будем сейчас вырабатывать программу по-
мощи. С другой стороны, гонщик Клим Гаври-
лов планировал участие в итальянском чемпи-
онате, но остался в России. Ирина Сидоркова 
пришла в «Туринг-Лайт», хотя собиралась вы-
ступать в  женской «Формуле». Но там вооб-
ще уникальная ситуация может создаться – 
часть гонок в той серии она будет проводить 
виртуально, параллельно с  реальными гон-
ками у нас.

– Ирина – не первая девушка в вашей серии. 
В автоспорте наступает феминизм?

– Мне очень приятно видеть девушек в гон-
ках. У нас был отдельный фонд в 1 миллион ру-

блей для женского зачета, и мы его распреде-
ляли как-то между пятью участницами. Ряд де-
вушек дадут фору мужчинам в автоспорте. Как 
пилотессы они прекрасно себя реализуют. А что 
касается отказа «Формулы-1» от grid girls – мы 
не собираемся следовать этому примеру. Девуш-
ки помогают развитию спорта. Не хочу никого 
обидеть, но это один из символов автоспортив-
ного мероприятия.

– У вас гонялись в свое время певцы, актеры, 
даже бывший пилот «Формулы-1» Мика Сало. Пла-
нируете продолжать практику?

– Конечно, сейчас это сложно, но прораба-
тываем эти моменты. Сало поддерживает про-
грамму SMP Racing, так что мы продолжим при-
глашать таких людей.

– В целом есть ощущение, что автоспорт в Рос-
сии растет? Новые трассы, календарь и геогра-
фия расширяется.

– Тренд позитивный, два года назад мы 
достигли отметки в  120 участников. Авто-
спорт возрождается, и думаю, прежде все-
го это связано с демографическими особен-
ностями. После распада СССР, путчей и про-
чих событий элементарно мало новых людей 
рождалось. Сейчас пришло новое поколение, 
и молодежь идет в гонки. Но и ветераны у нас 
крутые. Владимир Черевань в том году завое-

вал чемпионский титул в 60 лет. В этом году, 
опять же, с развитием все сложно. Тем не ме-
нее, прогресс идет. Здесь хотелось бы большую 
поддержку получать от Министерства спорта, 
и напрямую спортсменам. Я не про финансы, 
а даже законы. Простой пример: сейчас гоноч-
ный автомобиль не приравнен к спортивно-
му инвентарю. Поскольку многие машины им-
портные, при растаможке нужно заплатить 
приличные деньги, все как с гражданским ав-
томобилем. Если его признают спортивным 
снарядом, как и должно быть, это сильно об-
легчит ситуацию. Вот такие не самые глобаль-
ные вещи могли бы способствовать развитию 
автоспорта в России.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Календарь СМП РСКГ на 2020 год

11–12 июля. Смоленское кольцо
25–26 июля. Игора Драйв
 8–9 августа. Kazan Ring
22–23 августа. Moscow Raceway
 5–6 сентября. Смоленское кольцо
19–20 сентября. Нижегородское кольцо
10–11 октября. Крепость Грозная

Льюис Хэмилтон за рулем своего болида  Reuters

Автодром «Игора Драйв»  Максим Морозов Максим Морозов
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НЕ СЧИТАЮ ПРИЕЗД В «ТРАКТОР» 
ПОСРЕДИ СЕЗОНА ОШИБКОЙ

– Когда вы собираетесь ехать в  Нью‑Йорк, 
где начнется тренировочный лагерь «Рейнджерс 
перед доигровкой?

– Предварительно вылет запланировал на 
3 июля.

– Вас там ждут, но только непонятно с каким 
настроением. Вот и президент клуба говорит следу‑
ющее: «Если Кравцов еще не повзрослел, найдем 
иной способ развивать его». Что имеется в виду?

– Не знаю. Прочитал эти слова в интернете, 
но со мной никто не разговаривал.

– Понял бы эти слова, допустим, перед возвра‑
щением в «Трактор» в прошлом сезоне. Но ког‑
да вы снова вернулись в Америку, то все налади‑
лось. Как я понимаю, к вам не было претензий ни 
по работе, ни по отношению к делу.

– Мы с  тренером «Хартфорда» Крисом 
Ноблохом хорошо поговорили после возвра-
щения. Да, я начал с четвертого звена, но мне 
было четко сказано: доказывай все на льду. 
С каждым проведенным матчем время увели-
чивалось, я старался, получалось, что-то пока-
зывать на льду.

– О чем вы поговорили?
– Мне бы не очень хотелось рассказывать 

подробности той беседы. Пожалуй, это будет не 
совсем правильно, но разговор был предельно 
откровенный и понятный. Скорее даже, семей-
ный, а то, что происходит в семье не стоит вы-
носить на публику. Конечно, я расстраивался, 
что даже после этого меня не вызывали в «Рей-
нджерс», но это ровным счетом никак не ска-
зывалось на моей работе. Я делал, все что мог.

– И тут вдруг история с тем, что надо «повзро‑
слеть».

– Искренне не понимаю, в чем именно я дол-
жен повзрослеть: живу один, дома могу приго-
товить еду. Если серьезно, то мне бы самому хо-
телось понимать суть претензий. Надеюсь, ког-
да я приеду в Нью-Йорк со мной поговорят на 
эту тему. Но ведь до этого времени никакого 
контакта с клубом не было. Мне никто не зво-
нил, не писал, я ни с кем не разговаривал, кро-
ме своего агента, но и он не передавал каки-
е-то претензии.

– У вас был очень непростой сезон. Для мно‑
гих стало неожиданностью то, что вы приехали 
в «Трактор».

– Не думаю, что это было ошибкой.
– Но зачем вы возвращались?
– На тот момент в «Хартфорде» были такие 

проблемы, что я принял это решение. Просто не 
получилось то, на что я рассчитывал.

– Американские и российские проблемы были 
похожи?

– Скажу только, что не виню в них никого, 
кроме самого себя. Если у меня в Северной Аме-
рике не получилось, затем после возвращение 
в Россию все пошло не так, как я рассчитывал, 
то, вероятно, проблема во мне.

– Но все‑таки, почему вы первый раз уехали 
из «Хартфорда»?

– Были причины, но я снова вернусь к тому, 
о чем говорил в той беседе с тренером. Пусть 
личное остается личным – все внутри команды.

– Если без подробностей: кто больше виноват 
в том, что вы возвращались в Россию?

– Понимаете, поначалу ведь все было очень 
даже неплохо. Тренировочный лагерь, выста-
вочные матчи, все вокруг улыбаются, а потом 
резко отношение изменилось. Меня отправи-
ли в «Хартфорд» и в первом матче я провел на 
площадке всего пять минут.

– Почему?
– И опять же без подробностей. Но ничего 

плохого я не делал.
– Жаль, что мы не можем оценить причину. Но я 

прекрасно помню, как многие говорили, что Вита‑
лий Кравцов в тренировочном лагере не улыбает‑
ся, вы холодно отреагировали на свою заброшен‑
ную шайбу в выставочном матче. В Америке ско‑
ванных не любят, но это лично моя версия.

– Мы в тренировочном лагере работаем, а во 
время предсезонных встреч надо показать, как 
ты играешь, а не как ты радуешься. Ну, забил 
я гол. Я ехал, мне отдали пас, бросил по воро-
там. Чему тут радоваться, это же неофициаль-
ная игра. Вы хотите сказать, что мое настрое-
ние помешало? Я так не думаю. Я всегда улыба-
юсь, на самом деле.

ЭТОТ СЕЗОН ЛУЧШЕ ПРОСТО ЗАБЫТЬ

– Давайте вернемся к «Трактору». От вас жда‑
ли чего‑то большего за 11 матчей.

– В статистике у меня действительно сто-
ит 11 матчей, но надо разобраться. Помню, что 
в предпоследней игре против «Салавата Юлае-
ва» провел на площадке лишь один период. Про-
тив «Нефтехимика» сидел уже, как лимитчик, 
и на льду появился всего один раз.

– Вот именно.
– Или взять первую встречу. Я только приле-

тел, на стадион прибыл практически с самоле-
та. Петерис Скудра спросил у меня, как я себя 
чувствую, готов ли сыграть. Ответил, что тяже-
ло, но тренер предложил попробовать. Возмож-
но, первый матч получился не очень хорошим, 
но уже против «Автомобилиста» я открыл счет 
голам. Далее команда отправилась в Магнито-
горск, в матче против «Металлурга» мне сло-
мали нос, но я все-таки отдал голевую переда-
чу и потом – все. Была еще шайба в домашней 
встрече против «Салавата Юлаева».

– Так что это было‑то?
– Я приехал играть и доказывать, но со сто-

роны закончилось все печально – 11 матчей и 3 
очка. Никто же не будет пересматривать мат-
чи, анализировать, что я делал на льду, сколь-
ко появлялся на площадке и при каких обсто-
ятельствах.

– Конечно. Остались лишь цифры.
– Внимание ко мне было повышенным. Сра-

зу начали говорить, ага, первая игра – ноль оч-

ков, в третьей встрече – ноль бросков. Не думаю, 
что я заслуживал такого отношения.

– Вы ведь даже в ВХЛ уехали.
– После того, как я сыграл по-минимуму 

с «Нефтехимиком», в следующей встрече не по-
пал в заявку и впереди у «Трактора» была неде-
ля тренировок. В клубе предложил, давайте я хо-
тя бы в Высшей лиге поиграю.

– Правильно.
– Мне, кстати, сначала ответили странно: 

«С такими вопросами к нам не подходи». Но 
все-таки на матчи в Высшую лигу отправили. 
Я съездил в Учалы, затем в Орск, а когда верну-
лись домой, то мне в два часа ночи набрал агент 
и сказал, чтобы я летел в Америку.

– Веселая история.
– Но все было к лучшему. В итоге был тот 

разговор с тренером, большой прогресс в игре, 
все чаще ходили разговоры о том, что меня 
вот-вот поднимут в НХЛ, однако, этого не про-
изошло.

– Давайте подведем итоги, а то я запутался.
– Я понимаю, что вы хотите увидеть пол-

ную картину сезона, но это не получится. Про 
некоторые вещи я не могу рассказывать, каки-
е-то и для меня остались непонятными. Так что 
лучше про все это окончательно забыть. Просто 
в этой истории нет каких-то героев или людей, 
которые были виноваты абсолютно во всем.

НАХОЖУСЬ В ПОДВЕШЕННОМ 
СОСТОЯНИИ

– Мне кажется, у вас есть проблемы с воспри‑
ятием чужих слов, чужой критики. По‑хороше‑
му, вам бы вообще не надо обращать внимание 
на какие‑то комментарии, но вы все принимаете 
близко к сердцу.

– Все приложения со спортивными ново-
стями удалил, стараюсь ничего не читать лиш-
него, а сконцентрироваться на работе, но ведь 
все равно не всегда это получается. А говорят 
и пишут какие-то странные вещи. То я играть 
не умею, то закончу скоро. Кошмар. Тут еще Ле-
онид Вайсфельд высказался.

– Виталий, вы девятый номер драфта. Конеч‑
но, все ваши шаги будут обсуждаться.

– Это все понятно. Но у меня был хороший 
сезон в «Тракторе». Я набрал 21 балл в чемпио-
нате, который складывался для нас не лучшим 
образом. Помните, сначала всем проигрыва-
ли с разгромными результатами, а потом по-
менялся тренер и команда стала строиться. Не 
думаю, что в том возрасте у меня была плохая 
статистика.

– Нормальная.
– Видимо, сейчас у  меня такой сложный 

период, который надо пережить, преодолеть. 
И стараюсь. Опять же для меня огромный вы-
зов – приглашение в состав «Рейнджерс» на до-
игровку сезона. Не хочется все время просидеть 
на трибуне, огромное желание сыграть, выйти 
на лед и принести пользу команде.

– Думаете, что есть шанс выйти на лед?
– Опять же хочу еще до отъезда поговорить 

с агентом, чтобы четко понять, рассчитыва-
ют ли на меня. Не очень-то здорово будет при-
ехать в Нью-Йорк, потренироваться, а потом 
команда улетит на доигровку, а мне придется 
возвращаться в Россию. Глупо же приглашать, 
чтобы проверить, повзрослел я или нет. Но если 
есть хотя бы малейшие шансы сыграть, то я го-
тов. Очень соскучился по хоккею. Так понимаю, 
что следующий сезон начнется только в январе! 
Шесть месяцев без хоккея!

– Можно же снова поехать в аренду.
– Неплохой вариант, а то слишком большая 

пауза. Есть же Финляндия, Швейцария, Россия. 
Конечно, и АХЛ – отличный вариант, но сейчас 
ходят разговоры, что и там сезон не начнется. 
Уж не знаю, кого слушать. Нахожусь в подве-
шенном состоянии.

– Вы связываете свою жизнь с «Рейнджерс»?
– Хоккей – это бизнес и вряд ли можно сде-

лать долгосрочный прогноз. Меня могут зав-
тра обменять, а могут и не обменять, никогда 
не угадаешь. Но я ко всему готов. Сейчас в клу-
бе говорят, что видят меня в составе в ближай-
шие 10 лет. Потом слышу, что я не готов к НХЛ. 
Как тут поймешь?

– В Америке всегда так.
– Просто я вижу примеры, когда человек 

только приезжает и ему дают шанс сыграть 
в НХЛ. Да, я выступал на предсезонных мат-
чах, но там совершенно другой уровень напря-
жения. Когда смотришь НХЛ по телевизору, то 
некоторые вещи осознать трудно.

– Где вы себя видите в составе «Рейнджерс»?
– Не буду говорить, с какими бы партнерами 

хотел бы сыграть. Это неправильно, да и некра-
сиво. Но я хотел бы выходить с теми, кто тво-
рит на льду. Не просто закидывает шайбу в зо-
ну и борется, а играет в хоккей.

– Не боитесь ехать в Америку, учитывая, что 
там творится?

– Иногда то, что показывают в СМИ, и то, что 
происходит на самом деле, существенно разли-
чается. Надо вернуться и самому посмотреть. Но 
никакого страха нет.

– А как физическая форма?
– Я регулярно тренировался во Владивосто-

ке, даже выходил на лед, хотя формально все 
площадки были закрыты, но мне удавалось под-
держивать тонус.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Деньги побеждают все. Не толь-
ко плохое, но и хорошее. Участие 
НХЛ в  ближайшей Олимпиаде 

вызывало большие сомнения еще за-
долго до того, как мир охватила пани-
ка в связи с распространением коро-
навируса. Информация от самого ав-
торитетного канадского хоккейного 
журналиста Боба Маккензи лишь под-
твердила прежние опасения.

Ни одной из заинтересованных сто-
рон в Северной Америке – и речь тут не 
идет о болельщиках – до олимпийско-
го вопроса абсолютно нет дела. Пять 
лет назад хотя бы упорствовал Алек-
сандр Овечкин. Сейчас и вовсе тиши-
на. В этом нет ничего удивительного. 
Даже когда речь идет о собственных до-
ходах, то многие звезды довольствуют-
ся молчаливой ролью чеховского чело-
века в футляре с его знаменитым «как 
бы чего не вышло». За этих людей ста-
новится несколько стыдно. Ведь о золо-
том голе Сидни Кросби в финале Ван-
кувера-2010 с придыханием вспоми-
нают спустя годы. Этот момент – один 
из знаковых в спортивной истории для 
целой Канады, если его постоянно об-
суждают. Кубки Стэнли, при всем ува-
жении к ним, и рядом не валялись.

Смелое заявление Артемия Панари-
на, призвавшего занять более жесткую 
позицию в переговорах с владельцами, 
осталось почти незамеченным. Риско-
вать боятся почти все. Не потерять того 
бы, что уже есть. А много ли заработа-
ешь на Олимпиаде? Видимо, слава, по-

чет, уважение и место в истории теперь 
мало кого интересуют. У меня вообще 
складывается впечатление, что если бы 
не первые лица ФХР Владислав Тре-
тьяк и Роман Ротенберг, то олимпий-
ский хоккейный турнир превратился 
бы в мало кому интересный футболь-
ный аналог. Они во всяком случае по-
стоянно педалируют данную тему в ка-
ждом втором выступлении.

Без проведения таких турниров хок-
кей обречен на вечную позицию на 
обочине мирового спорта, оставаясь 
при этом локальной дисциплиной. Пре-
зидент ИИХФ Рене Фазель сегодня мне, 
что в олимпийском вопросе присут-
ствует очевидный политический под-
текст. На фоне непростых взаимоот-
ношений США и Китая в продвижении 
вопроса с Пекином-2022 еще меньше 
мотивации, поэтому обвинять НХЛ во 
всех грехах будет преувеличением. Ли-
га по-местечковому давно охраняет 
исключительно свой огород. Чему бы 
и нам самим иногда тоже было непло-
хо поучиться, почаще думая о том, что 

происходит у себя дома, не оглядыва-
ясь все время по сторонам.

А что до Олимпиады без НХЛ, то 
турнир в Пхенчхане получился для Рос-
сии вполне успешным. Пусть финал 
и отнял много нервов. Есть что вспом-
нить. Почему через два с половиной го-
да не сотворить что-нибудь подобное 
и в Китае? Лишь бы с дурацким виру-
сом скорее разобраться. На одной НХЛ 
хоккей не заканчивается.

Впрочем, пока с точки зрения уча-
стия всех сильнейших хоккеистов в сле-
дующем сезоне не все так однозначно 
плохо. Так канадский инсайдер Пьер 
Лебрюн заявил, что вопрос участие 
в ОИ-2022 осуждается между профсо-
юзом игроков НХЛ и лигой, и может 
войти в новое коллективное соглаше-
ние. Если его одобрят сами игроки, НХЛ 
продолжит диалог с МОК об участии 
своих хоккеистов в олимпийских тур-
нирах 2022 года в Пекине и даже 2026-
го в Милане.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Олимпийские игры с участием игроков НХЛ
Год Место проведения Чемпион Призеры
1998 Нагано, Япония Чехия Россия, Финляндия
2002 Солт-Лейк-Сити, США Канада США, Россия
2006 Турин, Италия Швеция Финляндия, Чехия
2010 Ванкувер, Канада Канада США, Финляндия
2014 Сочи, Россия Канада Швеция, Финляндия

На Олимпиаду в Америке всем плевать
Наш обозреватель – о печальных новостях об участии НХЛ 
в олимпийском турнире в Пекине

ХОККЕЙ

Виталий Кравцов: «В Нью‑Йорке 
все вокруг улыбались, а потом 
отношение ко мне резко изменилось»
Прошлым летом российский форвард подписал контракт с «Рейнджерс», но выступал только за фарм-клуб, а посреди чемпионата 
отправился в аренду в родной «Трактор». В интервью он рассказал о скомканном сезоне и попытках пробиться в основу нью-йоркцев

Виталий Кравцов
Родился 23 декабря 1999 года во Владивостоке.
Нападающий, воспитанник «Трактора».
Дебютировал в КХЛ за «Трактор» в сезоне-2016/17. Лучший 

новичок КХЛ в сезоне-2017/18. В мае 2019 года подпи-
сал контракт с «Рейнджерс», которые задрафтовали его 
под 9-м номером на драфте НХЛ-2018. 

Выступал за «Белых медведей» (МХЛ, 2016–2018), «Трак-
тор» (2016–2019, 2020 – аренда), «Челмет» (ВХЛ, 2020 – 
аренда), «Хартфорд» (АХЛ, 2019/20)

Бронзовый призер МЧМ (2019), бронзовый призер КХЛ (2018). 

Во время короткой командировки из «Хартфорда» в «Трактор» Виталий Кравцов  Владимир Беззубов photo.khl.ru 
провел за челябинцев 11 матчей и набрал всего 3 (2+1) очка

Илья Ковальчук (справа) за свою долгую карьеру сумел стать олимпийским чемпионом в 2018 году,  Александр Федоров «СЭ» 
а вот Александру Радулову, видимо, уже не доведется
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Ситуация в североамериканском хоккее 
пронизана неопределенностью и уни-
кальностью. Неопределенность, прежде 

всего, касается возобновления чемпионата 
НХЛ. В понедельник у 15 из 250 протестиро-
ванных игроков обнаружили коронавирус – 
сюда не входят 11 случаев, подтвержденные 
ранее. Пандемия в США не утихает, и сейчас 
лига обсуждает перенос тренировочных ла-
герей. Соответственно, сдвинется и дата воз-
обновления сезона – по предварительной ин-
формации, плей-ин планируют начать 1 ав-
густа.

Пока же внимание болельщиков было при-
ковано к драфт-лотерее, которая преподнесла 
свои сюрпризы. Вот вам и уникальность – кто 
мог предположить, что первый пик достанет-
ся не уже завершившей сезон команде, а од-
ному из клубов квалификационного раунда? 
В обычное время такое представить практиче-
ски невозможно. Главный фаворит драфт-ло-
тереи «Детройт» пролетел мимо талантливо-
го Алексиса Лафренье. Пока канадскому юнио-
ру придется подождать его новую команду, но 
уже то, что форвард может усилить клуб, кото-
рый много лет подряд попадает в плей-офф, 
делают нынешний драфт уникальным.

КАК ПРОХОДИЛА ЛОТЕРЕЯ

В этом году право первого выбора разы-
грывалось между 15 командами. Из них семь 
завершили сезон досрочно, и их шансы рас-
пределились в обратной пропорционально-
сти от количества набранных очков в регуляр-
ке. Провалившему регулярку «Детройта» 27,5 
процентов очков принесли 18,5 процентов 
шансов на первый пик. Второе (13,5%) и тре-
тье (11,5%) места отводились «Оттаве», причем 
третью строчку «Сенаторз» получили в резуль-
тате обмена с «Сан-Хосе». Далее расположил-
ся «Лос-Анджелес» (9,5%), финишировавший 
предпоследним на «Западе». Шансы опередив-
шего «Кингз» на полногтя «Анахайма» оцени-
вались в 8,5%. «Нью-Джерси» и «Баффало» по-
лучили 7,5% и 6,5% соответственно.

Остальные восемь мест закрепили за участ-
никами квалификации в первый раунд Куб-

ка Стэнли – то есть у всех одинаковые шан-
сы на успех во второй части лотереи. Победи-
ла как раз мифическая «команда Е», которую 
нам только предстоит узнать во втором эта-
пе. У всех вылетевших в плей-ин клубов бу-
дет 12,5% на успех (читай – на выбор Алекси-
са Лафренье).

По словам самого нападающего, таким по-
воротом событий он доволен, хотя понимает, 
что это только первый этап процесса. Теперь 
Лафренье точно не придется поднимать с ко-
лен «Детройт», а в случае вылета «Питтсбур-
га» и «Торонто» – мы уже привыкли к удивле-
ниям – канадец может составить компанию 
Сидни Кросби и Евгению Малкину или Осто-
ну Мэттьюсу (и много кому – Артемию Па-
нарину или Андрею Свечникову, например). 
И сгладить их печаль в случае непопадания 
в плей-офф.

КАКИМ СТАЛ ПОРЯДОК ВЫБОРА НА 
ДРАФТЕ

Очевидно, что генеральный менеджер 
«Детройта» Стив Айзерман ждал от драфта 
большего. «Ваши ожидания – ваши пробле-
мы», – фраза Андрея Аршавина емко опи-
сывает ситуацию с  «Детройтом». Проблем 
с составом у «Ред Уингз» достаточно, и часть 
из них можно было решить первым пиком 
драфта. В  итоге «Детройт» не попал даже 
в тройку. И  это справедливо. Та же «Отта-
ва» с не самым впечатляющим составом хо-
тя бы боролась за очки, а не планомерно ска-
тывалась на дно.

Утешением для «Детройта» можно считать, 
что не каждый первый пик – противоядие от 
всех проблем в клубе. Пример «Эдмонтона», 
пожалуй, самый наглядный в новом столетии. 
С 2010 по 2015 года «Ойлерз» четырежды до-
ставалось право первого выбора, но к чему это 
привело? Из всех суперюниоров по-настояще-
му системообразующим игроком стал только 
Коннор Макдэвид. Да и четвертый пик драф-
та, который достался «Детройту», на дороге 
на валяется. Ценным активом для Айзермана 
могут стать шведский форвард Лукас Рэймонд 
или канадский защитник Джейми Дрисдейл.

Порядок выбора на драфте-2020

1. Неизвестная команда из плей-ин
2. Лос-Анджелес
3. Оттава
4. Детройт
5. Оттава
6. Анахайм
7. Нью-Джерси
8. Баффало

КТО ТЕПЕРЬ ПОЛУЧИТ ЛАФРЕНЬЕ?

Последуют ли команды из плей-ин при-
меру «Детройта»? Сомневаюсь. Мысль о том, 
что приятный бонус в виде Алексиса Лафре-
нье подтолкнет клубы к «сливу» в квалифика-
ции, одним из первых выразил в своем Твит-
тере известный вратарь Робин Ленер.

«Теперь некоторые команды могут специ-
ально плохо тренироваться в лагерях», – на-
писал швед.

В подобное, конечно, верится с трудом. 
Только представьте, как объяснить игрокам – 
особенно тем, кто на краткосрочных контрак-
тах, – что вам нужно проиграть сейчас три 
матча, но, возможно, мы получим суперюни-
ора? Это самое «возможно» оценивается толь-
ко в 12,5%. Хитрить в спорте, конечно, нужно 
уметь. Но и о рамках адекватности забывать 
не стоит, ведь в случае с потенциальным пер-
вым пиком подобная авантюра может обер-
нуться фиаско. Поэтому задумываться о дра-
фте клубы будут только после третьего пора-
жения в плей-ин.

– Пары плей-ин на «Западе»: «Эдмонтон» (5) – «Чика-
го» (12), «Нэшвилл» (6) – «Аризона» (11), «Ванкувер» 
(7) – «Миннесота» (10), «Калгари» (8) – «Виннипег» (9).

– Пары плей-ин на «Востоке»: «Питтсбург» (5) – «Мон-
реаль» (12), «Каролина» (6) – «Рейнджерс» (11), «Ай-
лендерс» (7) – «Флорида» (10), «Торонто» (8) – «Ко-
ламбус» (9)

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

БОРЬБА

Первый номер импорт-драфта канадской юниор-
ской лиги CHL Матвей Петров в инстаграме поблаго-
дарил «Крылья Советов» за работу и попрощался с ко-
мандой. Он намерен ехать в «Норт Бей» и выступать 
за худшую команду лиги Онтарио. Чуть позже пре-
зидент КХЛ и «Крыльев Советов» Алексей Морозов 
сказал, что еще поборется за хоккеиста, у которого 
нет контракта с клубом из Сетуни, поговорит с ним 
и приведет важные аргументы.

Сказать он может многое. Например, никто не 
знает, когда начнется турнир в лиге Онтарио. Если 
WHL хотя бы обнародовала планы, то в турнире, где 
должен сыграть Матвей, ничего неизвестно. Но это 
технические детали. Петров совершенно напрасно 
собирается за океан в первую очередь по спортив-
ным причинам. Во-первых, у него есть проблемы 
с физическими данными. Он не такой мощный для 
новой лиги. Это все приходит с возрастом, с опытом, 
но в России для Петрова будет точно лучше. Во-вто-
рых, он едет слишком рано, так как еще даже не сфор-
мировался, как хоккеист. В прошлом сезоне он выхо-
дил в четвертом звене «Крыльев». Но не потому, что 
слабо играл. Тренеры просто аккуратно адаптирова-
ли его к турниру, где выступают парни старше него 
на пару лет. В нынешнем сезоне Матвей мог бы стать 
лидером команды.

В-третьих, Алексей Морозов может упомянуть, 
что Василий Пономарев, отправившийся за океан из 
этой же команды, ровным счетом ничего не выиграл 
от поездки, а даже упал во всех преддрафтовых рей-
тингах. А Пономарев в отличие от Петрова уже выде-
лялся в чемпионате МХЛ, но совершил все те ошибки, 
которые собирается сделать Матвей. Рано уехал в не-
знакомый турнир, который не слишком ему подхо-
дит. В-четвертых, стиль игры. В лиге Онтарио боль-
шие скорости, эмоции, но там Петрову потребуется 
отказаться от своих российских козырей. И мы ри-
скуем потерять умного хоккеиста. Добавлю и от се-
бя. В этой команде Петров будет лишь четвертым рос-
сийским игроком в истории, при этом Матвей Гуськов 
был обменян в этот клуб только летом. До этого были 
Даниил Вертий и Егор Постнов. В «Норт Бее» просто 
не знают, как работать с парнями из другой системы.

БЮДЖЕТ МИНЧАН

Наконец прояснилась ситуация с минским «Дина-
мо». Пока его бюджет будет на уровне клубов местной 
экстралиги, команда не попадает даже в пол зарплат 
КХЛ, и ее вообще не должны допускать до участия. 
Меня удивляет генеральный директор Дмитрий Ба-
сков. С одной стороны, он делает многое, чтобы клуб 
сохранил свое существование, старается найти фи-
нансирование, говорит правильные слова, пережива-
ет. С другой – его послушаешь и складывается ощуще-
ние, что он работает в Канаде или в Западной Европе, 
а не в Белоруссии. Например, настойчиво предлага-
ет коммерческие предложение в стране, где весь биз-
нес либо контролируется государством, либо не имеет 
возможности содержать еще хоккейный клуб. И ведь 
до сих пор все, что удалось добиться директору –  это 
найти государственное финансирование. Но Басков 
продолжает удивлять коммерческими предложения-
ми тех, кто ни в какой рекламе и не нуждается.

Возможно, после 9 августа, когда в Белоруссии со-
стоятся выборы президента, все и изменится, но те-
перь уже непонятно, в какую сторону. А ведь «Дина-
мо» нужно думать не только о формировании состава, 
но и о том, как расплатиться по долгам за прошед-
ший сезон. По приобретениям команды мы видим, 
что клуб пока на уровне ВХЛ. Вернули пару человек 

из юниорских лиг Северной Америки, взяли ребят 
из чемпионата страны. Какой-то там Фурх или дру-
гие европейцы? Об этом можно забыть. Пока я пони-
маю только одно: перед стартом турнира у нас поя-
вилась еще одна проблемная команда.

НОВИЧКИ ЦСКА

Армейский клуб подписал контракты с двумя на-
падающими. Для Никиты Коростелева будет очень не-
простой, но важный сезон. Напомним, что он в про-
шлом сезоне вернулся после длительного путеше-
ствия по Северной Америке. У него были неплохие 
шансы закрепиться в «Торонто», но в итоге все за-
кончилось плохим пребыванием в «Коламбусе». Он 
даже не мог пробиться в состав фарм-клуба и послед-
нее время находился в ECHL.

Никита, вернувшись в Россию, довольно бодро 
отыграл короткий период в «Звезде», а затем его пе-
редали «Адмиралу», чтобы он получил опыт рабо-
ты в КХЛ. Во Владивостоке не все было гладко, но 
он там открыл счет своим голам, а иногда выглядел 
очень прилично. Сейчас Коростелеву будет очень 
непросто закрепиться в составе клуба КХЛ. Это яр-
кий игрок топ-6, но у армейцев там все занято и на-
до очень сильно проявить себя, чтобы вытеснить ко-
го-то из состава. Еще у Коростелева хромает игра 
в обороне, а для Игоря Никитина умение защищать-
ся очень важно.

Кроме того, клуб дал двусторонний контракт ве-
терану Александру Попову. Теперь он входит в трой-
ку самых возрастных хоккеистов, при этом так не 
научился давать интервью, однако все его партнеры 
в один голос сообщают, что на льду возрастной напа-
дающий в полном порядке. Играть он будет не так ча-
сто, как прежде, но вряд ли он получил большие день-
ги, и тренерский штаб рассчитывает, что Попов в нуж-
ные моменты поможет.

ЧИСТКА В «СОЧИ»

«Сочи» отказался еще от трех игроков. Команда 
попрощалась с Дмитрием Шикиным, Дмитрием Ар-
хиповым и Никитой Выглызовым. С вратарем все по-
нятно. Приглашен легионер, потенциально он силь-
ней Дмитрия, а за позицию второго номера будет 
борьба между Максимом Третьяком и Иван Кульба-
ковым. Нельзя сказать, что Шикин проваливался, но 
в последних двух сезонах у него всего по 10 побед. Ес-
ли бы он остался и конкурировал с финном, то никто 
бы не удивился, и такое решение признали бы логич-
ным, но у новых менеджеров свое видение. Выглазов 
из тех хоккеистов, которые никогда не выделялись 
хорошей статистикой, но при этом были в полном 
порядке при обороне своих ворот и готовы жертво-
вать своим здоровьем ради одного эпизода. Не убе-
рут ногу, не отвернутся. Но сейчас спрос на таких ре-
бят очень низкий, уж непонятно по какой причине, 
а Никите уже 34 года, и я очень сильно удивлюсь, ес-
ли он найдет работу в КХЛ.

Считалось, что Архипов выступал в «Сочи», а его 
права оставались у «Ак Барса». За два сезона нападаю-
щий не проявил себя так, чтобы у казанцев были мыс-
ли забрать его обратно. В прошлом сезоне Дмитрий 
набрал всего 9 (4+5) очков и завершил сезон с плохим 
показателем полезности «минус 14». Ему уже 27 лет 
и теперь он выходит на рынок, но не в самый удач-
ный период. Многие команды уже сформировали со-
ставы, а там, где есть свободные места, следят за ста-
тистическим показателями.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

У правление верховного комис-
сара Организации Объеди-
ненных Наций (ООН) по пра-

вам человека представило доклад, 
в котором рекомендует немедленно 
отменить правило World Athletics, за-
прещающее выступление на беговых 
дистанциях от 400 до 1500 метров 
спортсменок с повышенным от при-
роды уровнем тестостерона. В  дан-
ный момент бегуньи, в  крови ко-
торых тестостерон превышает уро-
вень в  5 нмоль/л, могут выйти на 
старт только после курса гормональ-
ной терапии.

СТЕРЕОТИПНЫЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЯ 
О СПОРТСМЕНКАХ

Официально 15-страничный до-
клад называется «О пересечение 
расовой и  гендерной дискримина-

ции в спорте», но значительная его 
часть посвящена истории южноаф-
риканки Кастер Семеня. Олимпий-
ская чемпионка в беге на 800 метров 
одно время принимала гормоны, но 
это привело к падению ее результа-
тов. Теперь она отказывается от те-
рапии, заявляя, что правила World 
Athletics требуют он нее использо-
вания «вредных с медицинской точ-
ки зрения процедур».

Как сообщает Human Rights Watch, 
авторы доклада призывают World 
Athletics и  Международный олим-
пийский комитет (МОК) срочно от-
менить существующие правила и со-
вместно со спортсменами прово-
дить «просветительские кампании 
по противодействию гендерно-сте-
реотипным и  расистским взглядам 
для устранения негативных и стерео-
типных представлений о спортсмен-
ках, включая существующие стандар-
ты женственности».

РИСК НЕЭТИЧНОЙ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПРАКТИКИ

Нынешние правила World Athletics 
были приняты в 2015 году по итогам 
суда международной федерации с ин-
дийской бегуньей на короткие дис-
танции Дьюти Чанд, у  которой был 
зафиксирован диагноз гиперандро-
гения. В докладе называются и дру-
гие имена спортсменок, пострадав-
ших от гендерного тестирования в по-
следние годы – Санти Саундараджан 
из Индии, Аннет Негеса из Уганды, 
Маргарет Вамбуи из Кении и  Фран-
син Нийонсаба из Бурунди. Экспер-
ты ООН уверяют, что нынешнее тре-
бование World Athletics о гормональ-
ной терапии «создает риск неэтичной 
медицинской практики, стирая грань 
между информированным согласием 
и принуждением к ненужным с меди-
цинской точки зрения процедурам».

Мнение комиссариата ООН по пра-
вам человека, разумеется, носит ре-
комендательный характер. Но для 
Кастер Семени – это очень хорошие 
новости. Ранее южноафриканка про-
играла дело против World Athletics 
в CAS и Федеральном суде Швейцарии. 
Но теперь она может пойти в  Меж-
дународный суд по правам человека 
и через него добиться разрешения на 
выступление на Олимпиаде в Токио на 
своей любимой дистанции. Ранее Ка-
стер от безысходности думала попро-
бовать себя в более коротких забегах.

ПОЧЕМУ МУЖЧИН 
НЕ ДИСКВАЛИФИЦИРУЮТ 
НА ТЕСТОСТЕРОН?

– В  World Athletics не до конца 
разобрались, на какой системе цен-
ностей они основывают свои ре-
шения, – говорит Анита Стал,  про-
фессор и  преподаватель кафедры 
феминистики Калифорнийского 
университета. – У каждого большого 
спортсмена есть что-то, что делает 
его непохожим на других, более силь-
ным. У пловца Макла Фелпса стран-
ное тело – оно отклоняется от норм. 
И  почему-то никто не говорил, что 
в  организме спортсмена-мужчины 
слишком много тестостерона, и  он 
должен принимать лекарства, что-
бы снизить его до среднего уровня.

С другой стороны, есть опасение, 
что отмена ограничений по уровню 
тестостерона для женщин поставит 
под угрозу само существование жен-
ского спорта. Да, женщин с гиперан-
дрогенией в принципе рождается не 
так много, и  еще меньше их дохо-
дит до спорта высших достижений. 
Но в индивидуальных дисциплинах 
достаточно одной такой спортсмен-
ки, чтобы навсегда закрыть осталь-
ным дорогу к золоту. Закладывается 
бомба под сам принцип борьбы спор-
тсменок с более-менее равными фи-
зическими возможностями.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ХОККЕЙ

Бюджет минского «Динамо» 
не дотягивает даже до пола зарплат

Обзор наиболее значимых хоккейных событий 
за последние два дня

ХОККЕЙ // НХЛ

Первый номер драфта НХЛ 
не достанется аутсайдерам
В процедуре драфта-2020 сложилась уникальная ситуация. Разбираемся, 
какая команда может получить лучшего канадского юниора Алекси Лафренье

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Семеня рвется на Олимпиаду через ООН
Управление Верховного комиссара ООН по правам человека требует отменить правило,  
мешающие олимпийской чемпионке Кастер Семене стартовать без снижения уровня мужских гормонов

World Athletics разберется с невыплатой 
штрафа в конце июля

Международная федерация World Athletics подтвердила, что Всероссий-
ская федерация легкой атлетики (ВФЛА) не выплатила до 1 июля штраф 
за допинговые нарушения и не предоставила информацию о том, когда 

средства будут перечислены. В связи с этим World Athletics отложила рассмотре-
ние вопроса о выдаче нейтрального статуса российским атлетам до заседания, 
которое пройдет в конце июля. Сумма штрафа составляет 5 миллионов долларов, 
ВФЛА просит отложить его выплату на полгода. (worldathletics.org)

Минское «Динамо» может пропустить следующий сезон КХЛ  Владимир Беззубов photo.khl.ru 
из-за отсутствия должного финансирования

Будущий первый номер драфта НХЛ-2020 Алекси Лафренье вполне может попасть и в сильную команду AFP

Южноафриканская легкоатлетка Кастер Семеня AFP
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На этой неделе в отечественном ба-
скетболе произошло два важных со-
бытия: Алексей Швед подписал но-

вый долгосрочный контракт с «Химками», 
а Андрей Воронцевич покинул ЦСКА по-
сле 14 сезонов в армейском клубе. «СЭ» 
попросил главного тренера сборной Рос-
сии Сергея Базаревича оценить карьер-
ные шаги двух лидеров сборной, разъяс-
нить его перспективы возглавить один из 
иностранных клубов этим летом.

МНОГИЕ КЛУБЫ 
ПЕРЕСМАТРИВАЮТ БЮДЖЕТЫ

– Что вы думаете о продлении контрак-
та Алексея Шведа с «Химками»?

– Если Алексей считает, что принял оп-
тимальное решение, то я только рад за не-
го. Он заключил длительный контракт, за-
работает хорошие деньги. Для «Химок» – 
это тоже отличное подписание. Тут даже 
объяснять не надо – Швед многолетний 
лидер клуба, который тянет команду за 
собой. Для сборной же самое главное, что-
бы у него было желание приезжать в на-
циональную команду и здоровье.

– А что скажите про уход из ЦСКА дру-
гого лидера сборной Андрея Воронцевича?

– Очень трудно комментировать 
и оценивать, учитывая, что я не нахо-
жусь внутри коллектива, не владею всей 
информацией. При этом могу сказать, 
что Андрей – отличный игрок, который 
не сказал своего последнего слова в ба-
скетболе. Не сомневаюсь, что он полу-

чит много достойных предложений. По-
нятно, что после 14 лет в одном клубе он 
прикипел к ЦСКА, клуб многое для не-
го значит. Но все мы живем в современ-
ных реалиях. Поэтому желаю ему побы-
стрее определиться со своим будущим 
и провести еще ни один сезон на хоро-
шем уровне.

– В целом сейчас на рынке много сво-
бодных агентов – игроков сборной: Ворон-
цевич, Виталий Фридзон, братья Кулаги-
ны, Артем Забелин, Максим Григорьев… Вы 
удивлены этому?

– В последнее я время ничему не удив-
ляюсь. Это жизнь. Возможно, для ребят 
это в какой-то мере новая, необычная си-
туация. В моей же карьере постоянно слу-
чались подобные моменты. Стабильности 
у клубов тогда не было, даже подписывая 
двухлетний гарантированный контракт, 
ты рисковал. Часто приходилось сталки-
ваться с тем, что клуб не мог платить зар-
плату, и становился банкротом. Поэтому 
каждый опыт – это опыт.

Тем более надо понимать, что в связи 
с пандемией COVID-19 многие команды 
пересматривают свои бюджеты и страте-
гические позиции. Если раньше баскетбо-
листов с российскими паспортами подпи-
сывали быстро, то сейчас никто не торо-
пится. Видимо, такой рынок. А может он 
теперь всегда будет такой. Посмотрим, си-
туация новая для всех.

– Как отреагировали на очередную опе-
рацию Тимофея Мозгова, которая вновь 
отстрочила его возвращение на паркет?

– Мы надеялись, что Тимофей сможет 
восстановиться к ЧМ-2019, но с тех пор 
прошел почти год, но он по-прежнему 
вне игры. Мне жаль, что для Мозгова все 
складывается таким образом. При этом, 
опускать руки тоже нельзя. Надеюсь, что 
мы еще увидим его на паркете.

ГОТОВ ПОДПИСАТЬ 
ДЛИТЕЛЬНЫЙ КОНТРАКТ 
СО СБОРНОЙ

– В одном из интервью вы сказали, что на 
карантине вернулись к изучению итальян-
ского. Это как-то связано с перспективами 
вновь поработать в Италии (в сезоне-2015/16 
Сергей Базаревич тренировал «Канту»)?

– Обучение итальянскому никак не 
связано с возможной работой в Италии. 
Просто мне нравится эта страна, язык. 
Плюс я постоянно стремлюсь осваивать 
что-то новое.

– Вопрос о возвращении к клубной рабо-
те актуален для вас этим летом?

– Он всегда актуален. Если будет хоро-
ший вариант, то я буду его рассматривать. 
Если достойного предложения не будет, то 
всё останется, как есть.

– Обсуждали ли вы с руководством Рос-
сийской федерации баскетбола (РФБ) прод-
ление своего контракта?

– Мой контракт действует до 2021 го-
да, поэтому пока рано что-то обсуждать.

– При этом глава тренерского совета РФБ 
Станислав Еремин заявил, что с вами надо 
подписать новый длительный контракт. 
Как вы относитесь к такому предложению?

– Положительно.
– Глава РФБ Андрей Кириленко считает, 

что перенос олимпийской квалификации на 
летом 2021 года – минус для нашей сбор-
ной, учитывая, что у нас возрастная коман-
да. Согласны с ним?

– На самом деле, при должном отно-
шении к себе плюс/минус один год – не 
играет большой роли. Для опытных игро-
ков восстановить игровые навыки будет 
довольно легко. Учитывая, что все техни-
ческие приемы наработаны огромным 
количеством времени. Технику зрелый 
мастер за карантин точно не потеряет. Во-
прос только в физическом состоянии. Од-
нако если ты относиться к себе професси-
онально, то какие-то вещи в себе за этот 
странный период можно было даже улуч-
шить. Верю, что длительные паузы могут 
благоприятно сказаться на здоровье на-
ших опытных игроков.

Такая истории часто бывали у легко-
атлетов. Они уходили из спорта на один-
два года, а потом возвращались и стано-
вились только сильнее. Как ни странно, 
длительная пауза, это большая пробле-
ма для молодых. Ведь им надо совершен-
ствоваться каждый день, чтобы прийти 
к высокому уровню, повторять какие-то 
элементы по десять тысяч раз. Плюс по-
теря игрового опыта, который для 20–22 
летних игроков крайне важен.

ТИМУР ГАНЕЕВ

ВОДНОЕ ПОЛО

ПАМЯТИ 
АЛЕКСАНДРА КАБАНОВА
Министерство спорта Российской Федерации, 

Олимпийский комитет России, Федерация водно-
го поло России с прискорбием извещают, что 30 
июня в возрасте 72 лет ушел из жизни заслужен-
ный мастер спорта СССР, заслуженный тренер Рос-
сии, двукратный олимпийский чемпион, чемпи-
он мира и Европы Александр Сергеевич Кабанов. 
Скорбим и выражаем самые глубокие соболезно-
вания родным и близким Александра Сергееви-
ча. Прощание с Александром Кабановым состо-
ится в субботу, 4 июля, в ЦКБ, по адресу: ул. Мар-
шала Тимошенко, 25 в 11.00.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ЛАСИЦКЕНЕ ПРИСТУПИЛА К ПРЫЖКОВЫМ 
ТРЕНИРОВКАМ

МОСКВА. Чемпионка мира и Европы по прыжкам в высоту Мария Ла-
сицкене перешла к следующему этапу подготовки к летнему сезону и нача-
ла прыжковые тренировки в московском легкоатлетическом манеже ЦСКА, 
сообщил тренер спортсменки Геннадий Габрилян. «Перед тем как вернуть-
ся в манеж, Мария и я успешно прошли тестирование на коронавирус. Те-
перь намерены все лето тренироваться здесь, – говорит Габрилян. – Что ка-
сается участия Маши в соревнованиях, то мне сейчас трудно что-либо го-
ворить в  связи со сложной эпидемиологической обстановкой в  России 
и в мире. Ну и ситуация вокруг получения нейтральных статусов должна 
проясниться. (ТАСС)

ЕДИНОБОРСТВА

БАЛАЕВ СРАЗИТСЯ В АСА  
С РОДСТВЕННИКОМ ХАБИБА

МОСКВА. Российский боец Марат Балаев проведет бой за титул вре-
менного чемпиона АСА в полулегком весе с Магомедрасулом Хасбулаевым. 
Поединок состоится 19 сентября в Москве. 33-летний Хасбулаев – ученик 
тренера Абдулманапа Нурмагомедова, победитель «Гран-при Bellator», род-
ственник Хабиба Нурмагомедова. После трех побед в лиги ACA он – главный 
претендент на чемпионский пояс в полулегком дивизионе, которым владе-
ет Фелипе Фроес. Однако бразилец не сможет провести защиту титула из-
за пандемии. (aca-mma.com)

БОБСЛЕЙ

ПРИЗЕР ТРЕХ ОЛИМПИАД  
ПОЖАЛОВАЛАСЬ НА РАСИЗМ

МОСКВА. Международная федерация бобслея проведет расследова-
ние в связи с заявлением американской бобслеистки Эланы Майерс-Тей-
лор о расистских высказываниях одного из тренеров. Призер трех Олимпиад 
не называет имя расиста, отмечая только, что он работал в конкурирующей 
сборной. По словам Майерс, этот специалист утверждал, что темнокожие 
не должны становиться пилотами, а должны довольствоваться только ро-
лью разгоняющих. В отношении самой Эланы, которая в качестве пилота 
выигрывала серебро Олимпиады и два чемпионата мира, а потом еще го-
нялась в составе мужского экипажа, тренер говорил, что «она является гряз-
ной допингершей». (NBC)

БАСКЕТБОЛ

«ЗЕНИТ» ОТКАЗАЛСЯ ОТ ГУСТАВО АЙОНА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. «Зенит» не будет подписывать новый контракт 
с 35-летним центровым Густаво Айоном. Двукратный чемпион Евролиги ста-
нет свободным агентом. «Зенит» благодарен Айону за проделанную работу 
в сезоне-2019/20, но в команде решили не предлагать игроку новый кон-
тракт, – отметил источник в клубе. – У этого решения есть несколько при-
чин, в том числе финансовая. Менеджмент активно прорабатывает потен-
циальных новичков в переднюю линию». (Известия)

САРАТОВ. Новым главным тренером «Автодора» стал ассистент сбор-
ной Канады Горди Херберт. С 61-летним специалистом подписан однолет-
ний контракт. Херберт признавался тренером года в чемпионатах Германии, 
Франции и Австрии, выигрывал Кубок ФИБА-Европа и становился чемпио-
ном Германии со «Скайлайнерс», завоевывал Кубок Финляндии с «Хонкой» 
и Кубок Франции с «По-Ортезом». В минувшем сезоне специалист входил 
в тренерский штаб «Бруклина». (avtodor.ru)

Акции спортсменов в поддержку дви-
жения «Black Lives Matter» (Жизни 
темнокожих важны) в  ближайшее 

время станут частью многих соревнований. 
Формально это является политической про-
пагандой, которая запрещена на стадионах 
почти повсеместно. Но в нынешней ситуа-
ции запрет на выражение гражданской по-
зиции по теме расового равноправия ста-
вит под удар репутацию организаторов. 
И все идет к тому, что впервые в послевоен-
ной истории спортсмены смогут беспрепят-
ственно рекламировать не только абстракт-
ные ценности вроде фэйр-плей или борьбы 
за мир, но и вполне конкретное политиче-
ское движение. И это может создать в спор-
те совершенно новую ситуацию, превра-
тив его в арену влияния сторонников раз-
личных идей.

КОНЕЦ РАСИЗМУ

Мы уже видели спортсменов, во время со-
ревнований выражающих поддержку бор-
цам против угнетения темнокожих – по-
вязки и наклейки с лозунгами «Black Lives 
Matter», вставание на одно колено и тому по-
добное. Все английские команды и некото-
рые клубы континентальной Европы нанес-
ли соответствующие фразы на свои футбол-
ки в централизованном порядке. Однако эти 
акции были во многом спонтанными. Но все 
идет к тому, что политические выступления 
в спорте в ближайшее время будут не толь-
ко легализованы, но и поставлены на поток. 
Большие американские лиги уже отменили 
запреты на выражение гражданской пози-
ции в момент предматчевого исполнения 
гимна. И уже получили в связи с этим до-
полнительные проблемы.

Следующим шагом станет шоу шести-
кратного чемпиона «Формулы-1» Льюиса 
Хэмилтона на «Гран-при Австрии», которое 
намечено на 5 июля. Хэмилтон не только 
уговорил ряд пилотов встать перед гонкой 
на одно колено, но и договорился с боссами 
своей команды «Мерседес» о том, чтобы пе-
рекрасить машину в черный цвет и нанести 
на нее фразу «End Racism» («Конец расиз-
му»). Все это проходит при полной поддерж-
ке руководства королевской серии и, ско-
рее всего, к акции «Мерседеса» подключатся 
и другие команды. А в конце июля мы ста-
нем свидетелями любопытного эксперимен-
та в НБА – баскетболистам разрешено на не-
сти на майки вместо своей фамилии не про-
сто стандартную фразу «Black Lives Matter», 
но любой лозунг в поддержку расового и со-
циального равенства.

Надо полагать, что в ближайшее время 
мы увидим здесь буйство фантазии (уже воз-
никали варианты с именами жертв поли-
цейского произвола, ругательствами в адрес 
стражей порядка и политических деятелей). 
Кроме того, не исключен коррупционной мо-
мент с продажей выгодного места на форме. 
Тем временем группа американских олим-
пийцев во главе с Джоном Карлосом (участ-
ником антирасистской акции на Олимпиа-

де-1968) написала петицию с требованием 
изменения статьи 50 Олимпийской хартии, 
запрещающей любые политические акции 
на Играх. Судя по тому, что данную идею 
поддерживают в Олимпийском комитете 
США, а также в Канаде и Германии, статье 
50 в нынешнем виде жить осталось недолго.

РАСИСТКА ПОНЕВОЛЕ

В чем же собственно проблема? В конце 
концов, движение «Black Lives Matter» про-
пагандирует общечеловеческие ценности, 
которые не так уж сложно вывести за рам-
ки политической пропаганды. Однако ню-
ансы есть, и они очень серьезны. Дело в том, 
что протестующие настаивают на отстаи-
вании прав именно темнокожих. Когда над 
английским стадионом перед футбольным 
матчем появился самолет с баннером «White 
lives matter» (Жизни белых важны), это вы-
звало скандал. Как и высказывание бывше-
го босса «Формулы-1» Берни Экклстоуна, за-
явившего, что «черные иногда тоже бывают 
расистами». С лозунгом «Все жизни важны» 
согласились бы, наверное, все, а вот с акцен-
том именно на «черные жизни» возникают 
разные мнения.

В результате гуманитарная вроде бы ак-
ция «Black Lives Matter» становится сред-
ством разобщения спортсменов и болель-
щиков. Показательной стала ситуация перед 

матчем женской футбольной лиги США, ког-
да резервный вратарь «Каролины» Саманта 
Мерфи не стала вставать на колено, как ее 
более конъюнктурные подруги по команде. 
В итоге Мерфи подверглась колоссальному 
хейту в соцсетях, на ровном месте превра-
тившись в расистку. Эта история показа-
ла, что подобные акции принуждают спор-
тсменов демонстрировать приверженность 
каким-то идеям против собственной воли. 
Конечно, и раньше от атлетов ждали публич-
ных проявлений патриотизма, что тоже мог-
ло расходиться с их личными убеждениями. 
Но идеология Black Lives Matter пока что не 
является официальной ни в США, ни в дру-
гих странах.

30 ПУНКТОВ ДЕКЛАРАЦИИ

Кроме того, нельзя забывать, что, помимо 
требования равных возможностей для тем-
нокожих в настоящем и будущем, предста-
вители «Black Lives Matter» призывают к ре-
визии истории и сносу памятников деяте-
лям прошлого, запятнавших себя расизмом 
и колониализмом. С учетом того, что в спи-
сок неугодных уже попали Христофор Ко-
лумб и Уинстон Черчиль, этот процесс мо-
жет зайти очень далеко. И требовать от всех 
спортсменов разделять подобные призывы – 
это очень странно. А еще есть и другие об-
щечеловеческие ценности, которые не мень-

ше достойны пропаганды на стадионах, чем 
расовое равноправие.

Например, социальное равенство или 
свобода вероисповедания – почитайте Все-
общую декларацию прав человека, в ней це-
лых 30 пунктов. Кроме того, есть еще такие 
важные вопросы как права животных или 
экология. И многие из них стоят не менее 
остро. Разрешат ли их пропаганду на стади-
онах вместе с акциями «Black Lives Matter»? 
Наверняка на своем включении в разрешен-
ный для спорта политический список будут 
настаивать сторонники нетрадиционных от-
ношений и разного рода религиозные ор-
ганизации. А это уже может стать поводом 
для нового разобщения, как и каждый но-
вый поворот политической пропаганды на 
стадионе.

В общем, на волне эйфории от успеха 
движения «Black Lives Matter», спортивные 
деятели вступают на скользкий путь. С од-
ной стороны, запрет спортсменам на выра-
жение гражданской позиции на стадионе 
вроде бы выглядит дискриминацией. С дру-
гой, стадион для атлетов – это место рабо-
ты. А выражать свои взгляды в свободное 
от работы время, в том числе в СМИ и в со-
цсетях, атлетам никто, вроде мы не меша-
ет. Конечно, если эти самые взгляды выра-
жаются в пристойной форме и не наруша-
ют законов.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

БАСКЕТБОЛ

Сергей Базаревич: «Воронцевич 
еще не сказал своего последнего слова»
Главный тренер сборной России по баскетболу – о новых реалиях трансферного рынка и операции Мозгова

Сергей Базаревич
Родился 16 марта 1965 года в Москве.
Серебряный призер чемпионата мира (1990, 1994) 

и чемпионата Европы (1993) в  составе сборной 
России в качестве игрока.

Во время карьеры баскетболиста в  1983–2003 го-
дах играл за ЦСКА, Динамо (Москва), Лайонс 
(Санкт-Петербург), Атланту (НБА), а также клубы 
из Турции, Испании, Италии и Греции.

На клубном уровне тренировал Динамо (Москва), ЦСКА 
ВВС и «Красные крылья» (Самара), Локомотив-Ку-
бань, Канту (Италия), Трабзонспор (Турция).

С 2016 года – главный тренер сборной России.

ИНФОРМАЦИЯОЛИМПИЗМ

Спортсменов втянули  
в борьбу за равноправие
Начались яростные споры о публичных политических акциях на стадионах. 
Они пропагандируют важные ценности и одновременно разобщают людей

Среда. Ливерпуль. «Эвертон» – «Лестер» – 2:1. Нападающий гостей Джейми Варди поддержал акцию  Reuters 
«Black Lives Matter» преклонив колено перед началом матча

Сергей Базаревич (справа) и Андрей Воронцевич Никита Успенский
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Австралийская радиовещательная корпо-
рация (ABC) устроила небольшой скан-
дал, назвав шахматы расистским видом 

спорта, так как по правилам белые фигуры всег-
да ходят первыми и благодаря этому имеют не-
которое преимущество над черными, что яко-
бы является аллегорией расового насилия. Не-
которые ведущие гроссмейстеры отреагировали 
на обвинения очень резко, назвав доводы ABC 
«глупостью и маразмом». Результаты «расследо-
вания» австралийцев по просьбе «СЭ» проком-
ментировала российская шахматистка Алексан-
дра Костенюк, также порассуждавшая о борьбе 
с читерами, соперниках Карлсена и возобнов-
лении очных турниров.

– В  одном из интервью вы признались, что 
отлично провели время на карантине, отдохнув 
от постоянных разъездов, которых в последние 
годы было слишком много, а также активно вклю-
чились в онлайн-турниры. Для вас большая раз-
ница – играть вживую или онлайн?

– Это совершенно новое направление. Есть 
«классика», рапид, блиц, а теперь в нашей жизни 
появилась полноценная четвертая дисципли-
на – онлайн-шахматы. Тут есть свои конкретные 
особенности. Мы видим доску и фигуры по-дру-
гому, делаем ходы мышкой и не чувствуем со-
перника напротив себя. Это, конечно, серьезно 
отличает нашу игру онлайн от офлайн. Вживую 
ты психологически и физически чувствуешь оп-
понента, видишь его глаза, эмоции. Тут же ты 
в основном играешь с монитором.

– В онлайн формате проблема читерства выхо-
дит на новый уровень?

– Понятно, что играя онлайн использовать 
какие-то подсказки гораздо легче. Думаю, что 
мы в целом не осознаем размеры проблемы – 
никто же не признается в читерстве. Знаю, что 
ведущие сайты проводят масштабную античи-
терскую работу. Как раз на днях читала статью 

про различные возможности и варианты, как 
затруднить жизнь читеров.

Например, мы сейчас играем женский он-
лайн-турнир, где включаем видео и аудио. Ор-
ганизаторы нас видят, слышат и имеют полный 
доступ к компьютеру. То есть мы не только де-
лимся экраном, но и даем судья возможность 
заглянуть в наш софт, посмотреть какие про-
граммы включены. И порой они пользуются 
этими функциями.

СРАВНИВАТЬ ФИРУДЖА И КАРЛСЕНА 
ПОКА РАНОВАТО

– Есть ли у вас понимание, когда возобновят-
ся турниры живьем?

– Турниры офлайн уже понемногу прово-
дятся. Например, на днях закончился чемпио-

нат Хорватии. Но когда будут более глобальные 
старты – вопрос. В женском календаре следу-
ющий серьезный турнир – Кубок мира. Он за-
планирован на 10 сентября в Минске. По нему 
пока тишина.

– То есть пока не было разговоров о его пере-
носе или отмене?

– Верно, но и подтверждения, что он со-
стоится тоже нет. Ведь мы должны подписать 
контракты, должен быть опубликован список 
участников.

– При этом мужской турнир претендентов вро-
де бы доиграют осенью в Екатеринбурге? 

– Это пока тоже не ясно – где и когда. Наде-
ются, что осенью и в Екатеринбурге, но гаран-
тий никто дать не может.

– Судя по тому, как гроссмейстеры играют 
онлайн – кого можно назвать фаворитом второ-
го круга?

– Прогнозы – дело бесполезное, тем более 
в наше время, когда планировать даже на неде-
лю вперед – тяжело. Знаю, что ребята с опаской 
начинают строить планы подготовки. Поэтому 
сказать что-то конкретное про их форму мож-
но будет только в начале сентября, когда карти-
на хоть как-то прояснится.

– Магнус Карлсен даже в онлайн-турнирах поч-
ти не проигрывает. Он уникум?

– Сейчас «Эра Магнуса». Приятно жить в та-
кое время, когда чемпион показывает такую 
убедительную игру во всех контролях време-
ни, не боится никаких вызовов, смело идет 
вперед. Шахматы для него не теория, а имен-
но практика.

– Сейчас в  шахматном мире все обсуждают 
игру Алиреза Фируджа – 16-летнего иранца. Он 
действительно может стать главным соперником 
Магнуса в ближайшие годы?

– Я играла с ним. Он яркий представитель 
молодого поколения шахматистов. Это нор-
мально, когда приходят новые имена и зани-
мают высокие позиции. При этом сейчас гово-
рить о том, что Фируджа по потенциалу главный 
соперник Карлсена – рановато. Для начала ему 
закрепиться в топ-10.

ПОРОЙ ЛЮДИ ПЕРЕГИБАЮТ ПАЛКУ

– Как вы отнеслись к расследованию австра-
лийской телекомпании ABC, которая назвала шах-
маты расистской игрой, так как по правилам белые 
фигуры ходят первыми?

– Как реагировать на глупости? Я всё пони-
маю, идет борьба против расизма, борьба за 
права меньшинств, но порой в этой борьбе лю-
ди перегибают палку. Вроде бы речь идет о бла-
гих намерениях, но потом мы узнаем о сно-
се памятников. Это какой-то апокалипсис. Так 
можно дойти до того, что любое слово будет 
воспринимать как оскорбление кого-либо. То 
есть надо будет молчать и желательно не ду-
мать. Почему-то порой люди не хотят искать 
золотую середину.

Что касается конкретных обвинений шах-
мат, то это не поддается объяснению. Давай-
те изучим другие виды спорта, где определен-
ная сторона всегда начинает первой. И эти ви-
ды спорта обвиним в расизме. Мне тяжело это 
комментировать.

– Сейчас есть дискуссия о том, чтобы снести 
памятник основателю олимпийского движения 
Пьеру де Кубертену…

– Если так и дальше пойдет, то мы снесем 
все памятники известным людям. В наше вре-
мя можно обвинить кого угодно в чем угодно.

– Почетный президент «Формулы-1» Берни 
Экклстоун заявил, что во многих случаях черно-
кожие могут быть в большей степени расистами, 
чем белые. После этой фразы он подвергся мас-
совому осуждению…

– Публичным людям перед тем, как что-то 
сказать надо подумать несколько раз. А перед, 
как сделать запись в Twitter, –тем более. Кам-
нями закидают так, что мало не покажется. При 
этом я считаю, что человек может не разделять 
какую-то общепризнанную точку зрения и вы-
сказывать свою. Если он видит мир по-другому. 
В рамках разумного, конечно, он вполне может 
не соглашаться с какими-то вещами. Не обяза-
тельно поднимать такой шум.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Среди попавших в опалу памятни-
ков – американскому президенту 
Теодору Рузвельту и  правителю 

русских поселений в Северной Америке 
Александру Баранову. Это предложение 
направил властям Нью-Йорка и Ситки 
(Аляска) основанный Филатовым  Фонд 
Art Russe. В случае успеха переговоров 
памятник Теодору Рузвельту планиру-
ется установить рядом с памятником 
Сергею Витте с учетом «роли президен-
та США в подписании в 1905 году очень 
выгодного для России мирного догово-
ра с Японией». А памятник Александру 
Баранову может стать экспонатом Му-
зея Арктики в Санкт-Петербурге.

Сохранение культурного наследия – 
одна из задач Фонда Art Russe. Оба мо-
нумента имеют огромное историческое  
значение для нашей страны. И 26-ой 
президент США, и глава русских посе-
лений в Северной Америке – лично-
сти, внесшие свой вклад в историю Рос-
сии. Именно поэтому Филатов счита-
ет важным спасти эти памятники для 
будущих поколений. Некоторое вре-
мя назад так же было спасено надгро-
бие первого русского чемпиона мира 
по шахматам Александра Алехина на 
Монпарнасском кладбище в Париже, 
когда президент ФШР по собственной 
инициативе восстановил уничтожен-
ный ураганом памятник.

ОБВИНЕНИЯ АВСТРАЛИЙЦЕВ – 
ГЛУПОСТЬ

Созидание, сохранение традиций 
очень свойственно шахматам. В шах-
матах нет границ, для шахмат все рав-
ны. «Мы – одна семья» – неизменный 
лозунг ФИДЕ. Раз в два года шахматные 
Олимпиады собирают игроков практи-
чески из всех стран мира, вне зависи-
мости от национальности и цвета кожи. 
Тем более абсурдной выглядит дискус-
сия, инициированная Австралийской 
радиовещательной корпорацией (ABC). 
Белые ходят первыми – и древнейшая 
игра попала в список расистов. Эта те-
ма стала предметом разговора c 12-м 
чемпионом мира по шахматам Анато-
лием Евгеньевичем Карповым.

– Думаю, что сейчас на этой теме 
все, кому не лень хотят пропиарить-
ся, – отметил Карпов. – Но сейчас вре-

мя такое, что каждый хочет за счет лю-
бой громкой новости, пусть и нелепой 
как-то заявить о себе. Думаю, что шах-
маты, как раз единственный вид спор-
та, где никогда и нигде не проявлялся 
расизм. А сам лозунг ФИДЕ: «Мы все 
одна семья» был принят еще при соз-
дании Международной шахматной фе-
дерации (ФИДЕ). Это произошло в 1924 
году во время проведения Олимпиады 
во Франции. Скоро сто лет этому собы-
тию. И с тех пор этот девиз ни разу не 
ставился под сомнение.

ШАХМАТЫ ВСЕГДА БОРОЛИСЬ 
ПРОТИВ РАСИЗМА

– Но на этот счет все равно идут про-
вокации. Несмотря на то, что 15-й чем-
пион мира Вишванатан Ананд – индиец 
и один из самых почитаемых гроссмей-
стеров в истории современных шахмат. 
Многие отмечают, что в элите нет спор-
тсменов из Африки.

– Ну давайте начнем с того, что для 
того, чтобы играть на уровне нужны 
школы, тренеры, ресурсы. Ведь афри-
канские страны гораздо позже стали 

заниматься и получать для этого ре-
сурсы. Для того, чтобы создать систему 
обучения, требуется много лет, нужны 
тренеры, специалисты. Однако сейчас 
шахматы стали продвигаться на кон-
тиненте очень интенсивно. Даже филь-
мы снимают масштабные на эту тему. 
Возьмите историю Фионы Мутези из 
Уганды, которая пробилась в большие 
шахматы из-за желания и таланта не-
смотря на то, что не умела читать и пи-
сать. Это же какой пример для всех!

– Вы принимали участие в турнирах 
на африканском континенте?

– Конечно. Я бывал в Южной Аф-
рике. Там я возглавлял комитет в под-
держку свободных выборов, когда по-
бедил Нельсон Мандела. И вот интерес-
ный факт, единственное проявление 
расизма в шахматах было в ЮАР и Юж-
ной Родезии, где в 70-е годы шахмат-
ные клубы были организованы по расо-
вому принципу. Так именно по этой 
причине в 1977 году и были исключе-
ны федерации ЮАР и Южной Родезии 
из ФИДЕ. То есть все наоборот. Шах-
маты всегда боролись против расизма.

АНАТОЛИЙ КУРАГИН

ШАХМАТЫ

Александра Костенюк:  
«Обвинения шахмат в расизме 
не поддаются объяснению»
12-я чемпионка мира – о сносе памятников и судьях, которые получили возможность рыться в компьютерах шахматистов

«Мы все одна семья»
Президент Федерации шахмат России Андрей Филатов 
готов выкупить демонтируемые в США монументы

Александра Костенюк
Родилась 23 апреля 1984 года в Перми.
Чемпионка мира по шахматам (с сентября 2008 года по де-

кабрь 2010 года).
Двукратная чемпионка России (2005, 2016).
Чемпионка Европы (2004).
Трехкратная победительница шахматной Олимпиады (2010, 

2012, 2014).
Вице-чемпионка мира по быстрым шахматам (2012, 2014, 

2016).
Чемпионка Европы по быстрым шахматам (2015, 2019).

 Из архива Александры Костенюк

Президент ФШР Андрей Филатов Федор Успенский «СЭ»

Турнир прошел в два этапа. Поми-
мо российских любителей регби 
и киберигр, в турнире приняли 

участие как профессиональные рег-
бисты, так и  болельщики из других 
стран. На квалификационном этапе 
каждый участник выбирал клуб «Лига 
Ставок – Чемпионата России по рег-
би» и должен был сразиться против 
других игроков этого клуба. 10 лучших 
киберспортсменов (один от каждо-
го клуба) по результатам отборочных 
соревнований вышли в Гранд-Финал, 
где скрестили джойстики и  опреде-
лили первого в  истории победителя 
«ВТБ – Киберлиги по регби». Призо-
вой фонд турнира составил 100 000!

28 июня состоялся гранд-финал 
турнира «ВТБ-Киберлига по регби», 

организаторами которого выступи-
ли Федерация регби России совмест-
но с  киберспортивным холдингом 
SGL. В  гранд-финале, прямой эфир 
в  группе «ВКонтакте» которого со-
брал больше 200 тысяч просмотров, 
участвовали болельщики всех 10 ко-
манд «Лига Ставок  – Чемпионата 
России по регби». В решающем мат-
че встретились представители мо-
сковской «Славы» и новокузнецкого 
«Металлурга».

Болельщик «Металлурга» Игорь 
Осин (ник Rugby34), уступив первый 
матч в финальной серии до двух по-
бед, выиграл две остальные встречи 
и  стал первым чемпионом «ВТБ – 
Киберлиги по регби». Победитель 
получит денежный приз в  размере 

50 тысяч рублей и кубок чемпиона. 
Второе место у представителя «Сла-
вы» Максима Коршунов (KORSHUN). 
Ему достаются из призового фонда 
30 тысяч рублей. Третье место и 20 
тысяч рублей – у  болельщика мо-
сковского ЦСКА – Руслана Сабито-
ва (Chooogy).

Турнир такого уровня по регбий-
ным симуляторам проводился впер-
вые. Европейская федерация регби 
(Rugby Europe) поддержала проведе-
ние турнира и заинтересовалась ор-
ганизацией международной кибер-
лиги по регби на платформе SGL со-
вместно с Федерацией регби России.

АНТОН ХАЛИЗОВ

Регбисты провели 
первый кибертурнир
Накануне сезона 2020/21 «Лига Ставок – Чемпионата России по регби» 
Федерация регби России и Киберспортивный холдинг SGL запустили 
первый в истории регби кибертурнир «ВТБ – Киберлига по регби»

РЕГБИ
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Виктор Майгуров: «Если через год  
что-то не выполню, готов встать и уйти»
Кандидат в президенты Союза биатлонистов России (СБР) проанонсировал  
полное финансовое благополучие в случае своего избрания

В Подмосковье 11 июля пройдет внеочередная 
пресс-конференция СБР. На повестке дня – выборы 
руководителя. Кандидатов двое: Виктор Майгуров 

и Владимир Драчев. Последний за последние годы расте-
рял доверие, по крайней мере, внутри правления своей ор-
ганизации. Если дойдет до голосования, большинство на-
верняка будет за Майгурова. Драчева может спасти толь-
ко один вариант – при котором на Конференции не будет 
кворума или больше трети регионов проголосуют против 
досрочных выборов. На это он, видимо, и  рассчитывает. 
А Майгуров в это время проводит активную избиратель-
ную кампанию.

ДРАЧЕВ ОСТАВЛЯЕТ МИЛЛИОННЫЕ ДОЛГИ

Вчера прошла неформальная пресс-конференция Ма-
гурова. Начал он, как и полагается, с обещаний. Расска-
зал, как было, и объяснил, как будет. Если, конечно, его 
выберут.

– Принципиальный момент – будет создан попечи-
тельский совет, – сказал Майгуров. – Он планировался 
еще два года назад, но этого так и  не произошло. Вла-
димир Якушев, который сейчас занимает пост министра 
строительства, поддерживал меня еще на прошлых выбо-
рах. Он готов делать это и теперь, помимо прочего, воз-
главив попечительский совет. И  пригласить туда губер-
наторов регионов, которые активно развивают вид спорт 
и двух-трех крупных партнеров, которые бы помогали 
нам формировать бюджет организации. Я пока тоже не 
жду у моря погоды. Занимаюсь переговорами с потенци-
альными партнерами. У нас должен быть бюджет не вы-
живания, а развития.

– Выживания – это как сейчас?
– Сейчас даже хуже. Мы должны порядка 300 тысяч ев-

ро Международному союзу биатлонистов (IBU) в качестве 
компенсации за восстановление полноправного членства. 
Плюс есть внутренние долги. Так, например, за весь про-
шедший сезон не было оплачено проживание ни в одной 
из гостиниц. Также не всем сотрудникам выплачена зар-
плата, а спортсменам – призовые. Суммарно это все в рай-
оне 10–15 миллионов рублей.

– Ого.
– В том и проблема, что Драчев только обещал, но прак-

тически ничего не делал. Поэтому я не уверен, что сей-
час он вообще будет декларировать какую-то программу. 
Какой смысл? Готов подписаться под апрельским пись-
мом ветеранов – никаких обещаний выполнено не было.

– Где гарантии, что вы свои выполните?
– Если через год что-то не выполню, спокойно готов 

встать и уйти.

ЛОГИНОВ? БУДЕМ ВПРЯГАТЬСЯ  
ЗА ВСЕХ НАШИХ СПОРТСМЕНОВ

– Кстати, свою вину за произошедшее с СБР я тоже ощу-
щаю, – продолжил Майгуров. – Все-таки я член правления.

– Что можно было сделать по-другому?
– На самом деле, ситуация стала кризисной не одномо-

ментно. Все начиналось месяцев восемь назад. Решения 
правления почему-то не выполнялись президентом. То есть 
мы все вместе что-то обсуждали, решали, приходили к об-
щему знаменателю. Все, включая Драчева, были согласны. 
А потом президент в СМИ озвучивал совсем другое. Сначала 
мы пытались донести до него, что так это не работает. При-
водили пример с IBU – там президент всегда исполнял то, 
что решало правление. 

Но ничего не менялось. А весной только обострилось. Мы 
все, взрослые люди. С этим детским садом мириться уже не 
могли. Вот и созрело решение о внеочередной Конференции.

– Если вас выберут, какие видите основные направления 
работы?

– Сборная и регионы. Все усилия будут брошены на эти 
два направления.

– Продолжат ли работу тренеры Юрий Каминский и Михаил 
Шашилов? Ведь их лоббировал Драчев.

– Да, кардинальных решений по ним не предвидится. 
По ходу сезону мы можем подключать каких-то специали-
стов, но по старшим тренерам переменам быть не должно. 
При этом пока вакантна кандидатура главного тренера. Мы 
планируем предложить ее Минспорту после конференции. 
А так я вообще хотел бы дать карт-бланш тренерскому шта-
бу хотя бы до Олимпийских игр.

– Вечный вопрос: критерии отбора в сборную.
– Я бы все упростил. Как в Норвегии и Германии. Состав, 

который определен весной, пусть спокойно выступает на 
первых трех этапах Кубка мира. Надо дать команде спокой-
но работать. А после декабря уже проводить ротацию. Спор-
тсменам – знаю это по себе – гораздо комфортнее подво-
диться к главным стартам, а не ноябрьским отборами.

– Расскажите о своей позиции по делу Александра Логино-
ва. Буллинг в его адрес может продолжиться и в следующем 
сезоне. Что думаете делать?

– Мы уже дали понять, что будем впрягаться за всех на-
ших спортсменов. Вплоть до МИД. Хотя мы нацелены про-
тив любого допинга. Но я, как потенциальный руководитель, 
должен всегда стоять горой за своих спортсменов и уже по-
том разбираться, кто прав, а кто виноват.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Теперь ISU вряд ли забудет Загитову
Определены даты взрослого «Гран-при», скоро придет время определять состав участников

Международный союз конькобежцев 
наконец опубликовал календарь се-
зона-2020/21. Пока он предвари-

тельный – окончательно о датах проведения 
взрослой серии «Гран-при» станет извест-
но в начале или середине августа. В связи со 
скорым решением по этому вопросу «СЭ» 
предлагает поразмышлять, кто из россий-
ских фигуристов отберется в серию и как во-
обще будет устроен этот процесс. Тем более 
что в этом году все очень спорно и потому 
менее предсказуемо.

СИСТЕМА ОТБОРА

Как было раньше:
• автоматически попадали в серию Гран-

при топ-12 участников чемпионата мира;
• топ-24 мирового рейтинга;
• топ-24 обладателей лучших результа-

тов в сезоне;
• добавлялись возможные «возвращен-

цы», лучшие «переходники» из юниоров, 
представители федераций-хозяек этапов 
и фигуристы из не задействованных ра-
нее стран ради расширения географии.
В этом году нет главного критерия – чем-

пионата мира. Это сделает процесс отбо-
ра более расплывчатым. С одной стороны, 
больше шансов у российских фигуристов, 
которые находятся за пределами первых 
двух дюжин рейтингов. С другой – в конеч-
ном итоге решение принимает координаци-
онная группа «Гран-при», и оно может быть 
абсолютно субъективным. Пример: в регла-
менте «Гран-при» записано, что фигуристам 
из двух топ-24 гарантирована хотя бы одна 
квота. Но Анна Тарусина (20-е место по луч-
шему результату) и Анастасия Губанова (21-
е) их в прошлом году не получили. Вероятно, 
ISU не хотел видеть чемпионат России в рам-
ках своих соревнований, иначе пришлось 
бы допустить к шести этапам 12 россиянок.

В этот раз даже 10 наших участниц в жен-
ском одиночном катании с 18 квотами может 
стать мечтой. Прошлогоднее массовое пред-
ставительство было в основном обусловле-
но либеральным подходом в отношении трех 
российских юниорок – Александры Трусо-
вой, Анны Щербаковой и Алены Косторной. 
Каждую без вопросов допустили до двух эта-
пов. Решение оказалось абсолютно правиль-
ным – вчерашние юниорки стали главными 
лицами сезона и даже попали в заветные 
ролики ISU перед вручением премии, в от-
личие от некоторых взрослых фигуристок.

КТО ПОПАДЕТ ПО РЕЙТИНГАМ

В прошлой серии участвовали в общей 
сложности 42 фигуристки. Отбор по мирово-
му рейтингу и рейтингу личных рекордов се-

зона сейчас дает 26 человек – не считая оста-
ющихся в юниорках и Элизабет Турсынбае-
ву, но считая Алину Загитову.

От России по мировому рейтингу отбира-
ются Анна Щербакова (3-е место), Александра 
Трусова (4-е), Алена Косторная (6-е), Алина 
Загитова (8-е), Софья Самодурова (10-е), Ели-
завета Туктамышева (11-е), Евгения Медведе-
ва (13-е). По результату в сезоне-2019/20 до-
бирается только Ксения Синицына, которая 
единственная из лидеров собиралась пере-
ходить из юниорского во взрослое катание. 
Негусто, а что самое обидное – мы рискуем 
почти не увидеть имен из второго эшело-
на нашей фигурки, который в прошлом го-
ду представляли Серафима Саханович и Ма-
рия Сотскова, некогда входившая в олимпий-
скую сборную. Сейчас выступления Марии 
в Instagram заметнее, чем на катке.

Но на деле, учитывая нечеткость крите-
риев, можно предположить появление на 
«Гран-при» еще нескольких российских фи-
гуристок. Прежде всего, это Станислава Кон-
стантинова и (возможно, вы удивитесь) Ана-
стасия Тараканова. Они занимают 25-е места 
в тех самых рейтингах. Участие Константи-
новой на двух этапах в прошлом году вы-
зывало много вопросов, ее называли люби-
мицей федерации. Поверить, что она резко 
потеряет эту любовь после перехода от Ва-
лентины Чеботаревой к Александру Волко-
ву, сложно. Многое будет зависеть от кон-
трольных прокатов.

С Таракановой ситуация сложнее. Она вер-
нулась в школу «Снежные барсы», которая ни-
когда не имела именно аппаратного веса. Хо-
тя Настя своим трудом этап «Гран-при» заслу-
жила. Могла поехать на «Гран-при» Виктория 
Васильева (23-й результат сезона), но поче-
му-то предпочла уехать в парное катание.

Следующая за Константиновой взрослая 
россиянка в рейтинге – Саханович на 40-м 
месте. И будет очень неожиданно, если она 
получит квоту в обход находящихся впере-
ди соперниц. По результатам 37-й была Ели-
завета Нугуманова, но вряд ли за 186 бал-
лов возьмут и дадут какой-нибудь этап, хоть 
и домашний. Премия ISU показала, что рас-
ширение географии для международной фе-
дерации – важная история, и скорее пару эта-
пов дадут какой-нибудь австралийке, чем 11-
й россиянке.

Еще один вопрос – кто получит первые но-
мера посева? В прошлом году было понятно – 
первой выбирала этапы Загитова, затем Тур-
сынбаева и Медведева. Распределить Трусову, 
Щербакову и Косторную по этапам мог тре-
нерский штаб Этери Тутберидзе совместно 
с федерацией. Но теперь трио нет, и не факт, 
что Трусова захочет идти навстречу в этом во-
просе. Логика подсказывает, что именно трех 
молодых фигуристок и надо развести по эта-
пам, но лидерам мирового рейтинга Рике Ки-
хире и Брэди Теннелл она может не понра-
виться. Кихира в новых условиях наверняка 
не прочь себе взять Канаду и Японию.

МУЖЧИНЫ, ПАРЫ И ТАНЦОРЫ

Наконец, скажем о том, кто из россиян дол-
жен попасть на этапы «Гран-при» по спискам 
мирового рейтинга и рейтинга лучших резуль-
татов сезона в других дисциплинах. У мужчин 
по рейтингу должны участвовать: Александр 
Самарин (2-й), Дмитрий Алиев (3-й), Артур Да-
ниелян (16-й), Петр Гуменник (20-й), Андрей 
Мозалев (24-й). В пределах 10 мест от топ-
24 – Сергей Воронов, Михаил Коляда и Андрей 
Лазукин. Верим, что первый продолжит карье-
ру, а двое других реанимируют карьеру у Алек-
сея Мишина. По результатам сезона добирает-
ся лишь Макар Игнатов (14-й), который в про-
шлом году едва не попал в финал.

В парах в топ-24 мирового рейтинга че-
тыре наших лучших дуэта Евгени Тарасова/
Владимир Морозов (2-е), Александра Бойко-
ва/Дмитрий Козловский (4-е), Дарья Павлю-
ченко/Денис Ходыкин (6-е), Анастасия Ми-
шина/Александр Галлямов (11-е). Далее две 
юниорские пары, которые готовы перехо-
дить во взрослые: на 14-м месте – Аполли-
нария Панфилова и Дмитрий Рылов, на 22-
м – Ксения Ахантьева и Валерий Колесов. 
Еще две пары выступят вряд ли – Алиса Ефи-
мова и Александр Коровин больше не вме-
сте, а Наталья Забияко и Александр Энберт 
больше не в спорте. По результатам долж-
ны добрать Алину Пепелва и Романа Плеш-
кова (17-е), шансы есть даже у юниоров Диа-
ны Мухаметзяновой и Ильи Миронова (20-е).

В танцах все скромнее. Первым номером 
мирового рейтинга логично идут Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов, далее у нас 
в топ-24 лишь Александра Степанова/Иван 
Букин (6-е) и Тиффани Загорски/Джонатан 
Гуррейро (19-е). Также есть дуэт Аннабелль 
Морозов/Андрей Багин с 14-м результатом 
сезона. Возможно, пополнение придет из 
юниорского катания.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Предварительный календарь  
«Гран-при»

23–25 октября. Skate America
30 октября-1 ноября. Skate Canada
 6–8 ноября. Cup of China
13–15 ноября. Internationaux de France
20–22 ноября. Rostelecom Cup (Москва, Россия)
27–29 ноября. NHK Trophy (Япония)
10–13 декабря. Финал Гран-при (Пекин)

Предварительный календарь  
ISU Challenger-2020

 9–13 сентября. Asian Open (Пекин, Китай)
17–19 сентября. Autumn Classic (Оаквилль, Канада)
23–27 сентября. Nebelhorn Trophy (Оберстдорф, Германия)
8–11 октября. Finlandia Trophy (Эспоо, Финляндия)
15–17 октября. Budapest Trophy (Будапешт, Венгрия)

Давид Аванесян – один из самых успешных российских 
боксеров последних пяти лет, но о нем почти не гово-
рят. Он побеждал легендарного Шейна Мозли, был чем-

пионом мира (по версии WBA) и Европы в самом конкурент-
ном весе – полусреднем (до 66,7 кг), а в 2019 году Европей-
ский боксерский союз признал его бойцом года. В интервью 
«СЭ» он рассказал о том, как всего добился и как его успехи 
по-разному ценятся в России и за границей.

В АНГЛИИ ХОРОШО ТО,  
ЧТО ТЕБЯ БЫСТРО УЗНАЮТ

– Давид, по одним данным вы живете в Пятигорске, по дру-
гим – в Ньюарке (Англия). Где на самом деле?

– Вообще в Пятигорске, но очень часто бываю в Англии на 
сборах. В общей сложности половину времени провожу там.

– Как вы оказались в Великобритании?
– Еще в 2014 году на меня вышли люди из Англии и пред-

ложили приехать. До сих пор не знаю, как они мой номер 
нашли, говорят, через армянскую общину города Пятигор-
ска. Я поехал, попробовал, первый раз все не так гладко по-
лучилось, как обещали. Первый несостоявшийся промоу-
тер меня обманул, я бой провел, мне не заплатили деньги. 
Но что в Англии хорошо – это то, что если ты там побокси-
ровал, тебя очень быстро узнают.

– Где прошло ваше детство?
– В России, между Пятигорском и Башкирией.
– Какие воспоминания остались?
– Только позитивные, я был спокойным парнем, никаких 

драк. Единственное, что могу вспомнить – это в начальной 
школе, первый или второй класс, меня толкнули и я упал, 
ударился о парту. Учительница зашла, увидела это, спроси-
ла, кто меня толкнул, но я не ответил, не сдал человека. Мне 
с детства заложили, что сдавать своих нельзя.

ЗАНИМАЮ ПЕРВОЕ МЕСТО  
ПО НЕИЗВЕСТНОСТИ В РОССИИ

– Где вы были во время карантина?
– В Англии провел все эти месяцы, готовился к бою, у ме-

ня должна была быть защита титула на О2 Арене в Лондо-
не, но за 10 дней до боя все перенесли из-за пандемии. По-
сле этого я сдал тест, чтобы не дай бог, с собой не привезти 
заразу, и вернулся в Пятигорск.

– Пятигорск – это Кавказ, там дела с короновирусом обстоя-
ли очень плохо. Почему так? И какая ситуация сейчас?

– Просто у нас очень развиты традиции, нельзя с чело-
веком не поздороваться, нельзя не прийти в гости, это неу-
важение. Так многие заразились. У меня, к сожалению, есть 
знакомые, которые переболели и даже один умер от коро-
навируса. Сейчас ситуация уже получше, люди все вышли на 
улицы, жара. Но по-прежнему есть заболевшие. Пик прой-
дет, но до конца болезнь еще не ушла.

– Костя Цзю, с которым вы неоднократно тренировались, 
сказал «СЭ», что раньше боксеров узнавали: его знала каждая 
собака с любителей, а сейчас в России никого не знают кроме 
Поветкина и Лебедева. Согласны?

– Да, есть такое. Я вообще займу первое место по неиз-
вестности в России, обо мне никто не говорит, я не знаю, 
почему. Вроде и чемпионом был и лучшим боксером Евро-
пы меня признавали, но вообще никто обо мне не говорит 
в России. Тут я никому не интересен. Возможно, не хвата-
ет пропаганды спорта, внимания прессы. У нас показыва-
ют по телевизору только самых известных. Мой бой обеща-
ли показать в России, но так и не показали. В Англии с этим 
намного лучше, там меня знают, у меня часто интервью бе-
рут, обсуждают мои поединки, хотя для них я иностранец. 
А с Костей Цзю я знаком много лет, я еще боксировал на его 
турнире в Тюмени. Очень хороший парень, очень многое 
мне дал в плане бокса.

– За кем из боксеров вы с интересом наблюдаете? В любой 
весовой.

– Дружим с Димой Кудряшовым, слежу еще за Петро-
сом Ананяном, который недавно победил в  Штатах Су-
бриэля Матиаса – того самого парня, с  кем последний 
бой проводил Максим Дадашев. Петрос – очень класс-
ный боксер, у  него реальная перспектива, к  нему сове-
тую присмотреться.

НУЖНО ВСЕГДА ИСПОЛЬЗОВАТЬ ШАНС  
ДРАТЬСЯ С ЛУЧШИМИ

– Кто круче: Кроуфорд или Спенс? Они оба в вашей категории.
– Спенс физически покрепче, побольше, но Кроуфорд бо-

лее разносторонний, кто из них круче покажет только ринг. 
Эти два парня сейчас явные лидеры нашего дивизиона.

– Если бы вы вышли на бой с Кроуфордом сейчас, то как 
бы его победили?

– Там нужно быть готовым ко всему, нужно иметь план 
А, план В и план С, потому что Теренс очень опытный, его 
вообще ничем не удивить. Все, что я знаю – это то, что я бы 
выжал из себя максимум, я бы показал все, что умею. И все 
должно было бы получиться. Я вообще в жизни бы не отка-
зался от такого боя, ведь драться с лучшими – цель любого 
боксера. Когда я согласился на бой с Шейном Мозли, у меня 
спрашивали, не сошел ли я с ума. Но если не драться против 
соперников с такими именами, то можно хоть 50–0 сделать 
рекорд, и тебя никто не будет знать. Нужно всегда исполь-
зовать шанс драться с лучшими.

– Как думаете, почему бокс в  последнее время, по мне-
нию очень многих, проигрывает ММА по популярности? В чем 
тут дело?

– Я думаю, люди стали более злыми, голодным до 
зрелищ. Бокс более гуманный вид спорта, а ММА – это 
кровь, жестокость. Не хочу показаться плохим парнем 
для бойцов ММА, но мне не особо интересен этот вид 
спорта, я за классику. Бокс – это как шахматы, только 
здесь еще и бьют.

– Что думаете об идее возвращения Майка Тайсона?
– Я когда увидел нарезки его тренировок, то вообще не 

понял: это свежее видео или старое? Он там такие скорости 
показывает, будто видео 20-летней давности. Я думаю, что 
идея трехраундового боя с Холифилдом – отличная. Мастер-
ство не пропьешь и три раунда оба точно выстоят и покажут 
класс. Я бы с удовольствием посмотрел этот бой.

МИХАИЛ ПОТАПОВ

Давид Аванесян
Родился 15 августа 1988 года.
Страна: Россия.
Весовая категория: до 66,7 кг.
Победы: 24 (11 – нокаутом).
Поражения: 3.
Ничьи: 1.
Карьера: с 2009 года.
Обладатель титула WBA Interim (2015 – 2017), Чем-
пион Европейского боксерского союза (2019 – н.в.).

Виктор Майгуров
Родился 7 февраля 1969 года в Свердловской области.
Участвовал в Олимпиаде-1994 в составе сборной Белоруссии, но затем стал 

выступать за Россию.
Двукратный призер Олимпийских игр (1998, 2002).
Трехкратный чемпион мира (1996), серебряный (1996, 1999) и бронзовый 

(1998) призер чемпионатов мира.
Был вице-президентом Международного союза биатлонистов и Союза би-

атлонистов России.
Возглавлял министерство спорта Ханты-Мансийского округа.

БОКС

Лучший боксер года 
в Европе Давид Аванесян – 
о коронавирусе на Кавказе 
и промоутерах-обманщиках

«ММА популярно, 
потому что люди  
стали злее.  
Бокс – более 
гуманный»

Алина Загитова  Александр Федоров «СЭ»/ Canon EOS-1DX MarkII

Виктор Майгуров (слева) и Александр Логинов  Евгений Тумашов/СБР/РИА Новости
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